
СХВАТКА ДВУХ 
КРЕМЛЕЙ 
11 августа 2017 года истек срок действия 

договора о разграничении полномочий между 
федеральным центром и Республикой Татарстан. 
Нового договора нет и не предвидится. Если эта 
новость оставила вас равнодушным, то с точки 
зрения практической политики вы, возможно, 
правы. После прекращения действия договора 
реальная схема взаимоотношений двух кремлей — 
Московского и Казанского — никак не поменялась. 
Но вот с точки зрения юридической казуистики 
событие, которое только что имело место, можно 
назвать эпохальным. Речь идет о таком краеуголь-
ном понятии, как территориальная целостность 
России — о юридических основах нахождения 
Татарстана в составе нашего государства. 

Согласно Конституции Татарстана договор 
о разграничении полномочий между Москвой и 
Казанью — одна из трех главных причин, в силу 
которых этот регион является субъектом РФ. Са-
мая первая статья Основного закона республики 
гласит: «Республика Татарстан — демократи-
ческое правовое государство, объединенное с 
Российской Федерацией Конституцией РФ, Кон-
ституцией Республики Татарстан и Договором 
Российской Федерации и Республики Татарстан 
«О разграничении предметов ведения и взаим-
ном делегировании полномочий между органами 
государственной власти Российской Федерации 
и органами государственной власти Республики 
Татарстан». 

В переводе с юридического языка на обще-
понятный эта формулировка означает или, выра-
зимся осторожнее, может означать следующее: 
так как договора о разграничении полномочий 
между федеральным центром и Казанью больше 
нет, то нахождение Татарстана в составе России 
оказывается под вопросом. К счастью, юриди-
ческая реальность далеко не всегда совпадает 
с реальностью как таковой. Вне зависимости от 
того, что написано в официальных документах, 
Татарстан не выйдет из состава России ни сегодня, 
ни завтра и ни послезавтра. Но отмахиваться от 
возникшей юридической коллизии как от чего-то 
малозначимого тоже нельзя. 

Мы столкнулись вовсе не с мелким юридиче-
ским курьезом, представляющим интерес толь-
ко для любителей конституционного права. Мы 
столкнулись с необходимостью выстроить новую 
схему взаимоотношений между федеральным 
центром и одним из самых 
значимых и влиятельных ре-
гионов России. 
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОВОМ  
НОМЕРЕ 

ЖУРНАЛА

    НАТАЛИЯ МОСКВИНА пробовала работать 
в разных жанрах, от рока до мюзикла, но нашла 
себя в романсе. «МК-Бульвар» встретился с певи-
цей и поговорил с ней о фонограмме, массовых 
вкусах и концертах в «горячих точках».

    КОНСТАНТИН СОЛОВЬЕВ весьма убедителен 
в роли брутального мужчины, разбивающего 
дамские сердца. На днях актер отметил третью 
годовщину свадьбы, а в интервью «МК-Бульвару» 
поделился мыслями о романтике, стрельбе и 
актерской диете.

    А ТАКЖЕ: Александр Ревва вывел маму в 
свет, Полина Гагарина борется с лишними ки-
лограммами, Маша Цигаль выбирает лучшие 
купальники, Дмитрий Дибров философствует о 
славе и многое другое.
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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

Один из лидеров Болотной, Сер-
гей Удальцов, — единственный из «вы-
сокопоставленных» оппозиционеров, 
кто отсидел реальный срок по делу с 
политической подоплекой. Его обви-
нили в намерении устроить массовые 
беспорядки и свергнуть власть. Теперь 
он на свободе, оппозиция расколота 

«крымским вопросом», политические 
реалии поменялись, за участие в мас-
совых акциях снова сажают в тюрьмы. 
Где во всем этом най-
дет свое место товарищ 
Удальцов?
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СЕРГЕЙ УДАЛЬЦОВ: «ТЕПЕРЬ Я СУПЕРСТАР»
Известный оппозиционер о похоронных костюмах, 

которые он шил на зоне, и о своем подъезде, 
облитом краской после его возвращения

 ВИДЕО 
 на сайте 
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Максим АРТЕМЬЕВ, 
политолог, 
журналист

СВОБОДНАЯ ТЕМА ПОЧЕМУ РОССИИ 
НЕ ГРОЗИТ 
ШАРЛОТТСВИЛЛЬ

ИТОГИ БАТТЛА ГОДА

СЛАВА ВЫНЕС ОКСИ.  
ВЫНЕСЕТ ЛИ ОКСИ СЛАВУ

ПРОВЕРКА НА РАЗРЫВ
Исследователи из 

РАНХиГС подсчитали 
так называемый ко-
эффициент фондов, 
который устанавлива-
ет разницу в доходах 
между 10% самых со-
стоятельных и самых 
неимущих граждан 
страны. За первое 
полугодие 2017 года 
показатель оказался 
равен 14,3 — то есть 
именно во столько раз 
в среднем богатые рос-
сияне получают боль-
ше бедных. В первой 
половине прошлого 
года показатель был 
меньше — 14,1. 
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Пока на фоне новостей о 
распространении в Турции вируса 
коксаки наши соотечественники 
бегут менять путевки, российские 
звезды продолжают нежиться под 
турецким солнцем. Например, 
Ксения Бородина публикует в 
Instagram фотоотчеты с отдыха в 
пятизвездочном отеле в Белеке. 
На одном из последних кадров 
телеведущая запечатлена в 
бассейне с плавающим подносом. 
Пост сопровождает лаконичная 
подпись: «Мое утро». Сервирован 
стол фруктовой тарелкой, блинами, 
обильно политыми вареньем, 
яичницей, тостами. Впрочем, за 
формы Ксении можно не опасаться, 
ведь рассчитана столь калорийная 
трапеза на две персоны. В Турции 
телеведущая отдыхает с супругом, 
бизнесменом Курбаном Омаровым, 
и детьми. 

Стихия в Подмосковье вновь 
убивает — на этот раз током

Небывалая гроза над Мо-
сквой и окрестностями в по-
недельник вечером привела 
к настоящей трагедии. В по-
селке Салтыковка сразу двое 
стали жертвами электрораз-
ряда. Провод, не выдержав 
удара молнии, оборвался и 
превратил лужи на асфальте в 
смертельно опасную ловушку. 
Трагизм ситуации еще и в том, 
что местный житель Михаил 
Панков (на фото) отдал свою 
жизнь за чужую — он тщетно 
пытался спасти незнакомую 
женщину.

Читайте 3-ю стр.

ДВЕ ЖИЗНИ  
ЗА ОДНУ ГРОЗУ

ВАШИНГТОН ИСПУГАЛСЯ 
СИЛЬНОГО РУБЛЯ

США выпустят облигации на $500 млрд  
и обрушат российскую валюту

Американское казначейство (ана-
лог Минфина) пошло на беспрецедент-
ный шаг. Ведомство заявило о выпуске 
гособлигаций на сумму в $501 млрд. 
Последний раз такую внушительную 
эмиссию Штаты проводили в 2009 году, 
чтобы справиться с мировым финан-
совым кризисом. Сейчас кажется, 
что серьезных причин для подобного 
шага нет — экономика США стабильна 

и защищена от внешних рисков. Одна-
ко, как полагают некоторые аналитики, 
Вашингтон, понимая, что его антирос-
сийские санкции не приносят должного 
результата, решил ударить по рублю. 
Выпуск гособлигаций США приведет к 
подорожанию доллара и доведет его 
курс с нынешних 60 до 66–70 рублей 
до конца года.

Читайте 2-ю стр.

Пропасть 
между 

богатыми  
и бедными  

в России 
растет

Разрыв в доходах 
между богатыми 
и бедными 
(коэффициент 
фондов) в разных 
странах 
Россия 14,3
Италия 11,7
Великобритания 10,5
Франция 7,4
Германия  6,4
Норвегия 6,1
Швеция 5,8
Япония 4,9

Источник: ОЭСР, 
РАНХиГС

КСЕНИЯ БОРОДИНА:  
Я КОКСАКИ НЕ БОЮСЬ,  
Я В БАССЕЙНЕ ЛЕЧУСЬ

Столб горел еще долго 
после попадания 
молнии.
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Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 
новость будет опубликована 
на страницах “Московского 

комсомольца”. Сообщайте нам 
все самое интересное, сенса-
ционное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Дежурная бригада: Юлия ГРИШИНА, Татьяна АНТОНОВА, Екатерина СВЕШНИКОВА, Ев-
гения РУЧКИНА и др.

На исправительные рабо-
ты направил Гагарин-
ский суд столицы 
актрису Марину 
Москвину, ко-
торая вместе с 
подругой пыта-
лась украсть на 
банкете алко-
голь. 

К а к  у ж е 
писал «МК», 
комическая 
история про-
и з о ш л а  2 6 
декабря 2016 
года на корпо-
ративе одного из 
столичных банков, 
где незваными гостями 
оказались актриса Москви-
на (женщина снималась в 
сериале «След» и коротко-
метражных фильмах) и ее 
безработная подруга. Как 
затем признались сами жен-
щины, периодически они по-
сещали такие закрытые ве-
черинки. Там они находили 
и стол, и веселую компанию 
импозантных мужчин. Так 
было и на предновогоднем 
банкете финансистов в го-
стинице «Корстон» на улице 

Косыгина. По завершении 
мероприятия гостьи 

заметили непочатые 
бутылки на столах 

и спросили у офи-
цианта, можно 
ли их забрать. 
По словам жен-
щин, они соби-
рались взять 
их для празд-
нования Ново-
го года. Офи-
циант ответил 

согласием. В 
итоге женщины 

поместили в па-
кет бутылку шам-

панско го «Абрау 
Дюрсо» и бутылку виски 

и засобирались на выход. 
Но там им преградила путь 
разъяренная женщина, ко-
торая потребовала вернуть 
спиртное, а затем вызвала 
полицию.

Как сообщили «МК» в Гага-
ринской межрайонной про-
куратуре, за покушение на 
грабеж суд назначил актрисе 
200 часов исправительных 
работ, ее подруге (женщи-
на имела погашенную суди-
мость) — 350 часов. 

АКТРИСЕ МОСКВИНОй ПРИДЕТСЯ 
ОТРАБАТЫВАТЬ КАЖДУЮ БУТЫЛКУ

МОСКВИЧ, КИНУВШИй 
«ЛИМОНКУ» В ОСТАНОВКУ, 

ПРИСТЫДИЛ СУДЬЮ ПРИГОВОРОМ
Приговор москвичу Алек-

сандру Руле, который в 2016 
году бросил гранату в оста-
новку общественного транс-
порта на улице Покровка, в 
результате чего пострадало 
пять человек, вынес 15 ав-
густа Басманный районный 
суд. Мотивы обвиняемого до 
конца остались неясны — по 
некоторым данным, он хо-
тел проучить шумевшую под 
окном компанию. 

Рулу обвиняли по статьям 
УК РФ «Покушение на убий-
ство» и «Хулиганство». Как 
уже писал «МК», в январе 
2016 года он поднялся на 
чердак своего дома №19 на 
Покровке, откуда бросил 
вниз старую гранату «Ф-1». 
«Лимонка» попала в останов-
ку. Пострадало пять человек, 
они получили легкие травмы 
ног и лица. Некоторым, прав-
да, понадобилась операция. 
Также были разбиты окна в 
расположенном рядом бан-
ке. После случившегося Рула 
пытался скрыться: уехал сна-
чала в Белоруссию, затем в 
Турцию, а потом в США. Он 
поменял номера телефонов, 
и даже родственники не зна-
ли о месте его нахождения. 
Через некоторое время Рула 
вернулся на родину, где его 
задержали стражи порядка 
— прямо в аэропорту «Домо-
дедово». 

Следователи обнаружи-
ли следы ДНК Рулы на чеке, 
которую нашли на чердаке. 
Также полиция выяснила, что 

Александр уничтожил все ви-
деозаписи с камеры, которая 
установлена на этом доме. 
В прошлом подсудимый ра-
ботал системным админи-
стратором и поэтому хорошо 
знал, как удалить все записи. 
Несмотря на улики, он отри-
цал свою вину, утверждая, 
что найденная скоба отлете-
ла от огнетушителя, который 
он держал в руках. Оружей-
ные эксперты доказали об-
ратное. 

Во вторник перед итого-
вым заседанием по процес-
су адвокат 36-летнего Рулы 
был настроен оптимистично. 
«Сумки приготовил? Приго-
вор будет оправдательным», 
— пытался подбодрить он 
своего подзащитного. На 
что Александр лишь махнул 
рукой: «Это вряд ли...». И как 
оказалось, плохие предчув-
ствия подсудимого не об-
манули — его приговорили 
к 8 годам колонии строгого 
режима. 

— Позор, ваша честь, — 
сказал свое последнее сло-
во осужденный после того, 
как было зачитано решение, 
и с гордо поднятой головой 
покинул зал в сопровожде-
нии конвоя. Версию след-
ствия о мести хулиганам так 
и не удалось подтвердить. 
Жертвы взрыва оказались 
случайными прохожими, а 
сам Рула настаивал до по-
следнего, что вообще не 
бросал гранату.

ОТСУТСТВИЕ ПРОПИСКИ  
НЕ СТАНЕТ ПОМЕХОй ЛЕЧЕНИЮ

Добиться прикрепления к 
столичной поликлинике без 
прописки удалось жителю 
Подмосковья. Правда, для 
этого гражданину пришлось 
судиться с медиками. 

Непростое дело рассма-
тривал Люберецкий город-
ской суд. Туда с иском о 
защите прав потребителей 
обратился местный житель 
Сергей Троицкий. Мужчина 
сетовал на свои безуспеш-
ные попытки прикрепиться 
к московской поликлинике 
№23 (она находится в Жуле-
бине). В исковом заявлении 
истец указал, что предоста-
вил медикам в анкете все 
необходимые сведения о 
себе: ФИО, номер СНИЛС, 
адрес фактического прожи-
вания, а также полис ОМС. 
Однако эскулапов смутило 
отсутствие у потенциально-
го пациента регистрации по 
месту жительства. То есть 
формально для работни-
ков поликлиники истец был 

бомжем. На этом основании 
в прикреплении ему было 
отказано. Гражданина та-
кой исход не устроил, и он 
обратился в суд. Служите-
ли Фемиды встали на сто-
рону пациента. В решении 
судьи указали, что ни в 
одном законе или приказе 
Минздрава нет ни слова 
о территориальном прин-
ципе прикрепления к ме-
дицинским учреждениям. 
Напротив, законодатель-
ство говорит о праве чело-
века не чаще одного раза 
в год поменять по своему 
выбору поликлинику или 
врача. При этом не имеет 
никакого значения, есть у 
гражданина прописка или 
нет. В результате суд при-
знал отказ медиков неза-
конным и обязал их прикре-
пить пациента-«кочевника» 
к поликлинике. Кроме того, 
теперь эскулапам придется 
выплатить мужчине компен-
сацию морального вреда.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует создатель 

системы ОМС, экономист 
Владимир ГРИШИН: «Это 
довольно противоречивое 
решение. С точки зрения 
защиты прав гражданина 
оно абсолютно правильное. 
Ведь в законе нет привязки 
медицинского обслуживания 
к прописке. Но с точки зрения 
финансов здесь есть вопрос. 
За человеком всегда идут 
деньги. Платить за него по 
ОМС должен работодатель 
или местный бюджет. А если 
у человека нет регистрации 
и непонятно, где он живет, 
непонятно, какой имен-
но муниципалитет должен 
выделять деньги: Москвы, 
Люберец или, например, 
Воркуты? Чтобы разрешить 
эту коллизию, Минздравом и 
ФОМС был внесен в Госдуму 
законопроект о персонифи-
цированном учете в медици-
не. Возможно, он будет при-
нят в осеннюю сессию». 

ПЛЯЖНЫй МАНЬЯК ПОКУСИЛСЯ НА КРЕМЛЕВСКОГО 
ОЗЕЛЕНИТЕЛЯ ОДНИМ ПАЛЬЦЕМ

Опасаться так называе-
мых пляжных маньяков 
теперь, видимо, следует 
московским представитель-
ницам прекрасного пола. На 
днях жительница Северо-
Восточного округа заявила 
в полицию на извращенца, 
который надругался над 
ней, пока она загорала. 

Как стало известно «МК», 
шокирующая история прои-
зошла в Гончаровском пар-
ке, что на улице Руставели. 
В воскресенье, 13 августа, 
27-летняя москвичка при-
шла сюда позагорать вме-
сте с подругами. Женщина 
расстелила свой плед в тени 
раскидистого куста у пруда 
и, облачившись в купальник, 
стала принимать солнечные 
ванны. Рядом также загора-
ли ее подруги. Были около 

пруда и другие отдыхающие 
— в основном семьи с деть-
ми. Но это не остановило 
злоумышленника. 

Мужчина в модном чер-
ном пиджаке, по словам сви-
детелей, некоторое время 
стоял возле кустов, рядом с 
которым загорала москвич-
ка. А затем присел рядом с 
ней и попытался изнасило-
вать пальцем! Женщина су-
мела дотянуться до своего 
платья и стала им хлестать 
незнакомца по лицу. Когда 
тот скрылся, пострадав-
шая побежала в полицию. 
Кстати, женщина является 
одним из руководителей 
компании по озеленению. 
Ее организация получала 
благодарности от подраз-
делений Управделами Пре-
зидента РФ за санитарную 

обрезку, формирование 
кроны и лечение деревьев 
в Александровском саду и 
на территории Кремля. 

Злодея задержали прак-
тически по горячим следам. 
Он заявил, что приехал в 
столицу на один день из 
Карелии, а содеянное не 
считает изнасилованием. 
По словам 34-летнего муж-
чины, ранее он уже имел не-
приятности с законом, но по 
более безобидному поводу 
— за нарушение авторских 
прав. 

Как сообщили «МК» в 
Останкинской межрайонной 
прокуратуре, задержанный 
полностью изобличен в со-
вершении данного престу-
пления. Суд определил ему 
арест в качестве меры пре-
сечения. 

ОТ ЧЕХОВА В ШКОЛЕ  
ОСТАНЕТСЯ ОДНА «ТОСКА»

Рассказ Чехова «Смерть 
чиновника» решили вклю-
чить сотрудники Миноб-
рнауки в обязательный план 
для школьников. Как стало 
известно «МК», в ведомстве 
готов обновленный государ-
ственный стандарт основного 
общего образования. 

В новой версии ФГОС для 
5–9-х классов прибавилось 
конкретики по сравнению с 
ныне действующим доку-
ментом. Так, в проекте есть 
список обязательной лите-
ратуры. Правда, из памят-
ников древнерусской лите-
ратуры в нем только «Слово 
о полку Игореве». Мастеров 
слова XVIII века школьникам 
предлагают изучать по про-
изведениям Ломоносова, 
Державина и Фонвизина, а 
замыкает список «Бедная 
Лиза» Карамзина. А вот тре-
бования к знаниям о литера-
туре XIX века весьма стран-
ные. По будущему стандарту 
ученикам придется освоить 
всего по одному произ-
ведению из Достоевского, 

Толстого, Тургенева и Ле-
скова. А из всего собрания 
сочинений Чехова в доку-
менте прописаны лишь че-
тыре рассказа: «Толстый и 
тонкий», «Хамелеон», «Тоска» 
и «Смерть чиновника». Так-
же в обновленном ФГОС есть 
требования по уровню освое-
ния иностранного языка. Так, 
ребята должны будут уметь 
составить личное письмо 
объемом 120 слов. Для срав-
нения, сочинения на русском 
языке по проекту стандарта 
должны быть по 250 слов. 
Еще от ученика будут ждать 
умения составить диалог, в 
котором его реплик должно 
быть не меньше семи, а так-
же способности восприни-
мать на слух двухминутный 
записанный на аудио текст. 
Наконец, еще одна порция 
новшеств коснется цикла 
общественных наук. Напри-
мер, школьникам придется 
освоить навыки составления 
документов: заявлений, до-
веренностей, резюме и се-
мейного бюджета.

Страшная авария произошла в ночь на 15 августа на 28-м 
километре Киевского шоссе. Водитель фуры, двигавшейся 
по трассе в область, не справился с управлением — и махина 
слетела с эстакады. В результате ДТП автомобилист чудом 
остался жив, но получил незначительные травмы головы и 
был госпитализирован.
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ПОКУПАТЕЛЬНИЦА ВЫШЛА 
ИЗ ОБМОРОКА ОГРАБЛЕННОй

Вопиющий случай произо-
шел на днях в супермарке-
те в Новокосине. Злодей, 
воспользовавшись тем, что 
покупательница потеряла 
сознание, вытащил из ее 
продуктовой корзины коше-
лек. Бдительные покупатели 
задержали негодяя и сдали 
полицейским.

Как стало известно «МК», 
вечером 4 августа 43-летняя 
москвичка отправилась за 
продуктами в магазин в со-
седнем доме. Дама — инва-
лид II группы, страдает ши-
зофренией, три раза лежала 
в больнице с обострением 
заболевания (недуг появился 
внезапно, после рождения 
дочери 15 лет назад). Она 
не работает (хотя раньше 
трудилась в торговле), жи-
вет с мамой-пенсионеркой и 
дочкой. Женщина родилась в 
Нью-Дели, здесь прошли ее 
детство и юность. Отец граж-
данки — индиец, в далекие 
1970-е годы окончил агро-
факультет РУДН, защитил 
диссертацию. 

В тот день в торговом зале 

женщина лишилась чувств. 
По мнению родных, это прои-
зошло от недосыпа — иногда 
ночами москвичка не спит, а 
пишет, фантазирует. К тому 
же, возможно, она не ела на-
кануне. Один из посетителей 
магазина, вместо того чтобы 
оказать помощь, бросился 
к ее корзинке и схватил ко-
шелек. Это увидел другой 
покупатель — мужчина по-
бежал следом и мужествен-
но задержал вора уже возле 
выхода из торговой точки. 
Преступником оказался 47-
летний Григорий, рециди-
вист, судимый за кражи и 
грабежи.

Пострадавшая пришла 
в себя до приезда «скорой 
помощи». Кошелек (в нем 
лежали 15 650 руб.) постра-
давшей вернули. А позже ей 
пришлось присутствовать на 
очной ставке с Григорием. 
Мужчина вел себя крайне 
нагло, даже не извинился. 
От него, кстати, шел непри-
ятный запах — возможно, с 
перепугу у парня случилось 
недержание. АЛ
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Правительство не теряет надежды обу-
здать распоясавшихся кредиторов. Пре-
жде всего речь идет о микрофинансовых 
организациях (МФО), которые выдают 
кредиты населению под неподъемные 
ставки. Для этого Минфин предлагает 
ограничить проценты по микрозаймам. 
Ведомство уже разработало соответ-
ствующий законопроект. Согласно до-
кументу, сумма начисленных процентов 
не должна превышать сумму основного 
долга в 1,5 раза (т.е. 250% годовых). 
Впрочем, эксперты скептически отно-
сятся к очередной попытке чиновников 
защитить население от грабительских 
ставок. Кредиторы без труда уложатся 
в новые рамки, а пустеющие кошельки 
по-прежнему будут вынуждать россиян 
прибегать к «займам до зарплаты». 

Перехватить денег у соседа или друга до по-
лучки — привычное дело для наших сограждан. 
Однако в последние годы сделать это все сложнее. 
Тем, кто когда-то охотно давал в долг, самим по-
рой не хватает на текущие расходы. Виной тому 
падающие четвертый год доходы населения и 
регулярные задержки зарплат. 

Поэтому гражданам ничего другого не оста-
ется, кроме как обращаться за помощью в микро-
финансовые организации — здесь, в отличие от 

банков, в долг дают быстро и легко. Правда, под 
запредельные проценты, которые в народе уже 
прозвали ростовщическими. В результате заем 
в десять тысяч рублей в случае его несвоевре-
менного погашения может за несколько месяцев 
разрастись до пятисот тысяч. К примеру, одна 
из самых резонансных историй случилась в на-
чале 2017 года в Кировской области: местной 
жительнице выдали заем, как оказалось, под 
2379% годовых! 

Причем это далеко не единичный случай. 
Понятно, что проблема недобросовестных ро-
стовщиков, которые буквально наживаются на 
безвыходном положении россиян, давно требует 
решения. И правительство пытается противо-
стоять сверхвысоким процентным ставкам на 
протяжении последних пяти лет. Но пока его 
устремления не увенчались успехом. Например, 
с 1 января 2017 года вступил в силу закон, по кото-
рому МФО не имеют права начислять проценты по 
займу сроком до одного года, после того как они 
достигли трехкратного размера «тела» долга. 

Иными словами, при займе в 5 тыс. рублей 
задолженность заемщика не может превышать 
20 тыс. рублей. Эта сумма включает в себя основ-
ной долг в размере 5 тыс. рублей и начисленные 
проценты в 15 тыс. рублей. Причем ограничение 
не распространяется на неустойку (штрафы, пени), 
а также на платежи за услуги, оказываемые клиен-
ту за отдельную плату. Однако такие ограничения 
не оказали должного эффекта. Россияне все глуб-
же и глубже увязают в долгах. По итогам первого 
полугодия 2017 года рынок микрофинансирования 
увеличился на 8% и достиг 215 млрд рублей. 

Именно на этом фоне Минфин и разработал 
нынешний законопроект, по которому проценты 
по займу сроком на один год перестают «капать», 
когда их сумма достигнет 1,5-кратного размера 
первоначального долга. 

Как отмечают эксперты, очередные попытки 
чиновников оградить граждан от ростовщических 
процентов, скорее всего, снова окажутся неэф-
фективными. Минфин сейчас мыслит масштабами 
банков, для которых год — вполне нормальный не-
большой срок кредитования. «Микрофинансовые 
же организации рассчитаны на предоставление 
денег «до зарплаты», то есть на срок от недели 
до месяца. Для таких малых сроков ограниче-
ние переплаты в 150% от суммы займа — это 
очень много и никак не помогает обезопасить 
людей», — поясняет «МК» первый заместитель 
директора Института актуальной экономики Иван 
Антропов. 

В частности, нынешние ставки, доходящие 
до 3% ежедневно, дают за месяц переплату в 90%. 
Так что МФО без проблем будут укладываться в 
новые требования Минфина и продолжат злоу-
потреблять финансовой безграмотностью на-
селения. По словам экономиста, для эффектив-
ного регулирования правительству необходимо 

подстраиваться под существующие реалии и 
работать со ставками, привычными для населения 
и МФО. «В первую очередь необходимо регули-
ровать ставку по займу в расчете на один день. 
Для начала ее можно ограничить на уровне 1% и 
далее постепенно снижать, следя за изменения-
ми и тенденциями на рынке займов», — считает 
Иван Антропов. 

И самое главное — чиновникам необходимо 
бороться не со следствием, а с причиной возник-
новения закредитованности граждан: с бедностью 
населения. Именно она толкает людей в лапы жад-
ных до прибыли кредиторов. А если доходы насе-
ления возобновят рост, то и потребность в займах 
до зарплаты будет снижаться сама собой. 

Ирина БАДМАЕВА. 

ЗЛОБА ДНЯ

ВАЛЮТА

ЭКОНОМИКА

ДОХОДЫСЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   16 августа 2017 года

2
Старая ельцинская схема этих 
взаимоотношений умерла. А но-
вая, путинская, несмотря на дли-
тельность пребывания нынешнего 

президента у власти, еще не выстроена. 
Находясь 6 августа 1990 года с визитом 

в Казани, только что избранный председатель 
Верховного совета РСФСР Борис Ельцин сказал 
свою судьбоносную фразу: «Берите суверенитета 
столько, сколько сможете проглотить». Любез-
ные хозяева Ельцина, первую скрипку среди 
которых играл занимавший тогда должность 
руководителя местного обкома КПСС Минтимер 
Шаймиев, воспользовались этим приглашением 
на полную катушку. В период резкого ослабления 
центральных структур власти, совпавший с ель-
цинским правлением, Татарстан под лидерством 
Шаймиева взял курс на максимизацию своей 
самостоятельности. 

Обратите внимание на процитированную 
выше первую статью Основного закона респу-
блики: «Татарстан — государство, объединенное с 
РФ». Обратите — и сравните с Основным законом 
другой нашей республики, чье руководство во 
времена Ельцина тоже весьма преуспело в деле 
давления на федеральный центр: «Республика 
Башкортостан является демократическим право-
вым государством в составе РФ». Чувствуете 
разницу? В ельцинский период нашей истории 
политическая элита в Казани делала все, чтобы в 
Москве постоянно «чувствовали разницу» между 
Татарстаном и другими российскими регионами. 
В декабре 1993 года республика фактически 
бойкотировала референдум о принятии новой 
Конституции России. Явка избирателей в Та-
тарстане составила менее 15%. А в одном из 
районов с населением в тридцать тысяч человек 
на участки пришли только три избирателя. Ана-
логичным образом в Татарстане тогда провали-
лись выборы в новый федеральный парламент. 
Своих посланцев в Государственную думу и Со-
вет Федерации республика отправила только 
после подписания в феврале 1994 года первого 
договора о разграничении полномочий между 
Москвой и Казанью. 

Но даже после подписания этого догово-
ра Минтимер Шаймиев разными способами 
давал понять: Татарстан — это нечто большее, 
чем рядовой субъект Российской Федерации. 
Мелкий, но красочный пример. Название КГБ 
исчезло из официального обихода в Москве 
осенью 1991 года. Но вот в Татарстане КГБ про-
должило свое существование аж до весны 2001 
года. Постоянная игра команды Шаймиева на 
грани — или, как считают некоторые, даже чуть-
чуть за гранью — вовсе не обязательно может 
считаться доказательством наличия у руковод-
ства республики сепаратистских настроений. В 
90-е годы шустрые региональные руководители 
часто использовали политические угрозы как 
рычаг для выбивания из федерального центра 
экономических преференций. 

Вот, например, как первый президент Ингу-
шетии Руслан Аушев выбил из премьера Черно-
мырдина право создать в своей республике сво-
бодную экономическую зону. Цитирую рассказ 
Аушева своему другу и биографу Владимиру 
Снегиреву: «Я уже немного поднаторел в коридо-
рах власти, знал, что к делу лучше подходить не 
сразу, лучше сначала собеседника подготовить. 
Поэтому начал издалека: «Виктор Степанович, 
беда у нас. Совсем плохо: денег нет, беженцы 
зиму провели без крыши над головой. Подбросьте 
нам с барского стола». 

Но к Черномырдину все тогда шли ровно с 
такими разговорами, поэтому ответ был предо-
пределен: «Денег у меня нет. Не проси и не на-
дейся». Тогда я его слегка пошантажировал: «Раз 
не даете денег, тогда дайте независимость». Он 
удивленно поднял брови и даже привстал: «По-
шел ты знаешь куда! Хватит нам одного Дудаева. 
Брось такие разговоры. Забудь!» — и еще добавил 
несколько непечатных, но очень выразительных 
слов. Но, вижу, разволновался. Ага, теперь можно 
и козыри выкладывать: «Виктор Степанович, 
денег у центра нет и не предвидится. Разрешите 
нам самим их заработать. На общее дело». — «Это 
как?» — «Да вот, есть одна идея». 

Не знаю, ограничивались ли аппетиты ко-
манды Шаймиева «шантажом» федерального 
центра или у Казани при Ельцине были более 
обширные амбиции. Но факт в том, что ельцин-
ская эпоха закончилась, а при Путине Татарстан 
начали постепенно «возвращать в строй». В 2006 
году Путин и Шаймиев, правда, подписали новый 
договор о разграничении полномочий между 
Москвой и Казанью. Но уже тогда руководству Та-
тарстана сделали прозрачный намек: так дальше 
дело не пойдет. Уже после того как на договоре 

появилась подпись ВВП, такой абсолютно по-
слушный орган, как Совет Федерации, вдруг 
«взбунтовался» и проголосовал против. Документ 
был утвержден только тогда, когда президент и 
Государственная дума вместе преодолели вето 
Совета Федерации. 

И вот летом 2017 года Татарстан остался 
без договора о разграничении полномочий. Как 
выходить из этой ситуации? Я противник любых 
проявлений сепаратизма и попыток отдельных 
регионов выбить для себя полунезависимый 
статус. Есть и еще один аргумент против под-
писания нового договора о разграничении полно-
мочий. Для подобного документа сейчас просто 
нет «начинки»: в отличие от прошлых времен все 
вопросы взаимоотношений центра и регионов 
теперь регулируются федеральными законами. 
Но одновременно я убежден: Москва должна 
избегать любых действий, которые могут быть 
охарактеризованы как унижение Татарстана или 
проявление к нему неуважения. 

Казань должна получить возможность «со-
хранить лицо». Для восточных — и не только 
восточных — обществ это не просто важно, а 
архиважно. Федеральный центр и руководство 
Татарстана должны совместно найти компро-
миссное, популярное и юридически выверенное 
решение. Судя по моим разговорам со знатоками 
казанского политического закулисья, чиновники 
в Москве и Казани уже понимают контуры такого 
решения. Не буду вдаваться в детали, которые ин-
тересны и даже понятны только юристам. Главное 
то, что компромисс и возможен, и крайне жела-
телен. Федеральный центр и Татарстан смогли 
не поссориться в «лихие» 90-е. В «стабильные» 
десятые у них тем более нет такого права. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

c 1-й стр.

Минфин намерен ограничить ставки по микрозаймам до 250%
РОСТОВЩИКОВ ЗАГОНЯТ В РАМКИ

Кто-то, наверное, скептически по-
жмет плечами и спросит, стоит ли 
из-за двух десятых разницы огород 
городить? На наш взгляд, стоит, 

потому что это плохая новость для всей рос-
сийской экономики. Начнем с того, что разрыв 
в 14,3 — очень большой по принятым в мире 
меркам. Для сравнения: в Организации эконо-
мического сотрудничества и развития (ОЭСР), 
объединяющей 35 развитых и развивающихся 
стран (Россия туда не входит), средний размер 
коэффициента фондов составляет 9–9,5. По-
лучается, что у нас дифференциация в доходах 
в полтора-два раза больше. 

Причем у российских богачей, как мы все 
прекрасно знаем по спискам миллиардеров 
«Форбса» и другим подобным рейтингам, дела 
обстоят прекрасно. Их благосостояние, мягко 
говоря, ничуть не уступает соседям по списку 
из других стран. А вот с российскими бедны-
ми — беда. Они существенно уступают по своим 
доходам бедным из тех же германий, франций, 
швеций, что и предопределяет аномальный раз-
мер российского коэффициента фондов. 

Удивляться этому не приходится. Согласно 
тому же самому мониторингу РАНХиГС, за по-
следние четыре года доходы населения у нас 
сократились на 11,2%, размер назначенных пен-
сий — на 7,4%, а реальная заработная плата — на 
2,9%. И в первую очередь это сокращение бьет 
по беднейшим слоям населения. А бедняков у 
нас в стране, согласно официальным подсчетам, 
порядка 20 миллионов. Это значительно больше 
тех самых 10% населения, которые требуются 
для подсчета нижнего порога коэффициента 
фондов. 

Но пропасть в доходах — проблема не толь-
ко бедных, она и серьезный фактор риска для 
всей отечественной экономики. Как заметил 
в комментарии для «МК» директор Института 
стратегического анализа ФБК Игорь Николаев, 
высокое расслоение по доходам демотивирует 
людей, отражается на производительности труда, 
на предпринимательской активности в целом, а 
кроме того, повышает риски разного рода соци-
альных катаклизмов. Еще более категоричным в 
своих оценках был научный руководитель Инсти-
тута экономики РАН Руслан Гринберг, назвавший 
российский коэффициент фондов «скандальным 
показателем». «Для современной европейской 
страны разрыв почти в 15 раз никуда не годит-
ся. У нас асоциальный капитализм, да еще с 
феодальной окраской, настоящее господство 
несправедливости», — поставил диагноз ученый. 
А главную опасность для экономического раз-
вития страны он видит в том, что малоимущие 
люди не предъявляют спроса ни на какие това-
ры. «У нас половина населения ограничивается 
в расходах тремя позициями: питание, ЖКХ и 
лекарства», — поясняет Гринберг. 

В этих условиях людям остается только 
выживать — по принципу «кто во что горазд». 
Например, как отмечают авторы мониторинга, 
россияне пытаются компенсировать снижение 
реальных денежных доходов займами. А те, кому 
тянуть кредиты не под силу, просто кормятся со 
своих огородов. «Наиболее распространенной 
стратегией улучшения своего материального 
положения для населения стало производство 
продукции в личном подсобном хозяйстве, весной 
2017 года этим занималась почти треть населения 
по сравнению с 20 процентами в 2014 году», — по-
литкорректно описали процесс исследователи 
из РАНХиГС.

И на этом фоне особенно удручает тот факт, 
что разрыв в доходах между богатыми и бедными 
в 2017 году увеличился. Ведь сравнивается он с 
первой половиной прошлого года, когда и эко-
номика падала, и доходы россиян тоже. Сейчас 
же Росстат вроде как фиксирует положительную 
динамику: ВВП во втором квартале увеличился на 
2,5%, реальные доходы населения впервые в мае 
оказались не в минусе, а на нуле. А вот поди ж ты: 
уровень социального неравенства на этом фоне 
только увеличивается, лишний раз демонстрируя, 
что «выздоровление» российской экономики если 
и происходит, то исключительно за счет богатых, 
у которых, прямо скажем, и раньше дела обстояли 
неплохо. А вот беднякам никакой выход из их 
персонального кризиса пока не светит. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ПРОВЕРКА 
НА РАЗРЫВ
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Декларируемая цель Минфина 
США — изъять из свободного 
рынка колоссальный, на полтрил-
лиона, объем долларовой ликвид-

ности, а также привлечь деньги инвесторов в свою 
экономику. На первый взгляд это оправданно. 
Стоимость доллара по отношению к ближайшим 
конкурентам, например к европейской валюте, 
падает. В начале августа курс евро показал мак-
симальное укрепление к доллару более чем за 
два с половиной года (+0,83%, до $1,19 за евро). 
Кроме того, Федеральная резервная система 
США не спешит с принятием очередного решения 
об увеличении процентной ставки, что привело 
бы к росту курса доллара. 

С одной стороны, Вашингтону волноваться о 
возможном обрушении американской валюты не 
стоит. В пользу этого говорит и тот факт, что по-
следняя статистика рынка труда в США оказалась 
хоть и ниже ожиданий, но вполне позитивной.

С другой — негатива тоже хватает. Как по-
лагают эксперты, сохраняющиеся политические 
разногласия внутри США, которые, главным об-
разом, касаются расследования в отношении 
вмешательства России в выборы американского 
президента, не позволяют Дональду Трампу реа-
лизовать программу экономического роста — 
в частности, полностью снять ограничения на 
добычу углеводородов; отменить условия меди-
цинской страховки, введенные Бараком Обамой; 
ввести протекционизм в отношении произведен-
ных внутри страны товаров.

По мнению ведущего аналитика AMarkets 
Артема Деева, ультрамягкая монетарная по-
литика ФРС (ведомство Джаннет Йеллен повы-
сило с декабря процентную ставку с 0,25–5% до 
1–1,25%) негативно сказывается на американской 
экономике и стимулирует появление финансовых 
пузырей и дисбалансов. «Из-за этого и было 
принято решение о масштабном изъятии ликвид-
ности с рынка», — полагает эксперт.

Как считает замгендиректора «ФИНАМа» 
Ярослав Кабаков, решение о выпуске облига-
ций действительно обусловлено внутренним 
экономическим состоянием США. «Нужно четко 
понимать грань между бюджетной политикой 
Вашингтона и действиями ФРС. Выпуски облига-
ций казначейства США — рост госдолга страны. 
Если американцы считают, что могут по ним рас-
платиться, то инвесторы им верят. И дефолта по 
таким бумагам пока не было, поэтому это вполне 
надежная бумага», — считает аналитик.

Вместе с этим, по мнению Деева, такая мера 

резко спровоцирует укрепление доллара. «Курс 
рубля продолжит ослабление, и не исключено, 
что к IV кварталу «американец» достигнет 66 ру-
блей», — прогнозирует эксперт.

И это еще оптимистический сценарий! Если 
и другие аккумуляторы давления на курс рос-
сийской валюты также сработают — желание 
российских властей снизить стоимость рубля, 
чтобы извлечь дополнительные доходы для казны 
от обмена валюты, отсутствие между ОПЕК и 
другими странами-экспортерами полноценного 

согласия по поводу продолжения «заморозки» 
добычи нефти, а также падение переработки в 
странах-импортерах, таких как Китай, — то уход 
доллара за пределы 70 рублей уже к середине 
осени неизбежен.

Впрочем, остается небольшая надежда, 
что доллар хоть и надломит рублевый курс, но 
не сможет окончательно скинуть его в яму ва-
лютных отбросов.

«Помимо действий казначейства США на 
рынках остается достаточное количество фак-
торов, способных перебороть эффект от по-
добных эмиссий. Такое размещения может и не 
затронуть рубль — во всяком случае, сильно. 
Если полученные деньги Вашингтон направит 
на финансирование инфраструктурных проек-
тов в Соединенных Штатах, повысив тем самым 
спрос на сырье и энергию, то негативный эффект 
будет нивелирован», — полагает финансовый 
аналитик FxPro Александр Купцикевич. По его 
мнению, у американского Белого дома остается 
в запасе козырь в виде повышения процентной 
ставки. «Если ФРС увеличит этот показатель, то 
российской нацвалюте выйти за пределы 67 ру-
блей за доллар и 80 рублей за евро будет крайне 
сложно», — полагает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.
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ВАШИНГТОН 
ИСПУГАЛСЯ 
СИЛЬНОГО 
РУБЛЯ

СХВАТКА ДВУХ КРЕМЛЕЙ

«Берите суверенитета столько, 
сколько сможете проглотить». 
Визит Бориса Ельцина в 
Татарстан 6 августа 1990 
года. Итоги которого удалось 
исправить только 27 лет спустя.
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 Согласно данным Росста-
та, процент заработных 
плат «в конверте» снизился 
до шестилетнего миниму-
ма. Размер «серых» доходов 
в 2015 году составлял 25,4%. 
Своего пика неформальные 
зарплаты достигли в 2014 
году, составив 28,2% от 

общего фонда оплаты труда. 
В 2011 году показатель за-
фиксировался на отметке 
24,5%. Оценка Росстата о 
скрытом фонде оплаты труда 
получена методом косвенного 
расчета, которым, как отмеча-
ют эксперты, можно «добыть» 
лишь очень приблизительные 

цифры. «Уменьшение доли 
«серых» зарплат в 2016 году 
вряд ли можно назвать до-
стижением. Цифра все равно 
впечатляюще высока», — 
убежден ведущий аналитик 
ГК teletrade Марк Гойхман. 
По его мнению, снижение 
неформальных доходов не го-
ворит о том, что сокращаются 
масштабы теневого сектора. 
Наоборот, в прошлом году 
занятость в нем достигла 15,4 
млн человек. 

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Жителю шведской провинции Вермланд посчастливилось запечатлеть на видео 
редкого белого лося, случайно встретившись с ним в лесу. Животное (а это был 

самец) не проявляло агрессии, поэтому мужчине удалось как следует его рассмотреть. 
Кстати, этот сохатый не альбинос: редкий окрас — результат генетической мутации.

— таков объем теневых 
зарплат в России в 2016 

году.25,3%

КАДР

ЦИФРА

ИДЕЯ

ШОК ШОУ-БИЗНЕС

НОУ-ХАУ

SOSЕДИ

ЧП

ОТРАБОТАННЫЕ КАРЬЕРЫ ПРЕВРАТЯТСЯ  
В ЗОНЫ ОТДЫХА

ПРАВиТЕлЬСТВу иРКуТСКОй ОБлАСТи 
ПРиНЕСли гРОБЫ

БАСТА ПРОигРАл 
ДЕЦлу В СуДЕ

НА ФОРуМЕ «АРМиЯ-2017» ПОКАЖуТ ПОДВОДНЫХ РОБОТОВ

РОССиЯ ПЕРЕДАлА КАЗАХСТАНу СВОю чАСТЬ СлАДКОгО

ДВуХСОТлЕТНий ДуБ уБил 11 чЕлОВЕК

20 отработанных карье-
ров, где раньше добыва-
ли песок и камень, будут 
рекультивированы в Под-
московье в 2017 году — на 
их месте появятся зоны 
отдыха, рыбные хозяй-
ства и даже сельхозуго-
дья. Об этом журналистам в 
ходе пресс-конференции во 
вторник сообщил министр 
экологии и природопользо-
вания Московской области 
Александр Коган. Он рас-
сказал, что каждая органи-
зация, получая лицензию 
на недродобычу, обязуется 
после окончания работ 

рекультивировать закрытый 
карьер. Однако потом не-
которые из таких компаний 
бросают объект или еще 
хуже — устраивают там не-
санкционированные свалки. 
Но после того как надзорные 
органы стали строго следить 
за тем, как выполняются 
условия договора по ре-
культивации отработанных 
карьеров, и штрафовать тех, 
кто их нарушает, на месте 
таких объектов стали появ-
ляться водные зоны отдыха 
и развлечений, рыбонагуль-
ные пруды, зоны выращива-
ния овощей и корнеплодов.

Во вторник в Иркутске 
задержали двух муж-
чин, которые притащили 
к зданию областного 
правительства четыре 
бутафорских гроба. Не-
санкционированная акция 
была приурочена к годов-
щине трагедии, которая 
произошла в Черемховском 

психоневрологическом 
интернате для детей-
инвалидов в 2016 году. 
Напомним, прошлым летом 
54 воспитанника заведения 
пострадали от кишечной 
инфекции, четверо из них 
погибли. В связи с инци-
дентом было возбуждено 
уголовное дело.

Рэпер Баста (Василий 
Вакуленко) по решению 
Октябрьского районного 
суда Ростова-на-Дону 
должен будет выплатить 
коллеге по цеху Кирил-
лу Толмацкому, больше 
известному как Децл, 
350 тысяч рублей за 
моральный вред. На-
помним, Вакуленко в своем 
Твиттере назвал Толмацкого 
«лохматым чмом» и «гер-
мафродитом». Оскорблен-
ный музыкант требовал с 
обидчика 4 млн рублей. 15 
августа ростовчанин Баста 
лично явился в храм Фемиды 
и веселил присутствующих 
шутками в адрес оппонента. 
В частности, он сказал, что 
его Твиттер — это СМИ, а 
слова в адрес Толмацкого 
«не оскорбления, а новость». 
Так или иначе, суд принял 
сторону Децла, правда, 
решение не обязывает Басту 
удалять нелицеприятные 
записи в отношении истца из 
соцсетей. Возможно, потому 
что ранее лингвистическая 
экспертиза не признала их 
оскорбительными.

Представители более 
ста иностранных госу-
дарств станут участни-
ками международного 
военно-технического 
форума «Армия-2017», 
который открывается в 
подмосковном центре 
«Патриот» 22 августа. Об 
этом журналистам сообщил 
заместитель начальника 
Главного управления научно-
исследовательской дея-
тельности Минобороны РФ 
генерал-майор Роман Кор-
дюков. Кордюков сообщил, 
что участники экспозиции 
форума и динамического 

показа уже прибывают на 
площадку. Доставлена в Ала-
бино и вся техника для дина-
мических показов — более 
200 единиц. Он сказал, что 
на статической экспозиции 
форума будут представлены 
новейшие образцы вооруже-
ний и военной техники, но это 
закрытый показ.
Интересно, что в этом году 
посетителям покажут и 
возможности подводных 
роботов. «Подводные роботы 
будут демонстрироваться 
на озере Комсомольском. Бу-
дем привлекать к динамиче-
скому показу наших морских 

пловцов противодиверсион-
ных, которые продемонстри-
руют свои возможности в 
совокупности с использова-
нием морской робототехни-
ки», — сказал Кордюков.
Он отметил, что динами-
ческая программа показа 
техники форума будет полно-
стью отличаться от прошло-
годней. В завершение де-
монстрационной программы 
предусмотрено проведение 
танкового «балета». Для него 
будет использована штатная 
техника, находящаяся на во-
оружении Вооруженных сил 
РФ: танки типа Т-80, Т-90.

В администрации Купин-
ского района Новосибир-
ской области сообщили, 
что небольшое озеро 
Сладкое, до недавнего 
времени принадлежав-
шее России, теперь 
является частью террито-
рии Казахстана. Пере-
дача водоема произошла в 
результате очередного этапа 
переговоров по демаркации 
границы между Москвой и 
Астаной. Ранее российско-
казахский рубеж проходил 
по озеру. Местные власти 
призывают россиян не рас-
страиваться, так как Сладкое 
является полуозером-
полуболотом, в котором нет 
рыбы, и вообще никакой 
экономической ценности оно 
не представляет. Впрочем, 
жители Новосибирской и 
Омской областей считают, 
что их лишили хорошего 

места для охоты. 
Между тем в мае 2017 года 
спецпредставитель пре-
зидента по делимитации и 
демаркации госграницы с 
сопредельными государ-
ствами — участниками СНГ 
Игорь Братчиков заявил, 
что процесс демаркации 

границы с Казахстаном за-
вершен примерно на 70%. 
Финал процедуры ожидается 
в 2022–2023 годах, если не 
возникнет никаких слож-
ностей. При этом Москве 
и Астане предстоит со-
гласовать трудный участок 
границы в горах.

Упавшее дерево раздави-
ло 11 человек (среди них 
2 детей) на португальском 
острове Мадейра. Еще 
35 человек пострадали, неко-
торые из них были достав-
лены в местные больницы с 
травмами головы и перело-
мами. Инцидент произошел 

во время традиционного 
местного праздника в честь 
Богоматери в Монте — при-
городе Фуншала, админи-
стративного центра Мадей-
ры. Как сообщает Би-би-си, 
на людей на заполненной 
народом площади упал дуб, 
возраст которого оценивает-

ся в 200 лет. На проводимый 
ежегодно праздник Богома-
тери в Монте съезжаются 
тысячи гостей со всего мира. 
Традиционно в этот день 
в церкви на холмах Монте 
проводится богослужение, 
а затем на улице устраивает-
ся красочное шествие.
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В ночь на 15 августа в районе Судака сотрудники 
ФСБ задержали украинского диверсанта Ген‑
надия Лимешко. При себе у молодого человека 
1992 года рождения обнаружили ручную пилу, 
две тротиловые шашки и гранату РГД‑5. Этот 
инвентарь был необходим ему для спиливания 
одной из опор ЛЭП под Судаком, организации 
горного обвала на трассе Судак — Новый Свет, 
поджога свалки в поселке Рыбачье и леса возле 
Алушты. «МК» выяснил, где парень мог получить 
такие странные диверсионные задания. 

Результаты своей деятельности Лимешко 
должен был снять на фотоаппарат и отправить 
куратору из СБУ. Судя по видео с места задержания 
Лимешко, захват произошел как раз в тот момент, 
когда он пытался спилить деревянную опору ЛЭП. 
Силовики продолжают поиск его возможных со-
общников. По версии ФСБ, успех диверсанта мог 
бы стать серьезным ударом по туристическому 
имиджу Крыма.

О самом подозреваемом известно немного. 
Он родился поселке Сахновщина Харьковской об-
ласти и, как сказано в сообщении ФСБ, служил в 
АТО в должности старшего разведчика глубинной 
разведки одной из частей ВСУ. Вместе с тем на 
странице Лимешко «ВКонтакте» нет ни одной фото-
графии в военной форме или с оружием, зато очень 
много шуток про наркотики. Его статус на странице 
в социальной сети гласит War, drugs and rock-n-roll 
(«Война, наркотики и рок-н-ролл»). В мае 2017 года 
у Геннадия Лимешко родилась дочь.

Впрочем, если сам Лимешко в соцсети боль-
ше похож на хиппи, то его супруга Ирина, судя 
по ее странице, ярко выраженная украинская 
патриотка. Ее статус гласит: «Еще не отгремели 

канонады жестоких и кровавых боев». Девушка 
родилась во Львовской области, была волон-
тером на Майдане, помогала добровольческим 
батальонам, воюющим на Донбассе, симпати-
зирует запрещенной в России УПА и состоит в 
Молодежном националистическом конгрессе. 
Кстати, в рамках последней организации, яв-
ляющейся молодежным крылом запрещенной 
в России ОУН, ежегодно проводится несколько 
лагерей, где всех желающих обучают основам 
партизанской войны: саперному делу, выживанию 
в лесу и так далее.

Ирина Лимешко отказалась отвечать на во-
прос «МК», имел ли ее муж какое-то отношение к 
диверсионной деятельности в Крыму. Комментарий 
был краток: «Без комментариев». Так что, вполне 
возможно, именно супруга подтолкнула Геннадия 
«на подвиги». 

Между тем Лимешко уже дает призна-
тельные показания. По его словам, начиная 
с 2015 года он проходил обучение диверсионно-
разведывательной деятельности, в частности 
учился стрелять и взрывать. В дальнейшем его 
собирались использовать не только в Крыму, но 

и в ДНР и в других регионах России. За операцию 
в районе Судака молодому человеку заплатили 
5 тысяч гривен (12 тысяч рублей). Куратором был 
сотрудник СБУ, которого звали то ли Андрей, то ли 
Артур Нариманович.

СБУ опровергла обвинения в свой адрес. 
Украинские силовики утверждают, что их рос-
сийские коллеги предприняли очередную про-
вокацию с целью запугать население Крыма, 
которое все чаще выражает свое недовольство 
«оккупационными» властями. Депутат Госдумы 
от Крыма Руслан Бальбек, напротив, считает це-
лью подобных вылазок подрыв имиджа властей 
полуострова. В частности, СБУ может добиваться 
того, чтобы создать видимость неспособности 
российского руководства справиться со своими 
коммунальными обязанностями: остановить лес-
ные пожары, наладить подачу электроэнергии, 
отремонтировать дороги и так далее.

Напомним, в 2016 году в Крыму по обвине-
нию в диверсионной деятельности в пользу Киева 
были задержаны 8 человек: Евгений Панов, Андрей 
Захтей, Редван Сулейманов, Дмитрий Штыбликов, 
Алексей Бессарабов, Владимир Дудка, Глеб Ша-
блий и Владимир Присич.

Через год судебных разбирательств При-
сича осудили на 3 года за хранение и перевозку 
наркотиков. Мужчина своей вины не признал и 
до сих пор утверждает, что запрещенные веще-
ства ему подкинули сотрудники ФСБ, заставив-
шие подписать протокол под угрозой обвинения 
в шпионаже. Стогний получил 3,5 года лишения 
свободы за незаконное хранение боевого оружия, 
его ремонт и переделку. Сулейманова обвиняют 
в ложных сообщениях о минировании аэропорта 
в Симферополе, а о диверсиях и шпионаже не 
вспоминают. Остальных обвиняемых продолжают 
склонять к сотрудничеству под предлогом того, что 
тогда они смогут получить максимально мягкие 
приговоры.

Артур АВАКОВ.

Вы с ума сошли! И я вместе с вами. Ну нель-
зя так больше: Малахов, Малахов, кругом один 
Малахов…. Сколько можно? Столько, сколько 
нужно!

Они там на Первом так интриговали, так 
подготавливали это «судьбоносное» «Пусть го-
ворят». Ждите, вот-вот сейчас, прямо сейчас. Мы 
вам скажем правду, найдем Малахова, отыщем. 
Он сам выйдет к вам как новоявленный Иисус. С 
нимбом в одном месте. Воскреснет, проявится… 
И будет дальше пасти вас, сирых и убогих.

Все на продажу, все ради рейтинга. Они 
пропиарят все, что движется, живого места не 
оставят. Они покажут еще вам кузькину мать!

Все это вел Дмитрий Борисов. Тот еще 
мальчик, который начинал на «Эхо Москвы». 
Смазливый мальчик, надо сказать. И его взяли 
на Первый. Там он пошел в рост. Читал про-
пагандистские новости, как учили, вел как раз 
с тем самым Малаховым открытие сочинской 
Олимпиады…

И вот он сам уже без пяти минут Малахов!
Об Андрее Малахове говорили в третьем 

лице, в прошедшем времени. Ну да, все пиар, 
кроме некролога. Но тут живому, умному, со-
чувствующему чужой беде парню прямо в студии 

«поставили» памятник нерукотворный, сделали 
идолом. Из живого сделали неживого. Голограм-
му, картинку с выставки. И скучную программу 
к тому же.

В студию согнали ведущих Первого, кто был 
под рукой. Вот вам Дмитрий Дибров, уже став-
ший «миллионером», умница Арина Шарапова, 
программа «Время» 1978 года — Анна Шатило-
ва, программа «Время» последнего путинского 
18-летия — Катя Андреева. Вот она, эта Катя, в 
основном молчала, из чего можно сделать вывод, 
что и свои судьбоносные «новости» она читает 
только по писаному. Вообще, эти звезды Первого 
второй величины, кажется, так и не поняли, для 
чего их сюда позвали. И только Дмитрия Диброва, 
набравшего в рот воды на долгие годы, превра-
тившегося за эти долгие годы из суперзвезды 
«покруче Малахова» в банального вопрошайку, 
вдруг прорвало. Или понесло, как Остапа. Он, 
почти как тот самый мент из фильма Кирилла 
Серебренникова «Изображая жертву», выдал 
монолог на чистом русском языке (только без 
мата!) о непреходящей роли и значении Андрея 
Малахова на нашем ТВ. А по-простому Дибров 
сказал, что почти все, что делал Андрюша на 
Первом, — это полная фигня из жизни насекомых. 

Или из жизни любовниц Берлускони, неважно. Что 
Малахов мельчил, не приходя в сознание, а надо 
бы было просвещать. Чего и пожелал абсолютно-
му герою этого дня, памятнику самому себе, гуру 
для нищих. И этот «безумный, безумный» спич 
престарелого ведущего оказался единственным 
светлым пятном данного шоу. На программе 
«светлой памяти» Андрея Малахова, где о нем 
можно либо хорошо, либо ничего, г-н Дибров 
сказал правду. Голую, неприкрытую правду.

Андрей Малахов, бесспорно, лучше всех 
умеет делать социальный формат. Потому что 
он неравнодушен, это тоже правда. Но здесь и 
сейчас, в теплый предгрозовой вечер 14 августа, 
его «убили», чтобы снять с него пенку. Освеже-
вали, чтобы «на прощанье» сделать себе хотя бы 
еще один процент доли и рейтинга. Оставили от 
него гламур, да и только.

И конечно, не закончили, ведь шоу должно 
продолжаться. Где Малахов? Зачем Малахов? О 
чем Малахов? Почем Малахов? Так еще можно 
продержаться месяц как минимум. А народ — это 
быдло, эти чудесные люди, эти личности в соб-
ственном соку — будет смотреть эдакое варево 
и удивляться. Восхищаться. Просвещаться.

Эх, Андрюша, нам ли быть в печали?!
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ТЕРРОР

ЗА БУГРОМ СТИХИЯ

АРМИЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

РЕПЛИКА
Александр 
МЕЛЬМАН

Президент США Дональд Трамп, похоже, 
не боится войны на несколько фронтов. За 
время своего отпуска в гольф‑клубе глава 
государства успел намекнуть на силовое 
решение конфликтов с Венесуэлой, Ираном 
и КНДР. И это притом что к власти он пришел 
под лозунгом «Америка прежде всего» и по‑
обещал отказаться от экспорта демократии 
по всему миру. В ответ на агрессивную рито‑
рику Трампа вышеуказанные страны начали 
вооружаться и проводить военные учения. 
Так что глава Белого дома ходит по тонкому 
льду: пытаясь запугать неугодные режимы 
американской грубой силой, он может спро‑
воцировать эскалацию напряженности сразу 
в нескольких регионах мира. 

Конечно, Трамп не мог оставить без ответа 
заметный прогресс в северокорейской ракетно-
ядерной программе. Почти каждый день прези-
дент говорит о том, что он не исключает военного 
решения этой проблемы. Звучат в адрес лидера 
КНДР и намеки на то, что силового варианта 
можно избежать, если пойти навстречу Соеди-
ненным Штатам и отказаться от провокаций. 
«США готовы выступить защитником и ответить 
на любую угрозу или действия КНДР в отношении 
США или их союзников, Южной Кореи и Японии», 
— гласит последнее, но далеко не самое жесткое 
заявление Трампа. 

Северная Корея в ответ угрожает раз-
бомбить американские базы на тихоокеанском 

острове Гуам. Хотя и Ким Чен Ын пока не спешит 
переходить к активным действиям. Во время не-
давней встречи с руководством ракетных войск 
лидер КНДР подчеркнул, что готов дать Америке 
время на то, чтобы образумиться и отказаться от 
воинственных действий. Однако, как и Трамп, он 
не забыл отметить, что ракетчики в любой момент 
готовы «перекрыть дыхание янки». 

Неспокойная ситуация и в Венесуэле. По-
сле того как законодательная власть в стране 
перешла под контроль лояльной президенту 
конституционной ассамблеи, США ввели против 
Каракаса новые санкции и призвали прекратить 
нарушать права человека. Уличные протесты про-
тив президента Николаса Мадуро не утихают с 
апреля и уже унесли жизни более сотни человек. 
По мнению Трампа, такая ситуация больше не 
может продолжаться. «У нас есть много вари-
антов в отношении Венесуэлы, включая военное 
решение, если оно понадобится, — пригрозил 
Трамп. — Люди там страдают и умирают». 

Мадуро, кажется, только и ждал подобных 
слов от демонизированной у него на родине Аме-
рики. «Земля Венесуэлы священна, и ее никогда 
не коснется нога янки, — произнес он в своей 
пламенной речи. — Мы должны подготовиться 
к защите мира с помощью танков, самолетов и 
ружей!» Он также отдал приказ начать масштаб-
ные военные учения. Нет сомнений, что власти 
Венесуэлы используют слова американского 
президента в своих целях: угрозы со стороны 

давнего врага в очередной раз сплотят население 
страны вокруг фигуры президента, а тяжелое 
положение в экономике латиноамериканской 
страны легко будет свалить на козни США. 

Иранская «ядерная сделка» также оказа-
лась под угрозой из-за слов Трампа. На днях 
он обвинил иранцев в том, что они не соблюда-
ют условия этого соглашения, хотя само оно, 
по его мнению, изначально было «ужасным». 
«Думаю, вы увидите, как произойдет кое-что 
серьезное, если они не вернутся к соблюдению 
соглашения», — намекнул президент. Между тем 
Иран раздражен не только заявлениями Белого 
дома, но и недавними санкциями против него 
самого, введенными американским конгрессом. 
Ответным шагом Тегерана стал закон, который 
предусматривал расширение зарубежных опе-
раций Корпуса стражей исламской революции 
и программы создания баллистических ракет. 
В парламенте Ирана уточнили, что это только 
первый шаг. А президент Хасан Роухани заявил, 
что Иран «в течение часов или дней может вер-
нуться к более продвинутому уровню развития 
ядерных технологий, чем до соглашения», если 
США продолжат политику «санкций и угроз». 
Это может означать полный разрыв «ядерной 
сделки», заключенной в 2015 году между Ира-
ном и шестеркой международных посредников. 
По условиям соглашения Тегеран отказался от 
программы обогащения урана в обмен на снятие 
международных санкций. 

Чего же добивается Трамп? Как ранее 
высказывались эксперты, экс-бизнесмен, по-
видимому, сохранил свои старые привычки и 
пытается вести международную политику по 
законам предпринимательства, которым не чуж-
ды шантаж и завышенные ставки. Но если от 
несговорчивого клиента в бизнесе можно про-
сто отвернуться и перейти к другому, то с КНДР, 
Ираном и Венесуэлой так сделать не получится. 
Кроме того, режимы в этих странах всегда ис-
пользовали угрозу со стороны США (мнимую или 
реальную) как средство сплочения вокруг фигуры 
лидера и оправдание своих авторитарных дей-
ствий. Получается, что Трамп, возможно, сам того 
не осознавая, вносит свою лепту в укрепление 
власти враждебных США правителей.

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Максим АРТЕМЬЕВ, журналист, политолог

ПОЧЕМУ РОССИИ НЕ ГРОЗИТ ШАРЛОТТСВИЛЛЬ
В РФ не имеется никакого внятного запроса на смену 
исторической политики

Прежде всего хочу успокоить читателей: с 
Америкой ничего не случится. Волнения в Шар-
лоттсвилле ни к чему существенному не приведут 
и привести не могут. Страна живет уже почти 240 
лет по одной и той же конституции, в которую 
за это время было внесено 27 поправок, из них 
первые одиннадцать — еще в XVIII веке.

США, возникшие как сообщество самоу-
правляемых общин переселенцев, сохраняют 
свой исконный облик, и все эти косметические 
перемены — отмена рабства, наделение женщин 
правом голоса, разрешение однополых браков 
— ни в коей мере не меняют его суть, а лишь 
усиливают ее. Если бы это было честно, я бы 
поспорил, что и через 500 лет в Америке будет 
действовать та же конституция. Можно сказать, 
что история в Штатах остановилась с момента 
их основания. Даже в мировые войны там про-
ходили выборы губернаторов и президентов, 
и государственный механизм ни разу не давал 
сбоев. Единственный раз это случилось в 1861-м, 
когда вспыхнула Гражданская война.

Собственно, события того времени и вско-
лыхнули Америку сегодня — настолько сильным 
было потрясение, что в Богом избранной стране 
случилось вдруг такое кровопролитие, что до сих 
пор американцы не могут прийти в себя и все 
возвращаются к памяти тех трагических лет.

В России плохо понимают суть Гражданской 
войны 1861–1865 годов. В школе нас учили, что 
нехорошие южане-рабовладельцы не хотели 
отпускать своих рабов на свободу, и оттого и 
началась вся эта катавасия. Соответственно, 
генералы южан мазались у нас черным цветом, 
почти как фашисты. Каков же был шок моего по-
коления, когда те, кто эмигрировал в США или 
просто читал книги по их истории в оригинале, 
узнали, что в Америке настоящий культ генералов 
Ли, Джексона «Каменной Стены» и прочих. Мы не-
доуменно спрашивали себя: как это возможно?! 
Почему в демократических Штатах чтят память 
этих преступников? 

Первоначальный шок затем сменялся вос-
хищением: вот как надо относиться к своей исто-
рии, с уважением, без черно-белых стереотипов, 
находить место в пантеоне героев для всех сме-
лых и отважных вне зависимости от политических 
пристрастий. (Марк Твен, между прочим, тоже 
успел послужить в армии южан.)

Теперь же выясняется, что правы все-таки 
были советские учебники истории, даже самые 
кондовые, и генерал Ли воевал на неправиль-
ной стороне истории и должен быть посмертно 
проклят, ибо да, он защищал интересы рабов-
ладельцев, а не некие абстрактные принципы 
свободы и истинного федерализма, и был ра-
систом. Так что принцип диссидентствующей 
публики «прочитай советские газеты и понимай 
равно наоборот» не работает

Отношение к наследию Гражданской войны 
в Америке прошло несколько стадий. До конца 
70-х годов XIX века оно не отличалось особо от 
советского «ура, ура, злые раскольники Союза 
и рабовладельцы наказаны!». Затем, после 
провала Реконструкции, элиты Севера и Юга 
заключили между собой компромисс — «была 
допущена трагическая ошибка, приведшая к мас-
совому кровопролитию, забудем старое и начнем 
дружить». Интересы освобожденных негров при 
этом по умолчанию забывались, и в Америке на 
долгие годы восторжествовал расизм. 

Прогрессивным реформам эпохи Рекон-
струкции (первых лет после войны) был дан 
задний ход: чернокожих по факту лишили из-
бирательных прав, и в стране почти на столетие 
установился расизм в самых омерзительных 
формах. (При той же самой конституции, что и 
сегодня, — это к вопросу об «американских цен-
ностях»: они, как и любое понятие, вещь о-очень 
растяжимая.)

Когда в 60-е годы прошлого столетия на-
чалась кампания борьбы за гражданские права, 
ту же Реконструкцию начали рассматривать как 
интересный и полезный эксперимент (там суть в 
чем: северяне добились избрания негров в сенат 
и палату представителей, но ввиду неопытности 
цветного населения среди их избранников име-
лось немало коррупционеров и некомпетентных 
лиц, что и дискредитировало полезное начина-
ние), а т.н. «саквояжников» — янки, приехавших 

с Севера в южные штаты, — не как грабителей и 
проходимцев, а как людей, движимых предпри-
нимательскими интересами. Но при этом южанам 
дозволялось хранить память о своих героях и 
считать их таковыми. Казалось, что найден всех 
устраивающий компромисс.

Но не тут-то было. Ситуация сложилась 
примерно та же, что и с принципом в армии «не 
спрашивай, не говори». То, что представлялось 
долгосрочным разумным компромиссом, сегод-
ня отброшено как позорная гомофобия. Отныне 
никаких компромиссов, памятники генералам-
рабовладельцам должны быть убраны, никаких 
взаимных уступок более не полагается.

В принципе Америка в этом отношении не 
одинока. Примерно тот же процесс идет и в Ис-
пании с памятниками генералиссимусу Франко и 
построенными при нем монументами в память о 
гражданской войне. Принцип следующий: то, что 
происходило не так давно (критерий — страсти 
еще не улеглись) и что слишком почитаемо, сле-
дует убирать, если оно вызывает раздоры.

В России же на фоне Америки тишь, гладь 
да божья благодать. Войны истории нам не гро-
зят. Казусы с установками мемориальных досок 
Колчаку и Маннергейму привлекли внимание 
ничтожного числа людей и разрешились вполне 
себе мирно, хотя и абсурдно (адмирал с мар-
шалом — военные преступники, а В.И.Ленин 
и И.В.Сталин нет). Да и скандал с пресловутой 
«Матильдой» разворачивается в основном в 
Интернете. Невозможно представить, чтобы 
из-за нее давили людей.

В РФ не имеется никакого артикулируемого 
запроса на смену исторической политики. Насе-
лению она безразлична. Нет сильных и массовых 
групп влияния, которые восставали бы против 
чего-то или в чью-то защиту. Историческая по-
литика целиком находится в руках государства, 
которое видит в истории только сплачивающие 
моменты и не допускает никакого «произволь-
ного» ее толкования. 

В США войны за историческую идентич-
ность обусловлены тем, что наличествуют ак-
тивные и влиятельные сообщества — за южан, 
против южан. То между ними примерный пари-
тет, то антиюжане становятся сильнее, как сей-
час. В России ничего подобного. Действующее 
лицо только одно — Кремль. Да, на него можно 
воздействовать, убеждать, слать записки, но 
решение всегда за ним. Убедили АП — и пере-
захоронили Деникина или философа Ильина. 
Не переубедили — и Колчак по-прежнему «не 
реабилитирован». Губернаторы Белых и Ткачев 
замахивались, соответственно, на возвращение 
исторических имен Вятке и Екатеринодару. Но 
им не позволили, «дабы не разжигать страстей». 
То же самое с регулярно вбрасываемой в СМИ 
идеей о перезахоронении Ульянова-Ленина — в 
АП внимательно смотрят за реакцией. И будьте 
уверены: сочтут, что момент настал и пиаровских 
плюшек получится больше, чем колотушек, — 
снесут Мавзолей сразу же. Ведь замахнулись же 
на «святое», отменив 7 ноября, и ничего.

Памятников Ильичу и улиц прочих раз-
ных кировых и дзержинских в России тысячи 
и тысячи. Но они неприкосновенны. Нынешняя 
постсоветская идентичность легко вбирает в 
себя и царя-батюшку, и его убийц. И никакой 
дисгармонии. Поскольку запроса на их снос или 
переименование не существует, а власть не столь 
глупа, чтобы сознательно разжигать недоволь-
ство своими действиями, нынешняя ситуация 
продлится еще неопределенно долго. 

Важно понимать и еще одно обстоятель-
ство. 1990-е годы показали, что можно быть ка-
ким угодно заядлым антикоммунистом, ставить 
памятники хоть Власову, но при этом проводить 
вполне себе антисоциальный курс, с величайшим 
пренебрежением относиться к нуждам населе-
ния. В глазах россиян исторические реконструк-
ции полностью дискредитированы усилиями 
«реформаторов». Никакие переименования 
не заменят хлеба насущного. Для того чтобы 
всерьез озаботиться проблемами истории и 
идентичности, необходимо прежде всего начать 
жить спокойной и сытой жизнью. А нам пока до 
этого очень далеко.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Кровавое противостояние в Шарлоттсвил‑
ле, штат Вирджиния, на два дня замкнуло 
уста президента Дональда Трампа. У него 
был выбор: или заклеймить тех, кто устроил 
беспорядки в Шарлоттсвилле, или же про‑
молчать. В течение двух дней окружающие 
пытались вырвать из уст президента оцен‑
ку того, что произошло в Шарлоттсвилле. 
Трампу трудно было выговорить то, что от 
него требовало общественное мнение. 
Ведь ему пришлось бы заклеймить тех, 
кто поддерживал его президентскую кам‑
панию, кто и сейчас находится на стороне 
президента. 

И Трамп наконец разродился заявлением, 
которого требовала от него общественность. Он 
«лично» заклеймил белых расистов, затеявших 
кровавую игру в Шарлоттсвилле. «Расизм — это 
зло, — сказал Трамп. — И те, кто вызывает на-
силие, являются преступниками и бандюгами, 
включая ку-клукс-клан, неонацистов, белых ра-
систов и все те группы, вызывающие ненависть, 
которые ненавистны всему, что мы считаем 
столь дорогим сердцу американцев».

Даже сторонники и союзники президента 
Трампа были обеспокоены тем, что его доволь-
но умеренные замечания, которые он озвучил 
через два дня после того, как был прижат к 
стенке заявлениями целого ряда крупных по-
литических деятелей, что он решил разомкнуть 
свои уста слишком поздно и тем самым еще 
раз нанес моральный ущерб своей позиции 
президента.

Напомню, что в прошлую субботу президент 
Трамп заявил: бунт, поднятый в Шарлоттсвил-
ле, был результатом действий разных сторон. 
Его комментарии вызвали почти всеобщую 
критику и вынудили нескольких его главных 

советников, включая нового начальника штаба 
Белого дома Джона Келли, потребовать от него 
более решительного заявления. Волна недо-
вольства захлестнула большинство сенаторов-
республиканцев. Недовольство проявил в своих 
выступлениях и вице-президент Майк Пенс. 
Наконец, дочь президента Иванка тоже при-
соединилась к критиканам. Такова была си-
туация, когда в понедельник Трамп выступил 
перед телекамерами и микрофонами.

Поначалу Трамп стал говорить о своих до-
стижениях в экономике, торговле и создании 
рабочих мест. Когда наконец Трамп перешел к 
событиям в Шарлоттсвилле, он весьма твердым 
языком заявил о том, что министерство юстиции 
и его департамент гражданских прав занялись 
делом женщины, погибшей под колесами ав-
томобиля. Автомобилем рулил неонацист из 
Огайо. «Каждому, кто действовал преступно в 
этот уик-энд расистских волнений, придется от-
ветить перед правосудием», — заявил Трамп.

Вообще-то президенту Трампу всегда 
были свойственны затяжные паузы, когда 
речь заходила о критике белых национали-
стов. Так, например, во время президентской 
кампании 2016 года он отказался немедленно 
подвергнуть критике Дэвида Дюка, бывшего 
руководителя ку-клукс-клана и сторонника его 
кандидатуры.

Некоторые активисты движения граждан-
ских прав скептически отнеслись к последним 
заявлениям президента Трампа. Они не считают, 

что он изменил свое мнение. Они по-прежнему 
видят в нем националиста и твердолобого по-
пулиста, которого ведет на веревке, как слона, 
его стратегический помощник Стивен Бэннон, 
занимающий пост главного стратега Белого 
дома.

«Президент должен сделать ясным, что 
никто из его команды не поддерживает связи 
с белыми расистами, — заявил руководитель 
Антидиффамационной лиги Джонатан Грин-
блатт. — Такие люди не должны быть на содер-
жании американского народа». Он заявил также, 
что министерство юстиции и правительствен-
ный офис по проблемам этики должны «про-
вести расследование и установить, является 
ли кто-либо в Белом доме связным с группами, 
поднявшими волнение в Шарлоттсвилле».  Пре-
зидент Трамп и его штат опровергают наличие 
связей с организациями вроде неонацистов и 
ку-клукс-клана.

«Как я заявлял еще в прошлом несколько 
раз, не важно, какого цвета кожи люди, все мы 
подчиняемся одним и тем же законам, — заявил 
Трамп. — Все мы салютуем великому флагу, и 
все мы созданы одним и тем же всемогущим Бо-
гом. Мы должны любить друг друга, выказывать 
друг другу чувство симпатии и объединяться 
против ненависти и фанатизма». 

Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

ТРАМП РАЗОМКНУЛ УСТА
Президент США наконец дал оценку событиям в Шарлоттсвилле

Финал всероссийской военно‑спортивной 
игры «Победа» открылся во вторник на под‑
московном полигоне «Алабино». Как рассказал 
статс‑секретарь — заместитель министра 
обороны России Николай Панков, в этом году 
состязания впервые проходят на базе парка 
«Патриот».

«Сегодня здесь, в парке «Патриот», начинает-
ся финальное состязание нашей всероссийской 
военно-патриотической игры «Победа». Примеча-
тельно, что впервые за 20-летнюю историю столь 
массовое участие в ней принимают юнармейские 
команды», — сказал он.

Панков передал юнармейцам приветствие 
от главы российского военного ведомства 
Сергея Шойгу и пожелал им успехов и побед в 
состязаниях. 

В ходе торжественной церемонии открытия 
финала «Победы» флаги Российской Федера-
ции, ЦСКА и «Юнармии» доставила спортивная 
команда по парашютному спорту ЦСКА. Спор-
тсмены совершили прыжки из вертолета прямо 
над «Алабино». 

Панков напомнил, что несколько дней назад в 
«Алабино» подвели итоги Международных армей-
ских игр, победу в которых одержали российские 
военнослужащие.

В этом году в финале «Победы» принимает 
участие рекордное количество юнармейских ко-
манд из 60 регионов России (в прошлом году — 
45 регионов). Участников финала отобрали по 
итогам региональных этапов. В течение четырех 
дней им предстоит побороться за звание лучшей 
команды в шести военно-спортивных дисциплинах 
и интеллектуальных конкурсах. В каждой коман-
де — 10 юношей и девушек от 14 до 17 лет.

Игра «Победа» впервые была проведена 
в 1997 году.

Ребята будут соревноваться в прохождении 
полосы препятствий, стрельбе, других военных дис-
циплинах. Например, тактическая игра на местности 
предполагает поочередное прохождение этапов, 
на которых необходимо выполнить следующие за-
дания: метание ножа в щит с расстояния 3 метра; 

метание гранаты в цель; стрельба из пневматическо-
го оружия в цель; разминирование участка местно-
сти с помощью миноискателя и подручных средств; 
оказание первой доврачебной помощи; выполнение 
транспортировки пострадавшего и др.

Предусмотрен и ряд военно-патриотических 
творческих конкурсов.

Дмитрий ПОПОВ.

ЖЕНА ДО ДИВЕРСИИ ДОВЕДЕТ
Пойманный под Судаком 
украинец мог проходить 
подготовку в лагере ОУН

Геннадий Лимешко 
с женой Ириной. Момент задержания диверсанта.

ЭХ, АНДРЮША, НАМ ЛИ БЫТЬ В ПЕЧАЛИ?

Улица Черняховского петляет среди 
ухоженных домиков: здесь живут 
люди обеспеченные, преобладает 
коттеджная застройка. Но стихия не 

выбирает, куда направить свой удар. И 14 августа 
над поселком буквально разверзлись хляби не-
бесные. Запоздалым прохожим можно было только 
посочувствовать. Погибшая женщина, видимо, 
тоже спешила укрыться от непогоды. Где именно, 
неясно: ее еще не опознали. Сломанный зонтик 
так и остался валяться в траве.

Такие совпадения действительно бывают раз 
в жизни. Около 21.45, когда дама шла наперекор 
стихии по ночной Салтыковке, очередной удар 
молнии угодил в ЛЭП. Изоляцию пробило, провод 
упал на землю... Кстати, по правилам даже после 
падения разорванный кабель какое-то время оста-
ется под напряжением. Так делается специально, 
чтобы ближайшие здания не обесточивались до 
приезда аварийной бригады электриков. 

Скорее всего, прохожая погибла сразу. В этот 
момент по улице ехал на машине г-н Панков — 
вместе с женой и дочерью он отвозил домой няню. 
Увидев бездыханное тело, он затормозил, ступил 
ногой в лужу и тоже упал замертво. 

— Он только успел крикнуть жене: «Не выходи 
из машины!» — и все, — рассказывают друзья. — 
Супруга пыталась вытащить тело из лужи, но ее 
тоже било током. Все это продолжалось почти час. 
Пока приехали спасатели, пока нашли электрика, 
чтобы отключить электричество...

Родные погибшего хотят подать в суд на ком-
мунальщиков. Хотя, по сути, главный виновник ЧП 
— природа. Как пояснил «МК» ведущий сотрудник 
кафедры техники высоких напряжений МЭИ Руслан 
Борисов, трагедия в Салтыковке — это роковая 
случайность, которая может в любой момент по-
вториться. Причем нет принципиальной разницы, 
из чего сделан столб — из дерева или бетона. 
Защититься от удара молнии в теории можно: 
по столбам выше уровня проводов натягивается 
специальный трос. Однако стоят такие технологии 
очень дорого и чаще всего используются только 
для особых сетей с напряжением свыше 35 ки-
ловольт. В большинстве же населенных пунктов 
ток по уличным воздушным кабелям подается с 
напряжением 6–10 киловольт.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ,  
Татьяна АНТОНОВА.

ДВЕ ЖИЗНИ  
ЗА ОДНУ ГРОЗУ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ВИДЕО   
на сайте 
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ЮНАРМЕЙЦЫ СРАЗЯТСЯ ВСЛЕД ЗА ВОЕННЫМИ
В Подмосковье начался финал молодежной военно-
патриотической игры «Победа»

Трамп пригрозил 
силой Венесуэле, 
Ирану и КНДР

Зонтик 
погибшей 
женщины.

Тот самый провод.
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ4 ОППОЗИЦИЯ

— Как изменилась жизнь 
в стране и атмосфера в 
обществе, пока вы были в 
тюрьме?

— За несколько дней, конечно, все из-
менения прочувствовать сложно. На первый 
взгляд, все так же светит солнце, в метро полно 
народа, как и раньше…

Ну а если более серьезно, то в обществе 
появилось больше агрессии и разобщения. На 
второй день после освобождения уже какие-
то подосланные люди облили мне подъезд 
краской. Очень остро стоит вопрос: ты за при-
соединение Крыма или против? Я волеизъяв-
ление крымчан всегда поддерживал, поэтому 
теперь кто-то мне шлет слова поддержки (та-
ких больше), а кто-то проклинает. В общем, 
определенный раскол в обществе, особенно 
в среде гражданских и политических активи-
стов, ощущается. И быстро это, к сожалению, 
не пройдет.

— Вы чувствуете свою ответственность 
за тех, кто оказался в тюрьме по «болот-
ному делу», и вообще за события 6 мая 
2012-го?

— Конечно, если ты звал людей на пло-
щадь, а потом они оказались в тюрьме — ответ-
ственность на тебе лежит серьезная. Но замечу, 
что я сам отсидел полный срок, от звонка до 
звонка, больше, чем остальные «болотники», 
— четыре с половиной года (как и Леонид Раз-
возжаев). Поэтому в данном случае совесть 
моя чиста, я с ребятами разделил все тяготы, 
не спрятался за их спинами. Другой вопрос, 
что и я, и остальные узники «болотного дела» 
сели в тюрьму из-за масштабной провокации 
властей, организовавших давку на Болотной 
площади 6 мая 2012 года, которую потом за-
ранее проинструктированные следователи 
абсолютно незаконно квалифицировали как 
«массовые беспорядки». Плюс к этому — ряд 
оппозиционеров тогда вел себя сомнительно, 
как будто подыгрывал властям в организации 
этой провокации на Болотной. Вот об их от-
ветственности тоже не стоит забывать.

— Как за эти годы изменились ваши 
близкие?

— Дети повзрослели, жена все такая же 
молодая и красивая, а родители, к сожалению, 
все чаще болеют. Но, слава богу, они все меня 
дождались. Думаю, если бы с ними что-то слу-
чилось за эти годы, мне пришлось бы встать 
на путь кровной мести. Но и так я ничего не 
забываю, ведь такое забыть невозможно.

— Вам будет не хватать чего-то, что 
было у вас в тюрьме?

— Уже с первых дней на свободе захлест-
нула вселенская суета, еще до конца к ней не 
привык. Поэтому с легкой грустью вспоминаю 
размеренную жизнь «по режиму», которая идет 
в местах лишения свободы. Не хватает пита-
тельной баланды и заботливых милиционеров, 
которые утром разбудят, а вечером спать уло-
жат. Конечно, это шутка, хотя, как известно, в 
каждой шутке есть доля правды. Так что пока 
адаптируюсь к нашей сложной и суматошной 
жизни. Ну а тюремная ностальгия, думаю, прод-
лится недолго.

— На пресс-конференции вы говори-
ли, что научились шить в тюрьме; не хоти-
те запустить линию одежды — «штаны от 
Удальцова»?

— Ну, штаны — это слишком мелко. Мы 
в колонии шили и костюмы (в том числе по-
хоронные), и различную спецодежду, и голов-
ные уборы. Так что если политическая карьера 
пойдет под откос, то буду открывать модельный 
дом и конкурировать с Юдашкиным. Спасибо 
государству: в тюрьме приобрел полезную 
профессию.

— Вы, кстати, думали, чем теперь бу-
дете зарабатывать на жизнь?

— Как было сказано выше, я теперь на ма-
шинке вышивать умею, а также стал мастером 
оверлока, что уже не оставит меня без куска 
хлеба. Ну а если серьезно, намерен помимо 
общественно-политической деятельности про-
должать совершенствоваться на юридическом 
поприще (в соответствии со своим образовани-
ем), что тоже приносит доход. В общем, семья 
голодать не будет.

— Оппозиция в 2012-м и сейчас — в 
чем разница?

— В 2011–2012 годах оппозиция из раз-
ных политических отрядов (левые, либералы, 
национал-патриоты) успешно взаимодейство-
вала, добиваясь реформирования избира-
тельного законодательства, либерализации 
политической системы, соблюдения базовых 
социальных прав граждан. Существовала не-
плохая координация действий, работал общий 
оргкомитет (который и организовывал стоты-
сячные митинги на Болотной площади и на про-
спекте Сахарова), а затем Координационный 
совет оппозиции. Это все сильно напугало 
власть, поэтому были предприняты серьезные 
усилия, в том числе и репрессивные, чтобы эта 
оппозиционная коалиция была разрушена. 
Помимо запугивания через «агентов влияния» 
начали стравливать лидеров между собой, 
играя на чрезмерной амбициозности некоторых 

из них. Ну а потом еще и украинские события 
произошли, которые также не способствовали 
консолидации российского протестного движе-
ния. Поэтому сегодня я наблюдаю практически 
полное отсутствие какой-либо координации 
действий, каждый тянет одеяло на себя, что 
значительно ослабляет наши общие возмож-
ности. Да и среди левых сил, состояние которых 
по понятным причинам меня беспокоит больше 
всего, нет особого единства. Так что есть чем 
заняться, буду прилагать все усилия, чтобы 
наша консолидация в конкретных делах по-
степенно усиливалась. Надеюсь, что ситуация 
сдвинется с мертвой точки.

— О чем вы жалеете?
— В местах лишения свободы все живут 

по принципу «не верь, не бойся, не проси», а я 
бы еще добавил — и не жалей ни о чем. Этим 
я и руководствуюсь.

— Ваши дети несколько лет жили на 
Украине, это на них сказалось?

— Они жили там наездами, последний год 
они уже учились в России. Так что вроде бы 
портретов Бандеры, Петлюры или Порошенко 
в их комнате я не видел.

— Будете заводить Ютуб-канал?
— Я от прогресса стараюсь не отставать, 

так что и такую штуковину заведем.
— О чем вы чаще всего думали в 

заключении?
— В тюрьме со смыслом жизни все про-

сто отлично: постоянно думаешь о моменте 
освобождения. Это главное. Ну а так, конечно, 
вспоминал родных, анализировал различные 
политические события, много читал. Ну а когда 
работал в швейном цеху — думал в основном 
о качестве швов и прочности ниток.

— У вас появились тюремные 
привычки?

— Пока еще просыпаюсь «по подъему» — в 
шесть утра. Но думаю, скоро эта привычка (в 
общем-то неплохая) под натиском вольного рит-
ма жизни пропадет. А так — на блатном жаргоне 
не разговариваю и чифир с женой не пью.

— В «Анатомии протеста» говорилось, 
что с помощью воров в законе оппозиция 
спровоцирует бунты в тюрьмах. Вы видели 
тюрьмы изнутри — как прокомментируете 
это теперь?

— Грязную ложь из «Анатомии протеста» 
даже вспоминать лишний раз не хочется, если 
честно. Ну а если по существу, то воровской 
мир далек от политики, там это не особо 
приветствуется.

— Криминальный мир — за Путина или 
против?

— Насчет криминального мира я бы ни-
каких выводов делать не стал, так как я сам 
сидел среди «мужиков», а с криминальными 
авторитетами общался немного. Если брать 
«мужиков»-работяг, то в целом отношение к вла-
сти среди них критическое, так как на свободе 
они сталкивались со всеми теми проблемами 
(низкие зарплаты, безработица, недоступная 
медицина, слабые социальные гарантии), кото-
рые никак не могут решить наши власти.

— Вы пересекались еще с какими-то 
политзаключенными в тюрьме?

— В СИЗО «Матросская Тишина» в сосед-
них камерах сидели Леонид Развозжаев, Евге-
ний Урлашов (экс-мэр Ярославля), в лагере был 
еще один человек из Астрахани, осужденный 
за экстремизм (потом его оправдали). У нас 
были хорошие взаимоотношения, мы друг друга 
всегда поддерживали.

— Можно ли снова объединить 
оппозицию?

— Как говорится, будь реалистом — тре-
буй невозможного! Сплотить оппозицию будет 
трудно, но шансы есть. Большую роль здесь 
может сыграть давление рядовых активистов 
на лидеров, некоторые из которых сегодня 
уже почти причислили себя к лику святых. Для 
начала я намерен максимально содейство-
вать консолидации и активизации левых сил, 
так как идеи солидарности и справедливости 
крайне сильны в нашем обществе, но сегодня 
левые из-за инертности и разобщенности от-
дают все это на откуп власти или прозападной 
оппозиции. Ну а затем будем стараться на-
ладить координацию и с либералами (кроме 
откровенно прозападных), и с адекватными 
национал-патриотами. 

—  К о м у  в ы  б о л ь ш е  в с е г о 
благодарны?

— Если вы говорите о помощи в период 
заключения, то, конечно, своей семье. Также 
большую и искреннюю поддержку оказывали 
простые гражданские и политические акти-
висты из разных организаций, за что им низ-
кий поклон. Помогали руководители КПРФ 
и «Справедливой России», покойный Борис 
Немцов, правозащитники. Им всем я очень 
благодарен.

— Удальцов-2012 — Удальцов-2017: в 
чем разница?

Стал более недоверчивым и осмотритель-
ным (пока еще не знаю — хорошо это или плохо). 
Ну а так, мне в 2017-м исполнилось 40 лет, так 
что теперь я суперстар.

Анастасия РОДИОНОВА.

Сергей УДАЛЬЦОВ: 
«ТЕПЕРЬ Я СУПЕРСТАР»
c 1-й стр.

По данным Росстата, в 2017 году 25% 
россиян — это мужчины старше 60 лет и 
женщины старше 55 лет. Около 37 млн 
человек, каждый четвертый. Страна не-
уклонно стареет на протяжении послед-
них 15 лет: в 2005 году, к примеру, лю-
дей пенсионного возраста в России было 
чуть больше 20%. Всего же получателей 
разного рода пенсий у нас почти 43 млн 
человек.
Число пенсионеров растет — значит, рас-
тет влияние их самочувствия и настрое-
ния на общее настроение в обществе. 
По данным Центризбиркома, в 2017 году 
правом голоса обладают около 110 млн 
человек, проживающих в России. По-
лучается, что 40% из них в той или иной 
мере зависят от выплат из Пенсионного 
фонда, и это чуть ли не самая активная 
категория избирателей. 
А впереди президентские выборы... 
«МК» решил, так сказать, «замерить тем-
пературу» по пенсионерской палате. Наш 
собеседник — заместитель директора 
Института социальной политики НИУ 
«Высшая школа экономики», экономист 
Оксана СИНЯВСКАЯ.

— Когда с 2015 года 
отменили индексацию 
пенсий работающим пен-
сионерам, многие экс-
перты, и вы в том числе, 
предсказывали сокраще-
ние их числа. Сбылись ли 
эти прогнозы?

— По данным Пенси-
онного фонда России, доля 
работающих пенсионеров в 
их общем числе сократилась 
более чем на треть: с 35,7% 
по итогам 2015 г. до 22,9% 

в конце 2016 года. Таким образом, за год ПФР 
потерял свыше 5 млн человек работающих пен-
сионеров, за которых платили взносы. По нашим 
исследованиям, примерно 16% пенсионеров, 
работавших в январе 2016 г., говорят, что ушли 
с работы из-за отмены индексации. При этом 
Росстат, оценивая трудовую активность пожилых 
людей при обследовании рабочей силы, подобного 
сокращения не показывает. Напротив, по их дан-
ным, уровни занятости лиц 50–59 лет за 2016 год 
немного подросли, а уровень занятости лиц 60–72 
лет сократился всего на 0,2 процентных пункта. 
Это значит, что часть пенсионеров попросту ушла 
с формального рынка труда «в тень». 

Но мы должны понимать, что среди работаю-
щих пенсионеров есть разные категории. Есть 
высокооплачиваемые, квалифицированные работ-
ники, для которых отсутствие индексации пенсии 
— не повод покидать  работу. И не только потому, 
что их пенсия гораздо меньше, чем зарплата, а 
несколько сотен рублей возможной индексации 
не могут стать убедительным мотивом для ухо-
да с работы. Наши исследования показывают, 
что для пенсионеров, занимающихся предпри-
нимательством, работающих руководителями, 
специалистами с высшим образованием, очень 
важно сохранение социальных связей, статуса, 
подтверждение того, что они нужны, признание 
общественной значимости своей работы. 

Что касается низкооплачиваемых категорий 
работников — здесь мотивов сохранить офици-
альный заработок меньше, и потому уход в нефор-
мальный сектор или вообще с работы допустим. 
В прошлом году из-за отмены индексации фор-
мальный рынок труда покидали преимущественно 
пенсионеры, занятые неквалифицированным или 
малоквалифицированным физическим трудом. Но 
в любом случае процесс сокращения численности 
работающих пенсионеров еще не завершен.

— Пока теряемая сумма меньше МРОТ или 
его половины? Ведь именно за такие деньги 
зачастую трудятся сторожа, уборщицы, гар-
деробщицы, нянечки в больницах...

— Да. При этом свой уход «в тень» пенсионеры 
зачастую оправдывают тем, что нужны деньги — 
для себя или чтобы поддерживать родственников, 
более свободным графиком. Не считают это чем-то 
незаконным и осуждаемым.

— Наверное, они считают, что государ-
ству все уже отдали — и налоги, и страховые 
взносы... А каковы потери Пенсионного фонда 
и казны от того, что, уйдя «в тень» или вообще 
с работы, пенсионеры прекращают платить 
налоги, а с их зарплат не берутся страховые 
взносы?

— Мотив относительно того, что государству 
отдали больше, чем получили, действительно 
очень распространен. Точных оценок потерь нет, 
но, по нашим прикидкам, с учетом прошлогодней 
невысокой индексации и масштабов сокращения 
числа работающих пенсионеров, они вполне сопо-
ставимы с экономией от неиндексации пенсий. 

— После отчета правительства в Госдуме 
в апреле этого года Дмитрий Медведев дал 
поручение проработать вопрос о возможном 
возврате к индексации пенсии работающим 
пенсионерам. Судя по всему, пока такой воз-
можности правительство не видит? 

— Пока берет верх политика сокращения 
трансферта федерального бюджета в Пенсионный 
фонд. До сих пор не оставлены обсуждавшиеся 
активно два года назад планы полного отказа от 
выплаты пенсий для высокооплачиваемых катего-
рий пенсионеров. Что касается индексации пенсий 
работающим — это, думаю, сейчас возможно лишь 
в качестве размена на какую-то другую, непо-
пулярную меру, которая позволила бы сократить 
расходы ПФР. Например, в обмен на повышение 
пенсионного возраста.

Живете дольше — 
работайте больше
— Хотя публично решение о повышении 

пенсионного возраста не объявлено, оно, по-
хоже, уже принято и начнет реализовываться 
после президентских выборов...

— Да, вероятность этого допустил публично и 
президент. И в обществе, судя по опросам, столь 
непримиримого, как несколько лет назад, отноше-
ния к повышению возрастной планки выхода на 
пенсию больше нет. По нашим опросам, примерно 
каждый пятый считает, что пенсионный возраст 
должен быть выше существующего. При этом в 
ходе фокус-групп люди говорят и о том, что если 
им будут известны точные параметры — в каком 
году и возрасте они смогут выйти на пенсию, то 
поддержка какого-то разумного повышения воз-
раста будет больше. 

Да и объективных причин не повышать воз-
раст выхода на пенсию тоже становится меньше: 
меняется структура экономики — в ней все меньше 
профессий физического труда. Наша главная про-
блема — продолжительность жизни — в последние 
годы медленно, но растет и уже не является столь 
низкой даже у мужчин, а общество стареет. (По 
данным Росстата, ожидаемая продолжительность 
жизни у родившихся в 2017 году россиян — 72,26 
года, при этом у женщин — 77,49 года, а у муж-
чин — 66,93 года. — «МК».) К тому же есть опыт 
стран-соседей, которые уже проходили через 
такое, — например, страны Балтии, Казахстан. 
Складывается впечатление, что и на политическом 
уровне уже появился некий консенсус, а споры и 
дискуссии, торг своего рода, будут вестись лишь о 
способах реализации этого непростого решения. 
Например, до какой планки повышать возраст, 
должна ли эта планка быть одинаковой для муж-
чин и женщин и с какой скоростью осуществлять 
переход  (по 3 или по 6 месяцев в год). 

— Принятый в прошлом году закон вводит 
поэтапное повышение возраста выхода на 
пенсию для находящихся на госслужбе, при-
чем для мужчин — до 65 лет, а для женщин — до 

63. Эта схема может быть взята за образец? 
— Опросы и исследования показывают, что в 

России общество (да и политики) пока не готово к 
тому, чтобы делать планку выхода на пенсию оди-
наковой и для мужчин, и для женщин. Более-менее 
общее мнение — женщины все же должны выхо-
дить на пенсию на 2–3 года раньше мужчин.

— Даже с учетом того, что мужчины уми-
рают раньше?

— Видимо, сказываются гендерные стерео-
типы — восприятие женщин как слабого пола. 
Считается, что женщин надо «премировать» более 
низким возрастом за то, что они несут как бы двой-
ную трудовую нагрузку: и на работе, и дома... 

В любом случае необходимо детально об-
суждать и тщательно просчитывать все возмож-
ные последствия различных границ пенсионного 
возраста: например, не получим ли мы резкий 
рост инвалидности среди работников пожилого 
возраста. Когда люди по состоянию здоровья 
трудиться в полную силу уже не смогут, но права на 
пенсию еще не получат и просто будут оформлять 
инвалидность, что тоже потребует дополнительных 
расходов из бюджета. 

Раз купил пальтишко — 
береги его
— Средний размер страховой пенсии по 

старости за последний год немного вырос 
и составляет сейчас более 13 600 рублей в 
месяц. А что происходит с реальными, а не 
номинальными доходами пенсионеров? 

— По данным Росстата, в последние месяцы 
зарплата в реальном выражении (то есть за вы-
четом всех обязательных платежей. — «МК») рас-
тет, хотя еще не восстановилась до докризисного 
состояния. Что касается пенсий, в начале года мы 
видели некий артефакт роста, который был свя-
зан с январской единовременной доплатой в 5 
тысяч рублей: ее включили в расчет и полу-
чили как бы кратковременное увеличение, 
а потом пенсии опять стали сокращаться 
в реальном выражении. Но в мае они 
составили 100% от уровня 2016 года, 
и в принципе мы можем говорить, что 
падение пенсий в реальном выраже-
нии тоже остановилось. 

Так как двумя основными источ-
никами доходов пенсионеров явля-
ются как раз зарплаты и пенсии, то 
можно предположить, что динамика 
их доходов близка к началу восстано-
вительного роста. 

Другое дело, что доходы пенсионе-
ров в целом не очень высоки, сбереже-
ний в таком количестве, чтобы их можно 
было бы использовать на текущие нужды, 
нет (у большинства это только «похоронные 
деньги»), и падение доходов последних лет при-
вело к вынужденному сокращению и изменению 
потребления. 

— Пенсионеры стали меньше есть?
— Среди расходов пенсионеров есть расходы 

на ЖКХ, которые все время растут, и их сократить 
не получится. Медицинское обслуживание пен-
сионеры все же стараются по максимуму получать 
бесплатно. Поэтому в основном они ограничивали 
расходы на покупку лекарств — это главная статья 
экономии, а также покупку одежды, обуви и ряда 
продовольственных товаров. Сейчас наблюдает-
ся некоторое восстановление потребительской 
активности, но это связано с восстановлением 
потребления платных услуг, но не продуктов. 

— Значит, мы возвращаемся к ситуации 
90-х годов, когда пожилые донашивали пальто 
и пользовались бытовой техникой времен  
СССР? 

— Если сбудутся официальные прогнозы и 
начнется период восстановительного роста, то 
к ситуации 90-х годов мы не вернемся. В любом 
случае благодаря десятилетию экономического 
роста уровень обеспеченности разными товарами 
у современных пенсионеров все-таки намного 
лучше, чем он был в начале 90-х. К тому же пожи-
лые люди не избежали потребительского бума в 
конце 2014 года, связанного с изменениями курса 
валюты, и некоторые запасы у них есть. Плюс 
больший ценовой выбор разных товаров позволил 
пенсионерам за последние два года перейти на 
потребление более дешевых продуктов, товаров, 
лекарств… 

Но если кризис продлится дольше, мы увидим 
не только дальнейшее качественное ухудшение 
потребления, но и то, что люди по многу лет будут 
использовать старые запасы, не возмещая их.

На детей не надейся — 
сам не плошай
— На выходе из кризиса может быть не 

рост, а стагнация. И ни один даже самый 
оптимистичный экономист не обещает, что 
пенсия вырастет в 2–3 раза. Откуда же у пен-
сионеров могут появиться деньги на рост 
потребления?

— Группа пожилых неоднородна. Есть отно-
сительно благополучные в материальном плане 
люди младших пенсионных возрастов (55–65), 
которые работают. Они стараются обновить бы-
товую технику, сделать какой-то ремонт, помочь 
детям, понимая, что, когда уйдут с рынка труда, 
жить будет намного тяжелее. 

Вторая относительно благополучная группа 
— пенсионеры старше 80 лет. Им платится увели-
ченный размер фиксированной доплаты к пенсии 
(плюс 4805 рублей 11 копеек. — «МК»), одновре-
менно в силу возрастных особенностей снижа-
ются потребности, и если у них нет серьезных 
ограничений в жизнедеятельности, они начинают 
меньше тратить. Поэтому пенсионеры, особенно 

в сельской местности и малых городах, зачастую 
еще и помогают своим детям и внукам. 

— Но разве у очень пожилых не возрас-
тают расходы на лечение?

— Для старшей возрастной группы, думаю, 
главной проблемой является даже не столько 
лечение, сколько социальное обслуживание. Хо-
рошо, если за ними может ухаживать кто-то из 
членов семьи, но если нет — то теперь, особенно 
в связи с принятием нового закона «Об основах 
социального обслуживания граждан в РФ», все 
упирается в доходы человека. Если они ниже по-
лутора прожиточных минимумов — он получает 
помощь и уход бесплатно, а если выше — должен 
доплачивать. (По данным Росстата, прожиточный 
минимум пенсионера в первом квартале 2017 года 
составил 8178 рублей в месяц. — «МК».)

— Чем же компенсируют пожилые россия-
не падение доходов, если часть из них ушла с 
работы, а серьезных сбережений нет? 

— Личное подсобное хозяйство перестало 
быть значимым источником денежных доходов 
людей в старости, об этом свидетельствуют и 
перепись 2010 г., и микроперепись населения 
2015 г.: его указали около 14% лиц пенсионного 
возраста. Конечно, ситуация разная в городе и на 
селе, но этот источник нигде не является основ-
ным. Думаю, люди научились считать и сравнива-
ют, сколько труда и денег они вложили и сколько 
с этого получили. Огороды для пожилых — это 
дополнительный источник продуктов питания 
для себя. А собственности у наших пенсионеров 
почти нет, и доля тех, кто может жить от сдачи в 
аренду жилья, локализуется в больших городах и 
небольших социальных сегментах. 

Поэтому нашим пожилым не на что опереться, 
кроме государственных пенсий. А ведь все благо-
получие западных пенсионеров — это не столько 
государственные пенсии, сколько еще пенсии от 
предприятий, сбережения и доходы от собственно-
сти, которая передается из поколения в поколение, 
и в результате людям есть на что достойно жить, 
когда они перестают работать. 

— Всегда считалось, что российское 
общество патриархальное, семьи часто жи-
вут вместе со стариками и это обеспечивает 
поддержку поколений друг другу... 

— Мы от этого постепенно уходим, хотя доля 
межпоколенных домохозяйств по-прежнему на-
много больше, чем в западных странах. Отчасти 
это связано с отсутствием жилья, а отчасти — с 
попытками решить проблему ухода, потому что 
чаще других живут со своими детьми или внуками 
пожилые женщины от 75 лет и старше. В каком-то 
смысле мы по-прежнему остаемся достаточно 
традиционным обществом: считается, что уход 
за стариками и помощь им — это ответственность 
семьи, и очень плохо, если твои родители, бабушка 
или дедушка живут в доме престарелых. Но в ма-
териальном смысле чаще получается наоборот: 
денежные потоки идут не от молодых к пожилым, 
а от пожилых к молодым, которые помогают своим 
детям, особенно пока продолжают работать. По 
факту дети берут на себя ответственность лишь 
тогда, когда родители становятся беспомощными 
физически. 

Сыграй с государством 
в «наперстки»
— В 2022 году начнется массовый выход 

на пенсию тех, с чьих зарплат платились на-
копительные взносы, но вот уже несколько лет 
перечисление этих средств на личные счета 
заморожено и идет в общий котел… 

— Проблема в том, что сейчас в обязательных 
пенсионных накоплениях не заинтересованы ни 
Минфин, ни Минтруд. В Минтруде всегда считали, 
что накопления должны быть добровольными, а 
обязательные только отнимают деньги у текущих 
пенсионеров. Минфин же, пока были деньги, был 
готов финансировать выпадающие доходы Пен-
сионного фонда за счет бюджета. Но денег боль-
ше нет. Именно поэтому финансовое ведомство 
предложило схему индивидуального пенсионного 
капитала, при которой потери бюджета станут 
меньше. Эта идея опирается на опыт ряда ан-
глосаксонских стран, повторенный в Армении, 
Грузии и некоторых других странах из нашего 
ближайшего окружения. В основном споры идут о 
том, насколько вообще правомерно по умолчанию 

включать людей в систему формирования пен-
сионных накоплений, если теперь делать взносы 
туда им придется из своей зарплаты (сейчас на-
копительные взносы с фонда оплаты труда делает 
работодатель. — «МК»). Второй предмет споров 
связан с тем, что в качестве стимула предлагают-
ся вычеты из подоходного налога и уменьшение 
платежей по страховым взносам, но подоходный 
налог — источник финансирования социальных 
обязательств бюджетов регионов, а страховые 
платежи идут на выплату пенсий…

У социального блока правительства есть се-
рьезные возражения, но ЦБ с Минфином очень 
последовательно продвигают свою концепцию, 
причем, к сожалению, без широкого экспертно-
го обсуждения, что сильно ухудшает ситуацию. 
Нет возможности проговорить слабые места и, 
может быть, предложить аргументы в поддержку 
этой схемы. 

Вопрос ведь на самом деле сложный. Люди 
сами признают в ходе соцопросов, что если оста-
вить накопления только добровольными, практиче-
ски никто делать их не будет. У большинства просто 
нет на это денег. Выбор «отложить на пенсию или 
заплатить за образование для ребенка или за 
уход родителям» делается не пользу накоплений, 
что понятно.

— А что будет с пенсиями тех, за кого 14 
лет работодатели делали отчисления в на-
копительную часть?

— Согласия нет. Концепция индивидуально-
го пенсионного капитала предполагает, что уже 
сделанные накопления перейдут за людьми, и вы 
просто продолжите формировать то, что раньше 
формировали. А если победит идея полностью 
добровольных пенсионных накоплений, возникает 
проблема: то ли оставлять уже накопленные деньги 
в негосударственных ПФ и потом выплачивать 
разово, потому что там объем накоплений в основ-
ном небольшой, то ли вернуть все накопленное в 
страховую пенсионную систему. 

Вопрос пока подвешен, но он затрагивает 
интересы многих работников. Поэтому, думаю, 
он будет решен в ближайшие год-два.

— Каждый раз, когда замораживают нако-
пительную часть, социальный блок утвержда-
ет, что деньги не пропали, они пересчитаны в 
баллы и будут учтены при начислении пенсии. 
Это действительно равнозначная замена?

— На мой взгляд, нет. Когда пенсионный 
капитал учитывался в рублях, по крайней мере, 
было известно, сколько их там. Сейчас мы знаем 
только баллы, но не знаем, сколько будет стоить 
балл, когда мы выйдем на пенсию. И в 2002 году 
еще можно было обсуждать, стоит ли вводить 
пенсионные накопления, но раз уж их ввели, то 
свистопляска с заморозкой и разговорами о том, 
что давайте вообще все прикроем, ухудшает от-
ношение граждан и к пенсионной системе в целом, 
и к любым идеям по ее реформированию. В не-
формальной беседе люди говорят, что это отказ 
властей от ранее взятых на себя обязательств и 
дополнительный стимул к тому, чтобы с государ-
ством ни в какие игры больше не играть. Даже люди 
трудоспособного возраста в значительной своей 
части совершенно спокойно говорят, что получают 
зарплату в конвертах и ничего страшного в этом 
не видят. Мол, все равно моя пенсия будет низкой 
и на нее не прожить.

Недовольные, но пассивные
— Произошли ли за годы этого кризиса 

изменения в настроениях пенсионеров?
— Восприятие ими своего положения посте-

пенно меняется. В предыдущий кризис 2008–2009 
годов пенсии росли, и пенсионеры были, по сути, 
единственной выигравшей группой населения. 
Поэтому, когда начался кризис 2014 года, у них 
сначала сохранялось довольно оптимистичное 
отношение к тому, что будет происходить, и субъек-
тивные оценки своего положения не очень ухудша-

лись. Но длительный характер кризиса и то, что 
в этот раз государство из-за ограниченности 

бюджетных средств использует совсем дру-
гую стратегию, с неиндексацией или недо-

индексацией социальных выплат, привели 
к тому, что сейчас пенсионеры относятся 
к числу социальных групп с наихудши-
ми оценками своего положения как в 
целом (говорят, что уровень доходов 
недостаточен), так и своего потреби-
тельского статуса (среди них больше 
всего тех, кому денег хватает только 
на еду и одежду с обувью). Помимо 
пенсионеров в эту категорию также 
попадают жители села и граждане без 

высшего образования. Например, если 
среди всего населения доля тех, кому 

хватает денег только на еду и одежду с 
обувью, составляет 38%, то среди лиц со 

средним образованием — 44%, сельских 
жителей — 45%, а пенсионеров — 54%. 

Важно, что в этом году мы увидели и на-
растание у пожилых людей опасений, связанных 
с будущим, несмотря на положительную риторику, 
которая идет от властей через средства массовой 
информации. 

— Пенсионеры в последние годы были 
относительно спокойной группой населения. 
В 2005 году, при монетизации льгот, мы ви-
дели последний всплеск «массовой возраст-
ной» протестной активности. Могут ли они 
опять выйти на улицу? Им же терять нечего 
— с работы не уволишь и в 80 лет на 20 лет 
не посадишь.

— В принципе да, с возрастом появляется 
определенная степень свободы… Но монетизация 
льгот была ощутимым разовым ухудшением по-
ложения. А сейчас ухудшение происходит очень 
медленно, и я думаю, что протестный потенциал 
вряд ли вырастет. Но при затягивании кризиса 
и дальнейшем падении уровня жизни большую 
группу недовольных мы получить можем. 

Важно то, что из года в год пожилых беспокоят 
одни и те же две ключевые проблемы. Первая — 
недоступность качественных медицинских услуг 
и лекарств, и это волнует всех пенсионеров неза-
висимо от уровня доходов, социального статуса 
и места жительства. А вторая — растущие цены 
на жилищно-коммунальные услуги.

— «Снова замерло все до рассвета», то 
есть до президентских выборов... Даже при-
нятые решения не реализуются. Какими из 
проблем пенсионной системы все-таки надо 
было бы заняться, не откладывая?

— Необходимо жестко придерживаться по-
литики индексации пенсий как минимум на уро-
вень инфляции. Иначе мы получим обнищание 
пожилых людей, и хорошо это не закончится. В 
идеале было бы здорово индексировать пенсии на 
величину большую, чем инфляция, поддерживая 
соотношение с зарплатой (по данным Росстата, 
в 2016 году средняя назначенная пенсия состав-
ляла 33,7% от средней начисленной зарплаты. 
— «МК»). Но это вызывает вопрос об источниках 
финансирования пенсионной системы, и один 
из возможных инструментов, который позволяет 
получить некую экономию, не ухудшив сильно 
положение людей, — повышение пенсионного 
возраста. А варианты с отказом от выплаты пенсий 
работающим пенсионерам чреваты падением 
уровня жизни. И судьбу накопительных пенсий 
надо решать как можно быстрее.

К сожалению, наша пенсионная система в 
очень большой степени заложник того, что про-
исходит в экономике и на рынке труда. С одной 
стороны, у нас стареет население, а с другой — 
при нынешнем уровне зарплат не может быть ни 
высокой пенсии, ни сбережений. Мы просто вы-
нуждены существовать в условиях, когда все новые 
поколения людей опять оказываются в ситуации, 
когда в старости они могут рассчитывать только 
на свою пенсию и на то, насколько у них хватит 
сил работать...

Беседовала Марина ОЗЕРОВА.

Оксана СИНЯВСКАЯ: «Из года в год пожилых 
беспокоят одни и те же две ключевые проблемы: 
недоступность качественных медицинских услуг  
и лекарств и растущие цены на ЖКХ»

Удальцов с женой и соратником 
Анастасией.

Анастасия Удальцова 
и сыновья Иван (слева) 

и Олег (справа), 
2005 год.
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ПЕНСИОНЕР — УЖЕ ПЕССИМИСТ, 
НО ЕЩЕ НЕ РЕВОЛЮЦИОНЕР
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Последний всплеск 
массовой протестной 
активности пенсионеров 
вызвала монетизация льгот. 
На фото: январь 2005 года, 
перекрытие Московского 
проспекта в Санкт-
Петербурге.



Полине Леоновой в августе 
исполнилось три года. Она не говорит, 

не ходит, не сидит без поддержки. 
Не умеет самостоятельно есть, плохо 

реагирует на слова. И неизвестно, 
научится ли этому когда-нибудь. 

Полина — единственный в России 
ребенок с не описанной ранее генной 

мутацией. Всего в мире зафиксировано 
девяносто пять таких детей. Их 

родители называют это заболевание 
«DDX3X-синдром» — по названию гена, 

в котором произошла мутация. Это 
однозначная умственная отсталость 

и ментальная инвалидность. И ни 
один российский врач не скажет, 

что конкретно нужно делать, чтобы 
облегчить жизнь единственной 

жительнице нашей страны с этим 
синдромом. Стандарта лечения 
нет. Полина в данном случае — 
как подопытный кролик. Но ее 

мама — 28-летняя Ирина Леонова 
— предпочитает называть их 

первооткрывателями. Она ведет 
дневники всего, что происходит 

с ребенком: ведь, возможно, в 
будущем это поможет родителям, у 

которых родится такой же малыш. 

«На жалобу о размерах 
головы услышала ответ: 
мамочка, ваш ребенок — 
инвалид»
Почти три года назад наша коллега, журна-

лист из Наро-Фоминска Ирина Леонова впервые 
стала мамой. Беременность протекала нормально, 
девочка родилась в срок и с хорошими показате-
лями. Маму с ребенком выписали на третьи сутки, 
в выписке значилось, что малышка полностью 
здорова. 

Дочку назвали Полина. Первые месяцы Поля 
росла как обычные дети. Врачи не находили никаких 
отклонений. Но потом что-то пошло не так.

— Впервые я насторожилась, когда Полина 
не села сама в срок. Как она ни старалась, у нее 
не получалось. А чуть позже обратила внимание, 
что у дочки перестала расти голова, она плохо на-
бирала вес. К примеру, сейчас у нее окружность 
головы 46 см и вес 11 кг — такие показатели имеют 
дети младше года…

Ирина записалась на прием к неврологу с 
жалобами на задержку развития. И вышла оттуда 
с целым списком диагнозов и направлением на 
госпитализацию в Научно-практический центр 
детской психоневрологии в Москве. Стандартная 
госпитализация длилась 21 день. После осмотра 
Полины известный невролог Инна Александровна 
Пшемыская вынесла вердикт: у девочки тяжелое 
заболевание центральной нервной системы, это 
стопроцентная инвалидность. 

— Поначалу я протестовала, — вспоминает 
Ирина. — Нормальный же ребенок! Ноги-руки оди-
наковые, в судорогах не бьется… Не разговаривает 
— ну и ладно, много кто из детей в этом возрасте 
говорит? Для меня все это было шоком.

Пребывание в больнице оставило тяжелый 
след в душе Ирины. Они находились в отделении, 
где занимаются детьми с третьего дня жизни. Смо-
треть на малышей с самыми разными формами 
ДЦП — невыносимое испытание. Ира помнит, как 
однажды в отделении появилась Елизавета Глин-
ка — знаменитая доктор Лиза. Она на вертолете 
привезла маленькую девочку из Донецка.

Пациенты отделения живут с непоколеби-
мой верой в чудо, каждая история, в которой оно 
имеет место быть, передается из уст в уста. Одна 
из них тронула Ирину до глубины души. Молодая 
женщина, страдающая олигофренией, родила 
ребенка от парня с таким же диагнозом. Пока она 
рожала, врачи в роддоме убеждали ее родителей 
отказаться от внука: «У вас уже есть одна, куда вам 
еще-то?!» Из роддома маму с новорожденным 
перевели в профильный центр. Мама часами смо-
трела на малыша через стекло детского отделения 
и страдала. В итоге сердце бабушки дрогнуло, и 
она забрала родного внука домой.

…В тот период Ирина еще верила, что после 
госпитализации Полина пойдет на поправку. Увы, 
последующее МРТ подтвердило первоначальный 
прогноз специалиста. Исследование показало 
врожденный порок мозга, формирующийся на 
2–3-м триместре беременности (официально на-
зывается «билатеральная полимикрогирия»). Это 
истинный ДЦП — детский церебральный паралич. 
Так называют синдром, объединяющий поражения 
ЦНС, головного и спинного мозга. Диагноз доста-
точно редкий, его часто сопровождают судороги, 
умственная отсталость, двигательные нарушения, 
проблемы со зрением и слухом. На тот момент 
Поле был 1 год и 4 месяца.

В октябре 2015 года малышка получила розо-
вую «путевку» в жизнь — ее признали инвалидом. 

А маме пришлось взять себя в руки и отправить-
ся на поиски причин болезни дочери и методов 
реабилитации. 

«Наш папа ушел из семьи  
со словами: «Дочь здорова, 
ты все это придумала, 
чтобы наживиться»
— После повторной госпитализации в Центр 

психоневрологии мы с Полиной остались совсем 
одни. Нужно было решать множество вопросов о 
реабилитации и обследованиях ребенка. Наши 
отношения с мужем испортились: наличие в семье 
особенного ребенка и растущие траты оказались 
ему не по силам. Он удалился.

Отец Полины не просто исчез с горизонта. Он 
лишил бывших родных хоть какой-нибудь финан-
совой поддержки. Зато рассказал общим друзьям 
и знакомым, что отписал в пользу бывшей жены 
квартиру. 

— Но эта квартира никогда не принадлежала 
ему, она в собственности у моего деда — свиде-
тельство о регистрации тому доказательство, — с 
грустью говорит мама Полины.

Кроме того, супруг оставил жене и дочке «на-
следство» в виде автокредита в 445 тысяч рублей. 
В промежутках между реабилитациями Ирине 
пришлось через суд добиваться раздела долга. 
Но самое печальное, что, по словам Ирины, муж-
чина отказывается платить алименты. На данный 
момент его долг составляет более 300 тысяч ру-
блей. Официально он не трудоустроен, на контакт 
с ФССП не идет. Вскоре после развода он женился 
второй раз.

— Никогда бы не подумала, что в России 
можно жить и не платить ребенку-инвалиду али-
менты совершенно безнаказанно! Имущества нет, 
официального трудоустройства нет, а получить 
срок за уклонение — на грани фантастики. И всем 
структурам нет дела, что по факту нарушены права 
ребенка-инвалида. Более того, бывший муж все 
это время твердит мне, что Полина здорова, а ее 
диагнозы я сама придумала, чтобы нажиться. Будто 
результаты МРТ я сама написала дома... При этом 
он не хочет официально отказаться от Полины. 

Кроме того, опасность таится в вероятном 
наследовании заболевания у будущих детей экс-
супруга. Генетики, осматривавшие малышку, приш-
ли к выводу, что признаки ее заболевания не под-
ходят ни под одно описанное наукой отклонение. 
В поисках диагноза и причин мама и дочь прошли 
путь длиной в 2,5 года. Это огромный список кон-
сультацией, анализов, больниц. Поставить точный 
диагноз удалось лишь недавно, в 2017 году. Ребенка 
направили на ряд генетических анализов. И одно 
из исследований показало, что у Поли — ранее не 
описанная мутация 13-й экзоны гена DDX3X. 

— Таким образом мы закрыли вопрос по-
становки диагноза. Но проще от этого не стало. 
Генетика никак не лечится, ее только можно симпто-
матически скорректировать — если это известный 
синдром, — объясняет Ирина. — А если неизвест-
ный — как у нас, то… Сами понимаете. Алгоритма 
действий нет. Мне просто выдали на руки бумажку 
с заключением и сказали: «До свидания». Генетики 

рассказали о международной базе генетических 
заболеваний OMIM, где я и нашла краткую инфор-
мацию о гене DDX3X.

Когда остаешься с диагнозом один на один — 
это страшно. Мама и папа у Ирины — пенсионеры. 
Они готовы помогать с ребенком — и помогают. Но 
одно дело — посидеть пару часов, а другое — быть 
с Полей ежедневно. Это очень тяжело, так как с 
Полиной каждый день нужно заниматься лечебной 
физкультурой, кормить ее строго по часам: у нее 
отсутствует чувство голода, и она не скажет, что 
проголодалась. 

У мутации, которую выявили у Поли, нет 
названия, нет клинической картины развития и 
прогнозов. Известно одно: есть ряд признаков, 
указывающих на тяжелую инвалидность. На се-
годня Полина Леонова — единственный в России 
известный ребенок с такой мутацией гена, и всю 
клинику заболевания будут вести, основываясь на 
ее истории жизни. Очевидно, что такое положе-
ние дел потребует дальнейшего обследования не 
только самого ребенка, но и его родителей. Ирина 
прошла исследование, которое показало, что она 
не является носителем мутации этого гена. А отец 
отказывается делать анализ. И есть вероятность, 
что все сестры Полины по отцу могут унаследо-
вать мутацию. Полина, к слову, внешне как две 
капли воды похожа на папу. Но только внешне. Во 
всем другом — замечательная девочка, ласковая 
и улыбчивая.

«Стоять с протянутой рукой 
трудоспособному  
человеку — это разговор  
с гордостью»
С того момента, как Ирина получила на руки 

результаты МРТ, ее жизнь стала строиться по сце-
нарию «от реабилитации к реабилитации». Полина 

пять раз лежала в НПЦ детской психоневрологии 
в Москве, прошла несколько курсов в одном из 
столичных физкультурно-оздоровительных цен-
тров. В июне находилась в профильном центре 
в Калуге. И для мамы, и для ребенка пребывание 
в лечебных учреждениях — это тяжелая работа. 
В Калуге в сеансы реабилитации для Поли еже-
дневно входили массаж, разработка суставов, ЛФК 
и ходьба в нагрузочном костюме «Адели». С нею 
занимался логопед. Нагрузочный костюм — это 
спецприспособление, состоящее из жилета, шорт, 
наколенников и обуви. Конструкция надевается на 
ребенка и помогает создать правильные стерео-
типы движений. После месяца в центре Полина 
смогла самостоятельно стоять восемь секунд. 
Для нее это серьезное достижение.

Подобные реабилитации не оплачивают-
ся государством. Для информации: один курс 
в физкультурно-оздоровительном центре обо-
шелся маме Полины в 90 750 рублей. Так же, как не 
оплачиваются костюм для прямохождения, ортезы 
(приспособления, используемые для фиксации и 
снятия нагрузки с суставов), вертикализатор, спец-
коляска, необходимые обследования… Суммы на 
это уходят космические. К примеру, вертикализатор 
стоил 89 000 рублей. А ведь благодаря этой опоре 
Полина учится правильно стоять.

Когда Поле исполнилось полтора года, Ира 
была вынуждена уволиться с работы, чтобы зани-
маться только ею. Потому что ни одна няня в мире не 
потянет такую нагрузку и не будет выкладываться 
на 100 процентов, чтобы помочь девочке добиться 
результатов. Единственный выход — просить по-
мощи у людей и фондов. 

— Стоять с протянутой рукой трудоспособ-
ному человеку, да еще такому трудоголику, как я, 
— это сделка с гордостью и с совестью, — честно 
говорит Ирина. — Очень тяжело решиться. Но дру-
гого выхода помочь Поле я, к сожалению, не вижу. 
Зато благодаря помощи людей моя дочь может 
проходить реабилитации и заниматься дома. И я 
благодарна каждому, кто нам помогает. 

Как признается Ирина, в жизни с ребенком-
инвалидом есть много неприятных аспектов, ко-
торые не лежат на поверхности. Как правило, это 
полная изоляция от общества, привычного круга 
общения. Друзья удивляются и обижаются, почему 
их подруга не может пойти с ними в кино, как рань-
ше. Если в обычной семье ребенок рано или поздно 
взрослеет, идет в детский сад, спокойно остается 
с родными и тем самым позволяет родителям 
выйти в свет, то в случае с особенными детьми этот 
сценарий ломается. Полина никогда не пойдет в 
детский сад. Даже в специализированном садике 
она сможет находиться только вместе с мамой.

Порой с особенным ребенком сложно даже 
банально выйти из дома. Во-первых, физически. 
Ирина с Полей живут в Наро-Фоминске, на по-
следнем этаже фабричной пятиэтажки. Лифта 
нет. Все это время коляску с дочерью маме при-
ходится таскать на себе. Десять пролетов вниз, 
потом десять пролетов наверх. И это не легкая 
коляска-трость, которая весит около 3 кг. Для детей 
с ДЦП предусмотрены специальные транспортные 
средства, тяжелые, но позволяющие ребенку на-
ходиться в них без вреда для здоровья. 

Возможности комфортно существовать 
с ребенком-инвалидом в Наро-Фоминске нет. 
Пандусы или отсутствуют, или не подходят под 
ширину колес.

— А еще у нас делают пандусы в никуда. Об-
ратите внимание: на нашей железнодорожной 
станции есть пандус, который упирается просто 
в стену магазина…

Второй момент — психологический. Реакция 
окружающих часто непредсказуема. В России отно-
шение к инвалидам предвзятое, родители зачастую 
не хотят, чтобы особые дети даже просто играли на 
одной площадке с их «обычными» детьми.

— Внимание от других родителей к нам при-
стальное и очень часто негативное, — вздыхает 
Ирина. — Видят, что с ребенком что-то не так, и 
демонстративно отходят. Это горько и очень не-
приятно. Не могу сказать, что так делают все. Но 
мы сталкиваемся с этим регулярно. 

Третий момент — опасение за здоровье. Ее 
диагноз часто сопровождает эпилепсия. Кроме 
того, у Поли в крови обнаружена цитомегалови-
русная инфекция. Это значит, что любой вирус или 
стресс может привести к последствиям, вызвать 
эпилепсию или судороги. Поэтому Ирина старается 
не появляться с Полей в общественных местах, 
магазинах, контактных зоопарках. Температуру 
дочери приходится сбивать уже при 37,5. Да, это де-
лать не нужно, когда речь идет об обычном ребенке. 
Но у детей с неврологическими болезнями любое 
повышение температуры может вызвать судороги. 
Первый вопрос от «скорой», приехавшей на вызов 
к особенному ребенку: «Есть ли у вас судороги?» 
Благодаря бдительности мамы у Полины их не было 
ни разу. И она хотела бы отсрочить «знакомство» 
настолько, насколько это возможно.

С бытовыми сложностями Ирина научилась 
справляться. 

— Насколько сложно с Полей в быту? Сложно. 
Но я адаптировалась, привыкла. Смотрите, Полина 
практически не контролирует свое тело: она сидит 

и в любой момент может упасть. Поэтому за ней 
нужно все время следить. Она любит сидеть на 
коленках, но долго нельзя, так как нежелательна 
нагрузка на суставы. С одной игрушкой она может 
сидеть целый день. Но их необходимо менять, чтобы 
она не зацикливалась. Постоянный контроль!

А еще Поля не умеет сама засыпать. Малень-
кому ребенку с такими особенностями развития 
процесс перехода ко сну дается очень тяжело. 
Ирине приходится часами ходить по комнате с 
дочерью на руках и баюкать ее. Иногда Поля может 
продремать на руках всю ночь. 

«Оказалось, в мире мы 
не одни: на нас вышли 
русские, живущие  
в Америке, у их дочери 
такой же синдром»
Некоторое время назад в Наро-Фоминске 

состоялась благотворительная ярмарка в помощь 
маме Полины, организованная Домом детского 
творчества им. Веры Волошиной. После мероприя-
тия с организаторами связалась семья из США, 
чья дочь имеет такую же мутацию гена. Ирина, в 
свою очередь, связалась с ними. Супруги поведали 
ей свою историю и рассказали о том, что в мире 

есть еще дети с мутацией этого гена в разных 
экзонах. Они все знакомы между собой, у них есть 
сообщество на Facebook. Их община насчитывает 
95 детей. При этом в международной базе, где 
описаны все известные генетические синдромы (в 
том числе те, которые не имеют названия), описано 
всего 38 случаев. Также в Америке работает врач-
генетик доктор Эллиотт Шерр, который изучает 
этот синдром. 

— Я провела несколько дней, изучая инфор-
мацию на сайте и в соцсети, читая истории других 
детей с таким же диагнозом, как у Поли, — расска-
зывает Ирина. — Несмотря на одну и ту же мутацию, 
последствия, к которым она привела, отличаются 
по степени тяжести. Наше виртуальное знакомство 
было очень теплым, меня как будто приняли в но-
вую семью. Я поняла, что мы не одни. Но все наши 
новые друзья живут за границей — в США и Европе. 
Ребята прислали мне фотографии и видеозаписи 
своих детей, рассказали об их успехах, о том, как 
проходит у них реабилитация…

У семей с синдромом DDX3X есть свой день 
встречи. В этом году он выпадает на 17 ноября, 
собрание состоится в Сан-Диего, родители детей 
с генной мутацией встречаются, чтобы пообщать-
ся, поддержать друг друга и рассказать о своей 
жизни и достижениях. Для Ирины мечта попасть 
на мероприятие — из разряда несбыточных. Хотя 
встретиться с людьми, которые проходят такой же 
путь, как и она, было бы невероятной поддерж-
кой. Если закрыть глаза на финансовый вопрос, 
женщина не верит, что ей, с таким «багажом», 
дадут визу. 

— Для миграционных служб я разведенная 
мама с ребенком-инвалидом, не имеющая ни иму-
щества, ни каких-либо сбережений на родине. Кто 
же меня выпустит?..

П о  и н ф о р м а ц и и ,  р а з м е щ е н -
ной на сайте, можно узнать, что мутация 
гена DDX3X характерна только для девочек. Офи-
циального названия у синдрома нет до сих пор, 
так как по нему ведутся исследования. Синдром 
включает целый ряд признаков, которые имеют все 
дети с этой мутацией. Они не настолько ярко вы-
раженные, чтобы человек со стороны сразу понял, в 
чем дело. Но родители таких детей узнают «своих» 
сразу. Во-первых, это внешние особенности: ма-
ленькие, близко посаженные глаза, густые широкие 
брови, повышенная растительность на теле, низкий 

вес, гипермобильность суставов (состояние, при 
котором в силу слабости суставов человек может 
совершать движения, выходящие за пределы ана-
томических возможностей). Поля весит всего около 
11 кг, притом что питается очень хорошо. Во-вторых, 
двигательные нарушения: задержка физического 
развития, потеря координации, нарушение по-
ходки и осанки. В-третьих, поражение мозга. И, 
к сожалению, при синдроме DDX3X ребенка ждет 
ментальная инвалидность.

Что можно сделать в этом случае? Только 
убрать симптомы и пытаться развить ребенка на-
столько, насколько это возможно в его случае. 
Полина борется с двигательными нарушениями, 
с тем, что она не ходит, не сидит. Она работает с 
дефектологом, чтобы появилась речь. И мама, и 
дочь посещают психолога. Насколько это сработает 
и где предел того, чему Полина может научиться, 
— неизвестно. 

— Моя главная задача — научить ее само-
обслуживанию. Чтобы в то время, когда меня не 
станет, она имела более или менее самостоя-
тельные навыки. Не могу сказать, насколько это 
реально. Наш синдром не изучен, мы подопытные 
кролики. Но я предпочитаю называть нас первоот-
крывателями. Мы исследуем своего ребенка, фик-
сируем все моменты и передаем записи врачам. 
Возможно, кому-то в дальнейшем это поможет. 
Для врачей это тоже опыт. Сейчас им ничего не 
остается делать, кроме как фиксировать и вести 
медицинское наблюдение. 

  
Многие родители, воспитывающие ребенка-

инвалида, считают, что глобальная проблема 
— отсутствие фундаментального подхода, ал-
горитма действий, который родители могут по-
лучить, узнав о страшном диагнозе. Сейчас, по-
лучая справку об инвалидности, мамы в прямом 
смысле отправляются в свободное плавание с 
ребенком. Они мечутся, не знают, куда бежать 
и что делать. Даже психологическая помощь — 
квалифицированная, а не ради галочки, — в этом 
случае не предусмотрена. В идеале должен быть 
специалист, за которым будет закреплена одна 
или несколько семей с одним и тем же или похо-
жими диагнозами. Конкретный человек, который 
ведет семью, который способен объяснить, как 
жить, что делать, как пользоваться необходимы-
ми в данном случае техническими средствами 
реабилитации. Недостаточно просто иметь в 
стационаре спецкостюм для хождения детей с 
ДЦП. Нужно уметь им пользоваться и научить 
этому маму. По сей день для России встречается 
картина, когда неврологи удивляются методикам, 
которые во всем мире практикуются уже несколь-
ко десятилетий. И родителям самим приходится 
экспериментировать, основываясь на переводные 
статьи из Интернета, чтобы добиться результата. 
Инвалидностью ребенка принято стращать. И 
без того напуганным родителям не дают ника-
кой обнадеживающей информации, призывают 
отказаться от такого груза и поскорее родить 
здорового малыша. 

И еще один важный момент. Даже самая ка-
чественная реабилитация не всегда может дать 
результат. 

— Есть дети, которые никогда не пойдут, не 
заговорят, не будут сами себя обслуживать. Даже 
не смогут осознанно обнять маму. Это тяжело. 
Больно. Страшно. Хоть что с ними делай, ни Китай, 
ни Германия, никто не поможет. В таком случае 
спасет одно — любовь и быт. У меня есть знакомая, 
которая 8 лет занималась с ребенком, возила его, 
методики разные — результата ноль. Теперь она 
просто кормит, одевает, гуляет и любит. Я приняла 
наш диагноз. И я знаю, что Поля меня любит, а 
другой любви мне не надо. Для меня счастье, что 
в три года дочь может простоять без поддержки 
10 секунд…

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

“Московский коМсоМолец”    
16 августа 2017 года 
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На Донбассе массово горят поля. 
Аномальная жара, продолжающаяся уже 
почти месяц, сделала свое дело — любая 
трассирующая пуля поджигает стерню, 
сухую траву, кое-где и неубранную пшеницу 
мгновенно. Кольцо пожаров окружило До-
нецк, горят поля под Новоазовском, Тель-
мановом, Снежным и больше всего вокруг 
воюющей Авдеевской «промзоны».

«В окно страшно смотреть, — рассказал 
«МК» известный донецкий блогер Рамиль Зам-
дыханов. — Кольцо дыма идет от Ясиноватского 
поста до Авдеевки и дальше. Ночью весь гори-
зонт с «подсветкой».

Рамиль живет в высотке рядом с желез-
нодорожным вокзалом, четвертый год из его 
окон — исчерпывающий вид на войну, но такого 
даже он не видел. Корреспондент «МК» лично 
наблюдал кольцо дымов, окружившее Донецк 
со стороны украинской Марьинки. Все выглядит 
как в кино про 1941 год, только что не гремит 
артиллерия…

14 августа новый рекорд зафиксировала 
и МЧС самопровозглашенной ДНР. 193 пожара 
за сутки — такого не было ни разу с 2014 года, 
начала истории местного МЧС. В числе этих 
пожаров и горевшие с вечера 13 августа четыре 
жилых дома в поселке Спартак, что входит в 

черту города. 
О тушении пожаров сообщает и украинская 

часть Совместного центра по контролю за ре-
жимом прекращения огня (СЦКК). Интересно, 
что в сообщении украинцев подчеркивается: 
обеспечение на фронте режима тишины при 
тушении пожаров под Авдеевкой, Марьинкой, 
Опытным и Екатериновкой обеспечили со-
вместные действия российских и украинских 
офицеров СЦКК и наблюдателей ОБСЕ. Новости 
пресс-центра АТО о том, что «стороны способны 
эффективно выполнять внезапно возникающие 
задачи, связанные с ликвидацией последствий 
чрезвычайных ситуаций» — чрезвычайная ред-
кость на Донбассе.

Вдоль горящих полей продолжают строить 
и ремонтировать дороги. А по ним сотни тысяч 
людей ездят ежемесячно через линию фронта 
в обе стороны. В прошлые выходные комиссар 
ООН по делам беженцев сообщил, что, по его 
данным, в июне был поставлен рекорд на пун-
ктах пропуска через линию фронта — 1,1 мил-
лиона людей в месяц... 

Несмотря на пожары вокруг, в Донецке от-
носительно спокойно. Бои сейчас идут в основ-
ном между пехотными подразделениями на 
линии фронта, звуки стрелковых перестрелок 
не долетают до центра города даже ночью. 
Артиллерия, как ни странно, пока молчит. И жа-
лобы у народа в основном житейские — жара, 
лето, денег на отпуск не напасешься… Одна 
из главных тем — паспорта. Местная мигра-
ционная служба отрапортовала, что выдала 
уже 105 тысяч паспортов ДНР и еще 10 тысяч 
человек стоят за ними в очереди. Народу тут, 
между прочим, больше двух миллионов. «В на-
чале июня записался в очередь, на сдачу до-
кументов пригласят 17 августа, потом буду 
ждать самого паспорта. В Горловке люди в 
очереди ночами стоят» — так описал ситуацию 
«МК» молодой чиновник одного из департамен-
тов совмина ДНР. Паспорт ДНР для таких, как 
он, — единственная возможность получить хоть 
какой-то документ, удостоверяющий личность, 
и легально въезжать в Россию. На Украину ему 
путь закрыт с 2014-го…

Дмитрий ТРОФИМЕНКО.

ДОНЕЦК В КОЛЬЦЕ ПОЖАРОВ
Горящие хлеба ДНР и Украина тушат 

совместными силами, объявляя режим тишины

Мама Ирина — 
единственная 
опора дочери.КАК ВСЯ ЖИЗНЬ
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Дым над полями хорошо 
видно с дороги.
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ЯВЛЕНИЕ6 АРМИЯ

В Интернет попали фотографии БМПТ в 
Сирии в так называемом пустынном камуфляже. 
Сначала «Терминатор» продемонстрировали 
сирийскому президенту Башару Асаду, который 
прилетел на российскую авиабазу Хмеймим для 
встречи с начальником Генерального штаба ВС 
РФ Валерием Герасимовым.

— Это БМПТ объект 199 «Рамка», — поясняет 
военный эксперт Виктор Мураховский, — там 
немного переделали сам модуль вооружений, 
поставили защиту от ПТУР, а система управления 
огнем осталась та же самая. Эту машину еще на-
зывают «Терминатор-1», где экипаж составляет 
пять человек.

По некоторым данным, несколько «Терми-
наторов» было передано российской стороной 
элитному сирийскому подразделению «Соколы 
пустыни». В июле они вели наступление на рас-
положенный в провинции Хама анклав боевиков. 
Это очень удобный случай обкатать саму концеп-
цию боевого применения машины.

Основная задача БМПТ — выявлять и пора-
жать цели, представляющие угрозу для танков. 
Это расчеты, вооруженные противотанковыми 
комплексами, гранатометчики, укрепленные 
позиции типа дотов и дзотов. Также у машины 
есть возможность поражать с ходу и с места 
танки и БМП, а также вертолеты и низколетящие 
малоскоростные самолеты.

Идея создания подобной машины витала в 
воздухе еще во времена афганской войны. Тогда 
стало понятно, что самыми опасными врагами 
для танков являются не противостоящие им 
танки, а гранатометчики, стреляющие из укры-
тий, а также расчеты ПТУР. Причина в том, что 
экипажи не успевали реагировать на внезапно 
появляющиеся перед ними ПТУРы или РПГ и 
не могли предотвращать эту угрозу, не имея 
скорострельного вооружения, способного бы-
стро переориентироваться с одного объекта 
на другой. Боевые машины пехоты или броне-
транспортеры, хотя и имеют подобное оружие, 
не способны действовать рядом с танками, так 
как их бронирование недостаточно. Поэтому 
военные потребовали от разработчиков создать 
бронированную машину, способную поддержи-
вать в бою танки, обеспечивая их прикрытие, 
уничтожать танкоопасную живую силу против-
ника, беря на себя тем самым даже какую-то 
часть функций пехоты. Она должна оснащаться 
скорострельным вооружением с возможностью 
быстро переориентироваться с одной цели на 
другую. Но при этом сопровождать танки в еди-
ном с ними строю и иметь бронирование, соот-
ветствующее их уровню.

В конце 80-х годов КБ Челябинского трак-
торного завода было назначено головным ис-
полнителем работ по теме БМПТ. Главным тре-
бованием к машине стало мощное вооружение 
с большим углом возвышения, а также хороший 
уровень защиты корпуса, который не уступал 
бы танковому. Было изготовлено несколько ва-
риантов машин на модифицированном шасси 
танка Т-72А. В первом варианте по бокам башни 
были установлены две 30-мм пушки 2А72 и спа-
ренные с ними 7,62-мм пулеметы ПКТ, с каждо-
го борта разместили по шесть неуправляемых 
противотанковых ракет. За башней поставили 
два 12,7-мм пулемета НСВТ. Машину снабдили 
навесным комплексом динамической защи-
ты «Контакт-1» и бортовыми экранами. Из-за 
такого мощного вооружения экипаж оказался 
многочисленным — до семи человек. Второй 
вариант — с двухместной башней — включал 
100-мм орудие — пусковую установку (ОПУ 2А70) 
с боекомплектом 50 выстрелов. В едином блоке 
с ОПУ размещалась 30-мм пушка 2А72 с двумя 
подводами боепитания и 40-мм автоматический 
противопехотный гранатомет. Кроме основного 
вооружения в башне устанавливалась автоном-
ная стабилизированная пулеметная установка 
с пулеметом ПКТ.

К сожалению, с наступлением 90-х годов 
проект лег на полку. Вновь серьезно им начали 
заниматься после первой чеченской кампании. 
Тогда после анализа больших потерь танков в 
ходе городских боев было принято решение 
возобновить создание машины, способной уни-
чтожать цели, которые танк из-за невысокого 

темпа стрельбы оперативно поразить не может. 
Теперь проектом стало заниматься ОАО «Научно-
производственная корпорация «Уралвагонзавод» 
в Нижнем Тагиле. Инженеры не стали исполь-
зовать наработки своих предшественников, а 
решили создать новый проект — объект 199 
«Рамка».

Итак, что же такое «Терминатор»? На се-
рийное шасси от танка Т-90 установлен спарен-
ный блок из двух автоматических 30-мм пушек 
2А42 с боезапасом в 850 снарядов, 4 пусковые 
установки управляемых противотанковых ракет 
«Штурм-С» с кумулятивными или термобари-
ческими боевыми частями, пулемет «Корд» и 
2 автоматических 30-мм гранатомета АГ-17Д. 
Машина способна преодолевать рвы до 3 метров 
и стены в 1,5 метра. Она может одинаково легко 
«достать» на дальности до 5 тысяч метров танк 
или долговременную огневую точку противника. 
«Терминатор» снабжен современной автомати-
зированной системой управления огнем (СУО) 
«Рамка», имеющей большие возможности по 
обнаружению целей ночью и в плохую погоду 
на дальности до нескольких километров. В ее 
состав входят цифровой баллистический вы-
числитель, комплект автоматических датчиков, 
которые постоянно следят за условиями ведения 
стрельбы, автомат сопровождения цели. СУО 
позволяет командиру обмениваться оператив-
ными данными с экипажем, а также с другими 
машинами подразделения.

Командир машины имеет панорамный при-
бор наблюдения с переменным масштабиро-
ванием, который включает в себя оптический и 
тепловизионный каналы, лазерный дальномер; 
при необходимости возможно подключение 
телевизионного изображения с прицела навод-
чика на его собственный дисплей. По периметру 
командирского люка размещено пять периско-
пических приборов наблюдения ТНПО-260, что 
позволяет командиру иметь сектор обзора на 
все 360°.

Наводчик-оператор располагает прицель-
ным комплексом, стабилизированным в двух 
плоскостях, с 4- и 12-кратным увеличением, 
лазерным дальномером, каналом наведения 
ракет. Благодаря встроенной аппаратуре со-
провождения цели на базе прицела «Сосна-У» 
наводчику достаточно найти цель, а далее СУО 

действует по известному принципу «выстре-
лил — забыл», а это означает, что он сразу мо-
жет перенести свое внимание на другие цели. 
Бортовые стрелки гранатометов пользуются 
стабилизированными в вертикальной плоскости 
дневными/ночными прицелами, электронно-
оптическим преобразователем, имеющим 7,5-
кратное увеличение.

В 2006 году БМПТ завершила государ-
ственные испытания и была рекомендована к 
серийному производству, которое должно было 
начаться с 2010 года. Для испытаний было по-
строено два экземпляра БМПТ, один из которых 
был испытан реальным обстрелом, подрывами на 
минах и фугасах, доказав высокую живучесть. В 
ожидании госзаказа на «Уралвагонзаводе» были 
заложены первые три серийных корпуса, одна-
ко по решению тогдашнего министра обороны 
Сердюкова программа была закрыта. Несколько 
машин было поставлено в Казахстан, где они 
сейчас с успехом эксплуатируются.

С приходом Сергея Шойгу проект вновь 
реанимировали, однако потребовали доработок 
машины. В первую очередь производитель в 
новом проекте, который назвали БМПТ-72, или 
«Терминатор-2», учел опыт, полученный при ис-
пытаниях предыдущей машины. Это позволило 
обновить конструкцию, состав вооружения и 
оборудования. Главным отличием машины от 
предшественника является базовое шасси.

«Терминатор-2» базируется на корпусе и хо-
довой части танка Т-72. Экипаж сокращен до трех 
человек: в его составе остались только механик-
водитель, командир и наводчик-оператор воору-
жений. Гранатометы были убраны из комплекса 
вооружения, что позволило упростить работы 
по переоснащению готового танкового шасси. 
Кроме того, вывод из экипажа гранатометчиков 
позволил сократить количество человек в ма-
шине до «танкового» уровня. Все вооружение 
БМПТ-72 устанавливается на башне.

Сейчас представители «Уралвагонзавода» 
говорят о том, что идет работа по созданию 
«Терминатора-3» на базе платформы «Армата». 
На нее планируется поставить корабельную пуш-
ку калибра 57-мм с дальностью 16 км. «Против 
такой машины боевикам делать нечего. Да, они 
дорогие, но насколько они эффективны! Поэтому 
считаем, что перспективы есть», — рассказал 
гендиректор корпорации Александр Потапов.

Военный эксперт Антон Лавров считает, 
что концепция БМПТ «Терминатор-3» с мощным 
вооружением имеет хорошие перспективы. 

— Сейчас характер боестолкновений из-
менился, в той же Сирии мы видим, что основ-
ной угрозой для танков являются управляемые 
ракеты. БМПТ изначально разрабатывалась для 
условий, когда противник вооружен легким про-
тивотанковым оружием — гранатометами. И на 
больших дистанциях, на которых используется 
противотанковая ракета, старый «Терминатор» 
не так эффективен, как при бое на коротких и 
средних дистанциях. Разработка на основе 
«Арматы» — это гораздо более эффективный 
вариант, так как мощное вооружение позволяет 
стрелять на большую дальность. Такая БМПТ 
будет очень востребована.

Александр СТЕПАНОВ.

СУДНЫИ ДЕНЬ
Если боевая машина 
поддержки танков 
успешно пройдет 
обкатку в Сирии, 
то, возможно, будет 
принята на вооружение

«ТЕРМИНАТОР»:

Боевая машина поддержки танков 
(БМПТ) «Терминатор» — совершенно 
новый тип военной техники: машина не 
является ни танком, ни бронетранспор-
тером. Эта техника в первую очередь 
предназначена для прикрытия танков 
в условиях городского боя, ее задача 
— вовремя обнаружить и уничтожить 
гранатометный расчет, дот, бронетех-
нику противника, а также низколетящие 
цели. Несмотря на положительные от-
зывы о «Терминаторе», эта машина еще 
не поступила на вооружение Россий-
ской армии. Сейчас она засветилась в 
Сирии, где, по всей видимости, прохо-
дит боевую обкатку.
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Сегодня никому не надо объяснять, 
что такое баттл и уж тем более что 

такое рэп. В том числе благодаря 
таким ютуб-площадкам, 

как Versus, где на днях была 
опубликована долгожданная 

схватка Мирона Федорова (он же 
Oxxxymiron) и Славы Карелина 
(он же Гнойный). 11 миллионов 

просмотров за первые сутки. 
Десятки публикаций в СМИ. 

Критика от Юрия Лозы. Этот 
словесный поединок носит все 

признаки резонансного события и, 
безусловно, им является. Но чем 

действительно интересна встреча 
двух враждующих MC, так это тем, 

что на ней в адекватной форме и с 
должным уровнем мастерства был 

поставлен вопрос, который давно 
уже надо было задать. Как и 

положено высококлассной дуэли, 
речь идет о вопросе чести.

В одном из своих раундов Мирон упомянул 
Андрея Михеева, рассказывая о том, с чего в 
принципе началось русское баттл-движение в 
эпоху Ютуба. Так совпало, что именно Андрей 
был одним из двух моих соседей в общежитии, 
когда я только переехал учиться в Москву в 2004 
году. Андрей, несмотря на свои 17 лет, работал 
главным редактором одного из двух сайтов Ру-
нета про русский рэп и пользовался в этих кругах 
определенным респектом. Я же тогда смотрел 
на русский рэп, как Руслан Белый на новые во-
рота. Но так как у Андрея, единственного из всех 
в комнате, был компьютер и колонки, слушали 
мы его музыку. Так настоящий русский рэп, а 
не Децл, что крутили по MTv, впервые — не без 
насилия — ворвался в мою жизнь.

Это было время, когда русский рэп еще не 
избавился от подражания американскому — вро-
де группы «Bad B. Альянс», читавшей про Москву 
так, будто это Нью-Йорк. Но по закоулкам России 
уже начали появляться то тут, то там свои Типси 
Типы, которые годы спустя эволюционируют 
в рэпера Хаски. Полноценного самобытного 
артиста, выросшего и воспитанного русской 
хтонью, а не злыми улицами Бруклина. Тот рус-
ский рэп середины нулевых был источником 
пусть примитивной, но единственной правды о 
нашей жизни. Чего-то настоящего. За редким 
исключением не было никаких эстетических 
причин слушать его всерьез, но было интересно 
за этим наблюдать со стороны. 

Но я хорошо помню два культурных открове-
ния, связанных с русским рэпом, которые очень 
ярко выделялись на фоне остальных. Тот случай, 
когда ты слышишь и понимаешь, что стал свиде-
телем чего-то чудесного. Первый раз, когда мой 
сосед откуда-то принес болванку (белый CD, на 
котором чуть ли не от руки маркером написано 
название группы) с еще не вышедшим офици-
ально альбомом «Кровостока» «Река крови». И 
второй раз, когда он мне скинул в мессенджере 
(кажется, это был QIP — позерская замена рас-
пространенному тогда ICQ) трек «Последний 
звонок» какого-то парня с хип-хоп-форума с 
задротским ником Oxxxymiron.

Трек оказался вольным пересказом фильма 
«Слон» Гаса Ван Сента, только события автор 
полностью пропускал через себя, разговаривая 
от лица школьника, который расстрелял соб-
ственный класс накануне выпускного. В треке 
— уже тогда — было все, за что позже публика 
будет рвать Мирона на части. Смелость, об-
разность, рефлексия, тяга к саморазрушению 
и агрессия, за которой, как за хитиновым по-
кровом, скрывается уязвимая натура. 

Впечатление от услышанного было настоль-
ко сильным, что когда в августе 2011 года в Лон-
доне начались погромы, я придумал сделать с 
Мироном интервью в «Московском комсомоль-
це». Типичная уловка корреспондента отдела 
культуры — использовать горячий новостной 
повод, чтобы протащить на страницы газеты 
любимого артиста. Молодой рэпер уже тогда с 
маниакальной тщательностью правил каждое 
слово. Текст вышел с фотографией Мирона на 
первой полосе под специально пугающим за-
головком. А на сайте под интервью разместился 
сингл с будущего альбома — трек «Восточный 
Мордор». Это было первое упоминание Окси-
мирона в федеральной прессе и вообще где бы 
то ни было за пределами рэп-тусовки. И хотя в 
том тексте он был интересен редакции в первую 
очередь как очевидец, а не музыкант, фанаты 
Мирона — уже тогда — устроили такой хайп с 
просмотрами и комментариями, какого я раньше 
не видел никогда. 

«Восточный Мордор» подобно «Последнему 
звонку» — рассказ от первого лица о жизни в 
невыносимых условиях, где художественный 
вымысел плотно переплетается с личным опы-
том. Как скажет сам автор по другому поводу: 

«Эта инфа, как лавина, в ней вранья половина, 
но ты никогда не узнаешь, какая именно». Тогда 
же на Мирона начала сходить еще одна лавина 
— славы.

После интервью в «МК» довольно быстро 
появился похожий сюжет в репортаже Ромы 
Супера в «Неделе» с Марианной Максимовской 
на РЕН-ТВ. Уже с телекартинкой и живыми ин-
тервью не только с Мироном, но и его друзьями 
по Грин-парку. Потом были GQ, «кавер «Билл-
борда», «Пикник «Афиши» и далее по списку. 
Еще вчера Мирон читал про жизнь в говне, а 
сегодня он самая модная зверюшка в зоопарке. 
Смотрите: рэпер, но умеет складывать слова в 
предложения! Да еще учился в Оксфорде! Да еще 
упоминает Плутарха! Лучше всех эту ситуацию 
описал сам Мирон в «Песенке Гремлина».

Первое время по инерции продолжалась его 
игра в андеграунд. «И все вокруг замечательно, 

но убей меня, пока я не скурвился окончатель-
но». Вышел первый альбом, собранный в боль-
шинстве своем из старого материала. А оттого 
автора нещадно мотало между баттловыми ку-
плетами с их гипертрофированной агрессией и 
бесконтрольной игрой слов ради игры слов — и 
попытками написать полноценную песню. Что-то 
вроде того же «Последнего звонка». Местами 
было интересно, но в общем напоминало не-
зрелое и растерянное высказывание одаренного 
человека.

Так продолжалось до тех пор, пока Мирон 
— опять же долго, мучительно и напоказ — не 
смирился с бешеной популярностью, к которой 
явно стремился и к которой оказался сперва не 
готов. Говоря по-простому: Оксимирон разрешил 
себе быть ролевой моделью. Тут начался совсем 
другой разговор. Там, где раньше была рефлек-
сия и преодоление себя, теперь — переиначен-
ная на разный мотив одна и та же проповедь. 
С одним лишь исключением, что проповедует 
Мирон отныне сам себя. А потому его постоян-
ный герой, он сам, постепенно превращается в 
мессию, символ без плоти и крови.

Его таланта и харизмы достаточно для того, 
чтобы большой и даже огромный зал выкрикивал 
его тексты наизусть. Даже если он исполняет 
материал, который выложил в Сеть за пару часов 
до концерта. Но если вслушаться в «Горгород», то 
за вычурной и выверенной формой по-прежнему 
звучат страх и растерянность. Растерянность 
оттого, что автор не знает, что хочет сказать. Не 
знает в прямом смысле. Лирический герой по 
очереди пытается примерить ролевые модели 
талантливого писателя, зажравшегося писателя, 
влюбленного, революционера, мэра, коллабора-
циониста, конформиста, пофигиста. И каждым 
новым треком уничтожает эти модели — одну 
за другой. Точнее, все существующие в мире 
ролевые модели герой отвергает сам, а модель 
пофигиста ему не позволяет принять сам автор, 
обрывая малодушный монолог персонажа вы-
стрелом. Единственное прямое высказывание 
на альбоме, лишенное спасительной игры в 
аллюзии (чтобы ни в коем случае не назвать вещи 
своими именами — не показать себя), — трек 

«Где нас нет». Все тот же «Восточный Мордор» на 
новый лад, только еще жестче и инфернальней. 
«Последний звонок» когда-то говорил полностью 
от первого лица, отчего аналогия была прямой и 
прозрачной. В «Восточном Мордоре» герой стал 
теряться среди обитателей неблагополучного 
лондонского района Е16. В треке «Где нас нет» 
герой исчезает окончательно, растворяется в 
обрывках нелинейного нарратива.

«Горгород», как и та империя, которую Ми-
рон строит с нуля, и есть Вавилонская башня, что 
красуется у него на обложке. В какой-то момент 
он увлекся покорением соседних земель — и от-
лично в этом преуспел. Но любая империя — это 
порождение сверхамбиций, за которыми стоят 
еще большие амбиции. Подмена (или смена) 
мотиваций опять же задокументирована в сло-
вах самого Мирона. Раньше было «тут уж либо 
баттл-рэп, либо на шею петлю». Теперь — баттлы 
«из спортивного интереса». Раньше было «я 
хейтер, я ненавижу ваш рэп». Теперь — «я строю 
империю». Раньше было «наконец-то русский рэп 
признали — мне не <наплевать> ли?». Теперь — 
он берется лично давать «добро», что есть рэп, 
а что так — блогерство.

У такого поведения есть резоны. Баттл-рэп, 
рэп вообще перестал быть борьбой за жизнь, 
оставшись средством самовыражения. Теперь 
«Версус», сам Мирон — это действительно но-
вый мейнстрим. Как мейнстримом давно стали 
Тимати и Баста. Оксимирон запоздало пытается 
с этим бороться, но его журение родного «Вер-
суса» и вражеского «Слова.СПБ» не выглядит как 
священная война. В отличие от чистого гнева 
его оппонента Гнойного. И это тоже нормально 
и объяснимо. И вообще если смотреть с точки 
зрения бизнеса, то Мирон послужит отличным 
примером классического селф-мейда. Человека, 
на наших глазах прошедшего путь «пешкою в 
дамки». Но Мирон занимается искусством, а это 
совсем другая система координат. Нет проблем 
с тем, чтобы быть популярным. Как нет ничего 
плохого в «Олимпийском», который его ждет в 
ноябре. Но совсем другое, когда и первое, и 
второе превращается в навязчивую манию. В 
самоцель. И здесь уже Мирону Гнойному от-
ветить пока нечего.

Любой империи, как финансовой пирамиде, 
приходит конец. Сама цель — построить импе-
рию — выглядит сегодня абсурдной, архаичной, 
наивной, безумной. Но главное — за этим за-
хватывающим бегом к Олимпу легко увидеть бег 
от себя. Черт с ним, с Гнойным, его дело рвать 
там, где тонко. Но что сам Мирон?

Ты долго к этому шел. Ты это полностью 
заслужил. Наконец наступает ноябрь 2017-го. 
Москва. Ты на сцене — и не Политехнического, а 
«Олимпийского». На самой вершине Вавилонской 
башни. Перед тобой 30 тысяч человек. В Ютубе 
— еще столько же миллионов. Они ждут каждое 
твое новое слово. И что ты им скажешь теперь? 
И есть ли тебе на самом деле что сказать?

Вот о чем была встреча Гнойного и Окси-
мирона. Все остальное так — репетиция перед 
его баттлом с Дизастером.

Никита КАРЦЕВ.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Слава ВЫНЕС Окси.
Вынесет ЛИ Окси СЛАВУ
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Итоги рэп-баттла года: 
еще вчера Мирон читал 
про жизнь в дерьме,  
а сегодня он самая 
модная зверюшка  
в зоопарке

Сэлфмейдмен 
Оксимирон в начале 
пути.

«Терминатор» продемонстрировали 
сирийскому президенту Башару Асаду.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скоропортящийся ке-
фир в холодильнике. 4. Минутная «кома» впе-
чатлительной барышни, увидевшей мышь. 10. 
Положительная динамика, выявленная после 
очередной переписи населения. 11. Изобре-
тение Калашникова на гербе Мозамбика. 13. 
Кузнечный очаг с мехами и поддувалом. 14. 
Вершина, «свалившаяся с плеч». 15. Гигантская 
звездная система, к которой принадлежит 
Солнце. 16. Конфетка, прилипающая к зубам и 
вырывающая пломбы. 18. «Тор» с маком среди 
хлебобулочных изделий. 20. Команда арби-
тров, обслуживающая футбольный матч. 22. 
Декоративный песик «размером с котенка». 
23. Ученый, «подглядывающий» за звездами. 
24. Турне столичного театра по стране. 27. 
«Мохито» среди напитков. 30. Английский фут-
больный клуб, за который играет вратарь Петр 
Чех. 32. Пустой щелчок вместо выстрела. 34. 
Мастер, не узнавший Ленина в стихотворе-
нии Твардовского. 35. Местность, удаленная 
от центра. 36. Прием торможения на спуске 
лыжника, «вспахивающего» снег. 38. Обувь 
из оленьего меха. 39. Главный австралийский 
прыгун. 40. «Мегаконура» для собак. 41. Зер-
ноуборочный агрегат. 42. Второе «открытие» 
у бегуна на финише.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Император» Антарктиды, 
занесенный в Красную книгу. 2. Верхний слой 
почвы с травой. 3. Замысловатая палка для 
икебаны. 5. Африканское дерево, растущее 
корнями вверх. 6. «Камин» в пещере дикарей. 
7. Трехтонный Вилли, друживший с мальчиком 
Джесси в фильме. 8. Соломенный правитель 
Изумрудного города. 9. Плохая  компания, с 
которой связался мальчик из интеллигентной 
семьи. 10. Интриги подлых недоброжела-
телей. 12. Горючее вещество, являющееся 
источником получения энергии. 17. «Бело-
кочанный» театральный междусобойчик. 19. 
Финишный спурт бегуна по сути. 20. Тесьма 

с кисточками для обшивки скатерти. 21. Бук-
венный «код» товара. 25. Древнеримский 
мост-водоканал. 26. «Политех», что заканчи-
вал советский инженер. 27. Продукты в по-
ходной упаковке. 28. Ручной рельеф на стенах 
и потолке. 29. «Живой уголок» в масштабах 
города. 31. Окоп, защищавший солдат от 
вражеского огня. 33. Расцвет в высшей сте-
пени. 34. Двойные кольца для вышивания. 37. 
«Логотип» государства. 38. Офисная корзинка 
с фантиками и скомканной бумагой.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Буддист. 4. Импульс. 10. Диктант. 11. Разгром. 13. Клин. 14. Лицо. 15. 
Резервуар. 16. Ищейка. 18. Анкета. 20. Просчет. 22. Разрядка. 23. Аналогия. 24. Губошлеп. 
27. Нашатырь. 30. Атрофия. 32. Соната. 34. Кабина. 35. Стремянка. 36. Офис. 38. Липа. 39. 
Каберне. 40. Идиллия. 41. Новость. 42. Экстерн.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бисквит. 2. Джин. 3. Сатира. 5. Мегера. 6. Угол. 7. Самокат. 8. Стрекоза. 9. 
Привычка. 10. Дилемма. 12. Митенки. 17. Кабриолет. 19. Недостача. 20. Поделка. 21. Траншея. 
25. Угонщик. 26. Первенец. 27. Нефтяник. 28. Религия. 29. Исполин. 31. Парафин. 33. Аспект. 
34. Каблук. 37. Сабо. 38. Лифт.

Подробности по телефонам: +7 (495) 799-10-80, 
+7 (495) 699-33-99 или на сайте gnezdogluharya.ru
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на котором
любители авторской
песни могут  услышать любимых исполнителей
и полюбоваться видами Москвы.

Все лето по Москве-реке курсирует 
теплоход «Гнездо глухаря»

20 августа в 17.30
на теплоходе «Гнездо глухаря» 
выступит
заслуженный артист России
Виктор ТРЕТЬЯКОВ

ПРЕСС-ЦЕНТР

17 августа, в 12.00, в редакции газеты «Московский комсомолец» (улица 1905 года, 
дом 7, стр. 1) пройдет пресс-конференция, посвященная 26-летней годовщине победы 
над ГКЧП. Участниками пресс-конференции станут активные защитники Белого дома, депутаты 
России, руководители Администрации Президента Ельцина. 

Спикерами будет дана историческая оценка событий августа 1991 года. Именно путч ГКЧП и 
противостояние ему стали одним из считанных в истории России событий, когда в ходе конфликта 
между верхушечными группировками судьбу страны решили ее граждане — не подданные, а 
именно сотни тысяч и миллионы вышедших на улицы и площади граждан.

У представителей СМИ будет возможность узнать эксклюзивные, неизвестные до сих пор 
детали произошедшего в те три дня.

В пресс-конференции примут участие:
Андрей Нечаев, министр экономики РСФСР/РФ (1992–1993);
Сергей Филатов, первый зампред Верховного совета РСФСР/РФ (1991–1993), руководи-

тель Администрации Президента РФ (1993–1996), глава депутатского штаба обороны Белого 
дома в августе 1991 года;

Александр Шаравин, полковник Генштаба в 1991 году;
Александр Осовцов, член координационного совета движения «Демократическая Россия», 

депутат Моссовета (1990–1993) и ГД (1993–1995);
Лев Пономарев, сопредседатель движения «Демократическая Россия», депутат Верховного 

совета РСФСР (1990–1993) и первой ГД РФ (1994–1996);
Владимир Подопригора, член Верховного совета РСФСР/России, председатель Комитета 

по международным делам Совета Федерации (1994–1996).
Аккредитация: тел./факс 8(495)781-47-12, e-mail: sos@mk.ru.  

1991–2017: ПОБЕДИЛ ЛИ ГКЧП?

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых по Москве! 
т. (495) 645-17-45

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы 

т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, открытки, 
монеты  б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ банкротство 

т. 8-495-995-02-12
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых! 
т. 8-985-308-90-56

❑ расслабление 
т. 8-925-128-25-99

❑ расслабление 
т. 8-966-141-41-35

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

Прошедший в общих чертах «чинно и благо-
родно» балетный сезон закончился гранди-
озным скандалом, связанным с отменой (или 
переносом) балета «Нуреев». Однако, подво-
дя его не слишком впечатляющие итоги (все-
го несколько совсем негромких, зато важных 
премьер), не упомянуть об этом скандале, 
затмившем все прочие балетные события, 
наверное, будет неправильно. Поэтому со 
скандала и начнем… 

Большой мыльный пузырь
В соответствии с повесткой сегодняшнего 

дня, когда скандалы рождаются буквально из 
воздуха, затем, сотрясая этот воздух, деятельно 
обсуждаются, а вскоре благополучно забыва-
ются, и «Нуреев-гейт» родился буквально из 
ничего. Точнее, из одной фотографии, кем-то 
(интересно — кем?) снятой даже не на репети-
ции, а в период подготовки к ней: на заднике 
исторической сцены Большого театра — проек-
ция снимка 55-летней давности от знаменитого 
американского фотохудожника Ричарда Аведо-
на, на котором запечатлен не менее знаменитый 
российский танцовщик Мариинского (тогда 
Кировского) театра Рудольф Нуреев, только 
что совершивший свой знаменитый побег, и 
снят он совершенно обнаженным…

Вопрос о происхождении растиражирован-
ного всеми СМИ снимка совсем не праздный, 
а довольно принципиальный, и ответ на него 
может дать подсказку, откуда ноги растут и 
у всего скандала. Сразу скажем, что перед 
нами — провокация… Снимок, который в про-
цессе спектакля должен был появиться на сцене 
буквально на полсекунды (как это и видно из 
опубликованных в свое время в «МК» кадров 
репетиции) и в череде других, гораздо менее 
откровенных фотографий Аведона, превратился 
чуть ли не в основное декорационное оформ-
ление всего балета. Создавалось впечатление, 
что он бессменно будет висеть на заднике сцены 
если не на протяжении всего спектакля, то до-
статочно долгое время.

Саму сцену позирования Нуреева для этой 
фотосессии, поставленную Серебренниковым 
для спектакля, средствам массовой информа-
ции представили таким образом, будто в ней 
участвует совершенно голый премьер Большого 
театра Владислав Лантратов, но и это не со-
ответствовало действительности: Лантратов 
вышел в бандаже телесного цвета. Но и такая, 
в общем, довольно обыкновенная для танцов-
щиков экипировка (вот на Чеховском фести-
вале в точно такой же вышли два танцовщика 
кубинского балета, не вызвав никакой реакции 
зрителей) для артистов Большого считается 
необыкновенно смелой и откровенной… Ведь 
два других исполнителя роли Нуреева (Артем 
Овчаренко и Игорь Цвирко) в таком виде на 
сцену театра выходить отказались (они репе-
тировали эту сцену в трусах телесного цвета), 
как, впрочем, и артисты кордебалета. Мальчики 
из кордебалета, которые должны были выйти в 
совершенно другой сцене в откровенных белых 
плавках, также воспротивились — в резуль-
тате в спектакле заняли профессиональных 
стриптизеров… 

К этому, в сущности, можно свести 
весь скандал… Если не считать, ко-
нечно, темы нетрадиционной 
сексуальной ориентации Ну-
реева, отраженной, надо 
заметить, в спектакле 
всего двумя эпизода-
ми: сценой «трансве-
ститов в Булонском 
лесу» и дуэтом с 
Эриком Бруном, 
датским танцовщи-
ком, возлюбленным 
Нуреева (подобные 
мужские дуэты, на-
пример, в спекта-
клях современного 
балетного классика 
Бориса Эйфмана куда 
откровеннее). Но гомо-
сексуальная тематика 
прописалась на сценах 
московских театров доволь-
но давно (если быть точным, то 
со времени премьеры легендарного 
спектакля Романа Виктюка «Рогатка» в 1993 
году) и никого теперь не удивляет. И даже по 
нынешним временам все эти сцены (сложен-
ные вместе, они займут не более 10 минут) на 
скандал никак не тянут.

 А сколько возникло конспирологических и 
даже анекдотических теорий! Вот одна из них — 
будто бы на репетицию пробрались переодетые 
в штатское священнослужители, доложили о 

происходящем безобразии своему начальнику, 
являющемуся по совместительству духовником 
президента, тот позвонил Мединскому, который 
спектакль и запретил. Заметим, что вполне 
реалистичное объяснение гендиректора Боль-
шого Владимира Урина, будто он сам принял 
решение по причине неготовности спектакля, 
подтверждают записи репетиции от 6 июля, 
имеющиеся в распоряжении «МК». К тому же 
наши источники в театре заявляют: 6 репетиций 
(которых и так было немного в связи с гастро-
лями в Японии) отменили из-за неявки на них 
хореографа спектакля Юрия Посохова. Хотя 
на записях от 8 июля (впервые опубликованы 
именно в «МК») видно, как труппа мобилизова-
лась и показала хороший результат. 

 Понятно, что не только неготовность спек-
такля повлияла на решение о его переносе 
(сейчас заговорили о возможной премьере 
«Нуреева» уже в декабре). Урин явно чего-то 
недоговаривает… Возможно, сказалась и общая 
атмосфера нетерпимости и мракобесия, рас-
цветшая пышным цветом в последнее время, 
боязнь провокаций со стороны «православной 
общественности», так что гендиректор предпо-
чел перед премьерой заручиться поддержкой 

«сверху» (министр культуры объявил по-
сле скандала, что он, непременно 

«отложив все дела», хотел бы 
посетить прогон спектакля). 

Ясно только одно: скандал с 
отменой балета «Нуреев» 

— очередной мыльный 
пузырь, раздутый со 

всех сторон букваль-
но из ничего. И не 
будь на афише име-
ни Серебренникова, 
премьера прошла бы 
тихо и спокойно…

    Новая 
метла 

танцует  
по-новому

Но перейдем к делам творческим. 
Что еще произошло в главном театре страны 
помимо затмившего все его прошедшие пре-
мьеры скандала с премьерой не состоявшейся? 
Большой театр выпустил в этом сезоне в рамках 
одной программы два одноактных балета — 
бессюжетные «Этюды» Харольда Ландера и 
«Клетку» Джерома Роббинса. Причем последний 
балет — сочинение хоть и давнее (премьера со-
стоялась в Нью-Йорке в 1951 году), но с не менее 
скандальной репутацией, чем балет «Нуреев». 
Он живописно рисует, как насекомые-самки 
(подобные богомолу или пауку птицееду) «на-
силуют» и затем убивают своих самцов. Не-
которое время в Голландии «Клетка» вообще 
попадала под запрет — тем не менее премьера 
в Большом прошла без скандала, и ее можно 
назвать вполне успешной. 

 В отличие от балета «Клетка» «Этюды» 
Ландера многие критики упрекали в «недо-
репетированности», то есть проблемы у этого 
балета были те же самые, что и у отмененного 
по причинам неготовности «Нуреева». Тут также 
сказалась нехватка времени на подготовку — 
всего три недели. Ведь перед премьерой два 
месяца шел фестиваль Григоровича (тоже со-
бытие ушедшего сезона!). Нехватка времени в 
Большом, однако, уже тенденция, и очень бы не 
хотелось, чтобы эта тенденция превратилась в 
«хронику». При этом «недорепетированность» 
«Этюдов» и то обстоятельство, что именно этой 
работой новый руководитель балетной труппы 
Большого Махар Вазиев как бы подводил пер-
вые итоги своей деятельности в театре, не поме-
шала их благополучному выходу к зрителю.

Что касается политики назначенного в кон-
це прошлого сезона нового руководителя бале-
та Большого Махара Вазиева, то она не совсем 
еще определилась, но все сильнее проявляется 
в явном курсе на омоложение состава труппы: 

новая метла метет по-новому, и в Большом нача-
лись изменения, которые сразу почувствовали 
буквально все артисты — от солистов до кор-
дебалета. Так, на контракт все чаще выводятся 
солисты, достигшие пенсионного рубежа — 38 
лет, на их место переводятся более молодые. 
Процесс этот, в общем-то, вполне естественный, 
хотя и болезненный. К сожалению, закончили в 
этом сезоне свою карьеру такие талантливые 
артисты, много лет украшавшие сцену Боль-
шого, как Дмитрий Гуданов и Анна Антоничева. 
Зато примой стала Юлия Степанова, а премье-
ром — Вячеслав Лопатин. Из прим Большого 
со следующего сезона на контракт переходят 
опытные и все еще необходимые Большому 
артистка Нина Капцова, Мария Аллаш и Мария 
Александрова, танцующие в театре по контракту 
уже с этого сезона. 

Сольные партии теперь достаются в теа-
тре совсем молодым танцовщикам, таким как 
перешедший в Большой из Ла Скала следом за 
Вазиевым Якопо Тисси, его партнерша, только 
недавно окончившая вагановскую академию 
Алена Ковалева, бразильский танцовщик, вы-
пускник московской академии Давид Мотта 
Соарес, Ксения Жиганшина, Клим Ефимов, 
Маргарита Шрайнер. При этом они еще тан-
цовщики кордебалета. 

Давал поначалу Вазиев проявить себя и не-
которым другим артистам: так, Владислав Коз-
лов станцевал в конце прошлого сезона принца 
Дезире в «Спящей красавице». В партии Злого 
гения блестяще дебютировал необыкновенно 
одаренный исполнитель Михаил Крючков. Эти 
артисты разноплановые: Крючков, например, 
может явно претендовать на партию Принца в 
балете Юрия Григоровича «Щелкунчик». Боль-
шой получил бы редкого «солнечного» принца, 
каким в 80-е здесь был Андрис Лиепа. Партия 
у танцовщика уже готова, Вазиев ее одобрил, 
однако продолжения пока так и не последовало, 
о чем можно только сожалеть…

Французская этуаль  
у руля «Стасика»

В «Стасике» в прошедшем сезоне тоже 
кипели Страсти. Здесь смена руководства, 
произошедшая в конце предыдущего (в кресле 
гендиректора вместо Ара Карапетяна оказался 
Антон Гетьман) и продолжившаяся в первой 
половине сезона нынешнего (худрука бале-
та Игоря Зеленского, уехавшего руководить 
балетом Мюнхена, поменяли на «варяга» из 
Парижской оперы — Лорана Илера), предска-
зуемо повлекла за собой и смену политиче-
ского вектора. Так, от английской классики, 
прививаемой театру прежним его балетным 
руководителем Зеленским, в репертуаре теперь 
остается лишь «Манон» Кеннета Макмилла-
на — один из любимых балетов в репертуаре 
руководителя нынешнего — Лорана Илера, 

экс-этуали Парижской оперы. Будут идти в сле-
дующем сезоне и балеты Джерома Роббинса. 
Но не увидим мы теперь ни макмиллановского 
«Майерлинга», ни балетов Фредерика Аштона… 
Более того, не будет в следующем сезоне и 
балетов, поставленных задолго до Зеленского: 
«Золушки» Олега Виноградова и «Каменного 
цветка» Юрия Григоровича. На заслуженный 
отдых до лучших времен отправляется даже 
знаковый балет этого театра «Эсмеральда», 
поставленный одним из основоположников 
балетной труппы Владимиром Бурмейстером 
еще в 1950 году.

С пятилетним периодом правления бале-
том «Стасика» Игоря Зеленского многие связы-
вали и взятый им курс на омоложение труппы, 
сопровождавшийся уходом из театра многих 
артистов (за 5 лет — до 50 человек, то есть до-
брая половина балетной труппы). Этот сезон 
показал, что процесс этот намного сложнее и 
напрямую с Зеленским не связан, поскольку 
уходили артисты не только от него, но и к нему… 
теперь в Мюнхенский балет, которым Зеленский 
руководит с начала сезона. Продолжат уходить 
артисты из труппы и в предстоящем сезоне. Уже 
от Илера… Так, по слухам, к началу сезона мы 
можем не досчитаться в труппе еще 7 человек, 
в том числе и солистов, некоторые из них уйдут 
к тому же Зеленскому…

Свою первую и пока единственную премье-
ру на посту худрука балета Музыкального театра 
им. Станиславского и Немировича-Данченко 
экс-этуаль Парижской сцены Лоран Илер под-
готовил со всей тщательностью и скрупулезно-
стью. И в то время как в Большом происходили 
драматические события, «Стасик» оттачивает 
ранее неведомые этой труппе стили. Гвоздем 
программы стал балет Сержа Лифаря «Сюита в 
белом». Российская труппа впервые в истории 
исполнила сочинение этого прославленного 
хореографа. Результаты освоения стилистики 
Лифаря настолько впечатлили, что впору ре-
комендовать театру целый вечер работ этого 
хореографа.

 Такого же прекрасного результата труппе, 
однако, не удалось достичь со вторым балетом 
премьерной программы — The second detail 
(«Вторая деталь») Уильяма Форсайта. Танцов-
щики были чересчур зажаты и походили на вы-
муштрованных школьников, сдающих экзамен, 
и, как бы они не старались, их танец все равно 
отличался излишней «классичностью». К числу 
танцовщиков, у которых стилистика Форсайта 
выходила удачнее, чем у других, отнесем Дми-
трия Петрова, Евгения Жукова, Иннокентия 
Юлдашева и Георгия Смилевски-младшего. 
Это как раз то новое поколение труппы, ставку 
на которое, по-видимому, будет делать новый 
руководитель в ближайшем будущем.

Кехман и Мессерер  
к началу сезона готовят 

сюрприз
Помимо перечисленных двух премьерных 

программ (одной в Большом и одной в «Ста-
сике») Москва значимыми премьерами в этом 
сезоне балетоманов не баловала. Ни одной 
премьеры не представил и Кремлевский ба-
лет, ограничившись ежегодно проходящим 
здесь Международныым фестивалем балета 
(состоялся уже в пятый раз). Но были премье-
ры в Питере. Так, благодаря новому худруку 
Михайловского театра Владимиру Кехману (а 
Кехман еще с прошлого сезона поменял долж-
ность гендиректора на худрука) балетная труппа 
вспомнил свою «Сильфиду». Ее не было в ре-
пертуаре ровно три года. И вот балет вернулся 
в афишу в постановке Михаила Мессерера. 
«Сильфида» — самый старинный из спектаклей 
классического наследия и имеет для труппы 
Михайловского особое значение. В России этот 
балет в версии классика датской хореографии 
Августа Бурнонвиля впервые увидели в 1975 
году именно на сцене Малого театра оперы и 
балета (так тогда назывался Михайловский). 
Главный балетмейстер провел скрупулезную 
и филигранную работу, уточняя мизансцены, 
очищая балет от чуждых ему напластований, 
внесенных за десятилетия местными педаго-
гами и артистами.

Такое отношение к спектаклям наследия, 
собственно, и свойственно Мессереру. И в на-
чале следующего театрального сезона он пре-
поднесет зрителям еще один впечатляющий 
сюрприз. К 110-летию хореографа Ростислава 
Захарова в Михайловском поставят балет Сер-
гея Прокофьева «Золушка». Этот знаменитый 
«советский» балет, собственно, и откроет новый 
балетный сезон.

Павел ЯЩЕНКОВ. 

 «МК» подводит итоги 
балетного сезона

В БОЛЬШОМ «СОРВАЛИ» 
ЗАПРЕТНЫЙ ПЛОД

ДАМИР ЮСУПОВ / БОЛьШОЙ ТЕАТР

В четверг,  17 августа, в 13.00, в редак-
ции газеты «Московский комсомолец» (ули-
ца 1905 года, дом 7, строение 1) пройдет 
пресс-конференция Роспотребнадзора, 
Центрального НИИ эпидемиологии и Росту-
ризма на тему «Вирус коксаки: санитарно-
эпидемиологическая ситуация на курортах 
РФ и зарубежья. Угроза здоровью отды-
хающих россиян».

Как на текущий момент оценивается 
санитарно-эпидемиологическая ситуация на 
популярных курортах России и зарубежья? 
Какова угроза здоровью отдыхающих? Могут 

ли быть введены запреты/ограничения на по-
леты в зарубежные страны? Что предприни-
мают местные власти для предотвращения 
эпидемии? Куда могут обращаться граждане 
при симптомах заболевания, сколько россиян 
уже обратились в Роспотребнадзор с предпо-
ложительным диагнозом «вирус коксаки»? В 
каких случаях заразившимся туристам можно 
рассчитывать на компенсации? Будут ли воз-
мещать убытки при отказе от поездки из-за 
вируса? 

Аккредитация:  тел./факс 8 (495) 781-
47-12, e-mail: sos@mk.ru. 

НОВЫЕ УГРОЗЫ ВИРУСА КОКСАКИ

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2018 ГОД!
Только в августе для вас выгодные условия подписки на 2018 год  
на издания «МК» в редакционных подписных пунктах и на почте.

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК» для оформления  
льготной подписки необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 августа с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6, на автостоянке
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154,  
у к/т «Аврора»
17 августа с 8.00 до 20.00
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
м. «Кузьминки», Волгоградский пр-т, д. 119а
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
18 августа с 8.00 до 20.00
м. «Ботанический сад», южный выход
р-н Орехово-Борисово Южное,  
Каширское шоссе, д. 118

р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а,  
к/т «Тбилиси»
р-н Выхино-Жулебино, ул. Ферганская, д. 17,  
у к/т «Волгоград»
19 августа с 10.00 до 16.00
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а,  
у к/т «Бирюсинка»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «Манго»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
19 августа с 9.00 до 13.00 
ШАХОВСКАЯ, по ул. 1-я Советская  
(«Шаховской Арбат»)
19 августа с 10.00 до 15.00 
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18,  
на площади у РДК «Старт», у фонтана 
РУЗА, по ул. Солнцева,  
напротив администрации

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
18–20 и 25–27 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. Вход 
через 1-й или 2-й КПП, далее по территории музея-
заповедника до Ярмарочной площади (от к/т «Орбита» 
ходит бесплатный автобус). Место «МК» Б-3.
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Премьера Большого театра балет  
«Этюды».

Михаил Крючков 
в партии Злого 
гения.

Балет «Клетка» 
Большого 
театра 
скандала  
не вызвал.



Опрос общественного мнения по вопро-
су «что нужнее всего в Петербурге?» дал 
следующие результаты: 99% гостей города 
назвали зонтик, 100% петербуржцев на-
писали «деньги». 

Все-таки мир стал лучше. Сейчас люди, 
заходя в магазин, говорят «здравствуйте». 
А вот в моем далеком детстве, заходя в 
магазин, говорили «кто последний?».

— Все ваши проблемы связаны с 
никотином.
— Доктор, но я ведь не курю!
—  Д а ,  э т о  с и л ь н о  з а т р уд н я е т 
диагностику.

— Привет! Ты чего к телефону не 
подходишь?
— В туалете был...
— Два месяца?

В хороший год папа Карло срезает с Бура-
тино 3–4 килограмма опят!
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
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информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТГОРОД ГЛАВНАЯ  
ТЕМА

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 16.08.2017
1 USD — 59,9266; 1 EURO — 70,3718.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Юлия Высоцкая (1973), актриса театра и кино, 
телеведущая
Кирилл Набутов (1957), тележурналист, 
продюсер
Стив Карелл (1962), актер, комик, продюсер 
(«Офис»)
Джеймс  Кэмерон (1954), кинорежиссер, сце-
нарист, продюсер, один из самых успешных 
режиссеров в истории кино
Мадонна (1958), певица, актриса, продюсер, 
королева поп-музыки
Юрий Рерих (1902–1960), востоковед, лингвист, 
этнограф
Пьер Ришар (1934), актер, режиссер («Высокий 
блондин в черном ботинке»)
Геннадий Цыганков (1947–2006), хоккеист, 
двукратный олимпийский чемпион

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 11…13°, 

днем в Москве 23…25°. Небольшая облачность, 
без осадков, ветер переменных направлений 
2–7 м/с.
Восход Солнца — 5.01, заход Солнца — 20.05, 
долгота дня — 15.04.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, до полудня ожидаются небольшие 
возмущения, во второй половине дня слабая 
геомагнитная буря.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День малинового варенья.
1812 г. — началось Смоленское сражение.
1877 г. — изобретатель Томас Эдисон впервые 
предложил использовать для обращения по 
телефону слово «hello» («алло»).
1962 г. — Пит Бест изгнан из состава «Битлз», 
на его место пришел Ринго Старр.
1977 г. — умер Элвис Пресли.
1987 г. — на сцене Рижской оперы во время 
спектакля «Женитьба Фигаро» умер Андрей 
Миронов.
1992 г. — сборная России по футболу провела 
первый матч в своей новейшей истории. В Мо-
скве российские футболисты одержали победу 
над сборной Мексики 2:0.

Выгодное вложение денег для пенсионеров.
Денежные средства застрахованы.

8 (495) 150 29 68

* 16,9% годовых в рублях, от 30 000 р., срок от 12 мес. Проценты выплачиваются 
в конце срока договора. КПК «ПРОМЭКОНОМГРУПП». Денежные средства застра-
хованы в полном объеме. ОГРН 1177746363321. Реклама
КПК «Промэкономгрупп» действует на основании ФЗ от 18.07.2009 № 190-ФЗ
«О кредитной кооперации».

м. «Октябрьская» – 
ул. Большая Якиманка, д.39

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

НАСТОЯЩЕМУ МУЖЧИНЕ  ВОЗРАСТ НЕ ПОМЕХА!
— Здравствуйте. Сегодня поднимем тему 

половой активности мужчин зрелого возраста. 
Годы для всех пролетают незаметно. Кажется, что 
еще только вчера были молодыми и энергичными. 
Но прошло время и в постели у многих уже, как 
говорится, ни сил, ни желания. О том, как сохра-
нить активную половую жизнь в любом возрасте, 
расскажет специалист Юлиана Полеева.

— Здравствуйте. Причиной потери мужчинами 
зрелого возраста энергичности и появления некото-
рых проблем с половой активностью является значи-
тельное снижение количества тестостерона.

От его  нехватки у мужчин может снижаться мы-
шечная масса и ощущаться упадок сил, появляются 
проблемы с памятью, сном, раздражительность и 
усталость, лишний вес, проблемы с эрекцией и сни-
жение полового влечения.

Многие мужчины списывают свое состояние 
на возраст и ничего не предпринимают. И тут они 
совершенно не правы!

— То есть, это состояние обратимое? И что 
же можно сделать? Как мужчинам сохранить 
молодость организма?

— Нужно действовать! Поддержать свой орга-
низм специализированными средствами. Например, 
биологическими активаторами мужской силы. Они 
содержат комплекс полностью натуральных ингреди-
ентов и совершенно естественным образом способ-
ствуют повышению уровня активности собственного 
тестостерона, как было в молодости!

— А насколько вообще мужчинам зрелого 
возраста важна регулярная половая жизнь?

— Безусловно, важна! Регулярная половая жизнь, 
помимо эмоционального удовлетворения, оказыва-
ет серьезное положительное влияние на организм. 
Во время полового акта происходит прилив свежей 
артериальной крови и отток венозной крови. Для 
мужского организма это самая лучшая поддержка 
предстательной железы. Плюс это тренировка сердца 
и сосудов. Все жизненно важные системы и органы 
лучше снабжаются кислородом. 

— Интимная близость помогает сохранить хо-
рошее самочувствие? В чем еще положительное 
влияние от половой жизни в зрелом возрасте?

— Интимная близость — это отличный способ 
снять нервное напряжение и раздражение. Секс омо-
лаживает организм и увеличивает продолжительность 
жизни! Всем известно, что люди, вступившие в брак, 

живут дольше, нежели одинокие и разведенные. 
Пары, живущие активной половой жизнью, выглядят 
и чувствуют себя гораздо лучше. После 60 жизнь не 
заканчивается, а по ощущениям некоторых — наобо-
рот, только начинается! 

Не упускайте момент и не лишайте себя этой 
радости жизни. Наслаждайтесь интимной близостью 
в любом возрасте. Если есть проблемы с половой 
активностью, «подключайте» Фортис. 

— А есть ли какое-то негативное влияние 
от отсутствия половой жизни? Многие зрелые 
мужчины не прилагают усилий к сохранению 
половой функции.

— Вот это очень плохая тенденция. У мужчин, 
занимающихся нерегулярным сексом, теряется уве-
ренность в себе. Мужчины, проявите заботу о своем 
организме. Да, конечно, с возрастом половые спо-
собности и влечение снижаются, но в ваших силах 
остановить угасание своей половой функции! 

Употребляя Фортис, вы почувствуете прилив сил 
и сексуальной энергии вне зависимости от вашего 
возраста и возможностей. 

— Расскажите подробнее о Фортис — в чем 
его отличие от других средств?

— Уникальная формула Фортис — это результат 
использования многовекового опыта Древнего Ти-
бета и современных знаний по извлечению свойств 
активных компонентов из растений и органических 
материалов.

Преимущества Фортис:
� натуральный состав;
� уникальная формула по рецептуре Древнего 

Тибета; 
� средство, подходящее мужчинам абсолютно 

любого возраста.
Мужчина и в 70 лет способен получать удоволь-

ствие от полноценного секса.
 — Давайте резюмируем информацию по 

Фортису.
— Фортис — это биологический активатор муж-

ской силы, воздействующий как в физиологическом, 
так и в психологическом плане. Если вы хотите иметь 
долгую и насыщенную интимную жизнь, то это сред-
ство  для вас!  

ФОРТИС подарит вам прилив сексуальной 
энергии вне зависимости от вашего возраста и 
возможностей.

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Телефон «горячей линии» 8-800-555-45-03

При этом именно сосуды и сердце принимают 
на себя самое большое количество «ударов циви-
лизации». Можно вести здоровый образ жизни, 
отказаться от вредных привычек, но как уберечься 
от загазованного воздуха и деминерализованной 
и загрязненной воды? Ведь сегодня врачи насчи-
тывают более 300 причин нарушений работы этой 
главной системы человека, и большинство из них 
принесла цивилизация. 

Каждый третий умирает именно от инсуль-
тов и инфарктов. Более миллиона смертей в год 
только в России! Это самая настоящая эпидемия 
последних двух столетий! Сердечно-сосудистые 
катастрофы уверенно занимают первое место на 
страшном пьедестале cмерти, увы… Но есть и то, 
чего каждый боится еще больше. Что может быть 
хуже инсульта, беспомощности, потери разума, об-
ременения своих близких? Ведь именно головной 
мозг наиболее чувствителен к недостаточному 
кровоснабжению, он страдает первым… 

К сожалению, первые симптомы часто про-
ходят незамеченными, за помощью люди обраща-
ются уже в тяжелых стадиях заболевания. Когда 
же надо начинать бить тревогу? Повышенное 
АД или его перепады, метеозависимость, шум 

в голове, звон в ушах, слабость, головные боли, 
нарушение координации движений, нарушение 
кратковременной памяти — все это почва, на 
которой «взрастают» сосудистые катастрофы — 
инсульты и инфаркты. Если хотя бы три из пере-
численных признаков имеются — действовать 
необходимо незамедлительно!

Как предупредить?
Сосудам необходима качественная под-

держка — без этого в современном мире не 
обойтись. Оптимальный эффект дает отечествен-
ное средство Вега в комплексной терапии. Оно 
помогает значительно уменьшить риск развития 
инсультов и инфарктов, потери памяти, помогает 
работе клеток головного мозга, способствует 
повышению спазмоустойчивости стенки сосуда 
— от артерии до капилляра, улучшению всех по-
казателей самой крови, ее транспортных свойств. 
Систематически используя Вегу, вы продлите 
жизнь и повысите ее качество.

Вопросы по применению Веги можно 
задать по телефону  8 800 555 60 03

Сердечно-сосудистая система — главная система жизнеобеспечения человека. 
Всем известная, привычная фраза. Давайте вдумаемся, что же она означает? 
Все предельно просто. Каждая клетка нашего тела, каждый орган и сам организм 
живы и здоровы ТОЛЬКО и ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО до тех пор, пока они полноценно 
кровоснабжаются. Ведь они питаются, дышат и избавляются от шлаков только с 
помощью крови. Другого способа природой не предусмотрено. Как только кро-
воснабжение становится недостаточным — начинается деградация, разрушение, 
болезни. Когда же оно прекращается — наступает смерть.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ.
НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

ЗАДУМАЙТЕСЬ...
РЕКЛАМА

РЕЦЕПТ ДОЛГОЛЕТИЯ

Рекордные для нынешнего сезона 26 го-
лов были забиты в 8 матчах отчетного 
тура. Больше трех в среднем за игру, 
что является гроссмейстерским ли-
гочемпионским показателем. И ведь 
не сказать, что виной тому календарь, 
сведший в парах фаворитов с аутсай-
дерами. По большому счету серьезной 
борьбы мы не увидели разве что в матче 
«Зенит» — «Ахмат», в котором грозненцы 
остались в меньшинстве уже в первом 
тайме. В остальных встречах игра шла от 
ножа, а обилие голов стало приятным бо-
нусом для болельщиков, отправившихся 
в жаркие выходные на стадионы.

Поражение тура: первый проигрыш 
«Локомотива»

Перед стартовым свистком статус соперни-
ков в матче «Локомотив» — «Тосно» был очевиден. 
Москвичи, набравшие в пяти стартовых турах 
16 из 18 возможных очков, представлялись бес-
спорными фаворитами, в то время как дебютант 
премьер-лиги из Тосно, проигравший 4 из 5 мат-
чей на старте первенства, шансов на победу на 
бумаге не имел. А на деле клуб из Ленинградской 
области увез из Черкизова 3 очка.

Команда Дмитрия Парфенова до этого 
симпатично смотрелась не только в выигран-
ной встрече с «Арсеналом», но и в проигранных 
матчах. Справедливости ради стоит отметить, 
что календарь приготовил «Тосно» серьезное 
испытание на старте сезона — поражения случи-
лись в играх с ЦСКА, «Краснодаром», «Зенитом» 
и «Уфой», с которыми сложно рассчитывать на 
набор очков не только новобранцам премьер-
лиги, но и ее завсегдатаям. А вот к качеству игры 
«Тосно» особых претензий не было — команда 
обученная, сыгранная, знающая, что и когда 
делать на поле. Было и остается опасение, что 
подопечные Парфенова могут повторить путь 
«Оренбурга» Роберта Евдокимова, пройденный в 
прошлом сезоне, — оренбуржцы на протяжении 
всего чемпионата демонстрировали едва ли не 
самый поставленный и слаженный в премьер-
лиге футбол, но не самое высокое качество ис-
полнителей не позволило команде сохранить 
прописку в «вышке».

А вот у «Локо», несмотря на резвый старт, 
игровые проблем просматривались. А после 
того как получил травму главный забивала Ари, 
их только прибавилось. Но даже многочисленные 

кадровые потери не выровняли баланса сил — 
«железнодорожники» львиную долю игрового 
времени владели мячом, создали несколько 
моментов, которые, по идее, должны были стать 
голевыми, но выиграл соперник, забивший два 
гола при одном-единственном моменте. Когда 
говорят, что порядок бьет класс, имеют в виду 
именно такие матчи.

После игры с «Тосно» Юрий Семин заговорил 
о необходимом усилении. Не секрет, что идет 
активный поиск форварда, но и на собственном 
опыте, и на опыте ЦСКА «железнодорожники» 
прекрасно знают, как сложно найти забивного 
центрального нападающего. Тем более в сжа-
тые сроки. 

После первого проигрыша «Локомотива» 
в сезоне в РФПЛ осталось два клуба, еще не 
познавших в текущем сезоне вкус поражения, — 
«Зенит» и «Урал». 

СИМВОЛИЧЕСКАЯ СБОРНАЯ ТУРА

Вратарь: Давид Юрченко («Тосно»)
Оборона: Тимофей Калачев («Ростов»), 

Раде Дугалич («Тосно»), Георгий Щен-
ников (ЦСКА)

Полузащита: Мийо Цакташ («Рубин»), 
Леандро Паредес («Зенит»), Алек-
сандр Головин (ЦСКА), Илья Мак-
симов («Арсенал»)

Атака: Александр Кокорин («Зе-
нит»), Кирилл Панченко («Ди-
намо»), Антон Заболотный 
(«Тосно»)

Герой тура: Тимофей 
Калачев

Двужильный, человек 
с двумя сердцами, вечный 
двигатель — все это о не-
стареющем Тимофее 
Калачеве. 36-летний 
футболист не ушел 
вслед за Курбаном 

Бердыевым в «Рубин», хотя и имел такое пред-
ложение, и продолжает приносить пользу «Ро-
стову». Выездной матч с «Уфой» складывался 
для ростовчан крайне сложно, и вряд ли кто-то 
по итогам первой половины встречи мог пред-
положить, что все обернется крупной победой. 
В начале второго тайма хозяева даже вышли 
вперед, а гости две минуты спустя отыгрались. 
Но все изменилось с выходом на 63-й минуте на 
поле Калачева. Всего три минуты понадобилось 
Тимофею на то, чтобы оформить дубль и обе-
спечить своей команде фору в два мяча, а еще 
десять минут спустя ростовчанин записал на свой 
счет и голевую передачу, с которой Миха Мевля 
установил окончательный счет в матче.

Недовольство тура: Рамзан и арбитр
Крайнюю неудовлетворенность действиями 

судейской бригады выразил по окончании матча 
6-го тура «Зенит» — «Ахмат» глава Чеченской 
Республики и почетный президент грозненского 
клуба Рамзан Кадыров.

«Футбольный матч между «Зенитом» и «Ах-
матом» получил большой резонанс. И связано 
это с неудовлетворительной работой судейской 
бригады. К сожалению, главными действующими 
лицами футбольного вечера стали не игроки, 
а арбитр Игорь Федотов. Он с самого начала 
матча «посадил» команду гостей на «свисток», 
показав в течение восьми минут три желтые и 
красную карточку. В то же время арбитр никак не 
отреагировал на нарушение правил со стороны 
голкипера «Зенита» Лунева, сыгравшего руками 
за пределами штрафной площади. После матча 
Лунев признался, что его следовало удалять. Но 
Федотову не хватило профессионализма или 
чего-то еще, чтобы принять верное решение...» — 
написал Кадыров в Инстаграме.

Тем временем «Ахмат» подал жалобу на ра-
боту главного арбитра матча «Зенит» — «Ахмат» 
Игоря Федотова, которая будет рассмотрена 
судейским комитетом 16 августа.
Отставка тура:  
Скрипченко сменил в «Анжи» Григоряна

Поражение от «Динамо» в минувшем туре 
отбросило «Анжи» на предпоследнее место в тур-
нирной таблице, грозящее перспективой прямого 
вылета. О возможном увольнении колоритного во 
всех отношениях Александра Григоряна приходи-
лось слышать и до матча с «Динамо», но тренер 
не стал дожидаться момента, когда ему укажут на 
дверь, и сам подал в отставку. Поступок сильный 
и достойный уважения, но с уходом Александра 
Витальевича премьер-лига потеряла не только 
самобытного тренера, чей футбольный почерк 
мы имели возможность оценить в минувшем 
сезоне, но и талантливого оратора.

Образность речи, метафоры, цитирование 
классиков, потрясающая самоирония настав-

ника — уже только ради его послематчевых 
интервью хотелось включить телевизор, когда 
играл «Анжи». Помните его уже ставшее ле-

гендарным «обделались», произнесенное 
чуть грубее, после матча с ЦСКА?! Болту-
нов и хамов в тренерском цеху в истории 

РФПЛ было предостаточно, но ставить 
Григоряна с ними в один ряд совсем не 
хочется. В нем есть какая-то тонкость, 

эдакий элегантный напор, который 
выгодно выделяет его на фоне ря-
довых балаболов. Говорят, что свою 

тренерскую карьеру Александр 
Витальевич может продолжить в 

московском «Арарате». Было бы 
забавно. Самый парадоксаль-
ный тренер в клубе с парадок-

сальным названием.
Александр ПОКАЧУЕВ.

СКАНДАЛ ДНЯ

ТРЕНЕРА ОТЗЫВАЮТ С ЧЕМПИОНАТА МИРА
Федерация гандбола России приняла реше-

ние отозвать главного тренера сборной России c 
чемпионата мира в Тбилиси среди юношей U-19 
Николая Чигарева. Поводом стали действия Чи-
гарева по ходу матча России с Тунисом (30:31), 
когда он в неподобающей манере жаловался на 
действия судейской бригады. Ранее инциденты 
происходили и на игре России против Сербии. 
Международная федерация гандбола (ИГФ) дис-
квалифицировала российского специалиста на 2 
игры и оштрафовала ФГР на 5000 швейцарских 
франков. В итоге российская общественная орга-
низация приняла решение об отзыве Чигарева и 
отправила в Тбилиси генерального директора Льва 
Воронина для урегулирования инцидента. 

ЦАКТАШ
ПАРЕДЕС

КАЛАЧЕВ ДУГАЛИЧ ЩЕННИКОВ

МАКСИМОВ

ЗАБОЛОТНЫЙ

ПАНЧЕНКО
КОКОРИН

ГОЛОВИН

ЮРЧЕНКО

КАК РАЗОЗЛИТЬ КАДЫРОВА
Итоги 6‑го тура Российской футбольной премьер‑лиги

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Тимофей Калачев.
ЦИФРЫ ТУРА

РФПЛ. 6‑Й ТУР 
«Уфа» — «Ростов» — 1:4, ЦСКА — 

«Спартак» — 2:1, «Анжи» — «Динамо» — 1:3, 
«СКА-Хабаровск» — «Рубин» — 1:1, «Локо-
мотив» — «Тосно» — 0:2, «Зенит» — «Ах-
мат» — 4:0, «Краснодар» — «Амкар» — 1:1, 
«Арсенал» — «Урал» — 2:2
ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

 И В Н П М О
Зенит 6 5 1 0 15-3 16
Ростов 6 4 1 1 8-3 13
Локомотив 6 4 1 1 7-4 13
ЦСКА 6 4 0 2 11-8 12
Краснодар 6 3 2 1 9-7 11
Уфа 6 2 3 1 6-7 9 
Ахмат 6 3 0 3 8-10 9
Рубин 6 2 2 2 8-8 8
Спартак 6 2 2 2 8-9 8
Урал 6 1 5 0 7-6 8
Динамо 6 2 1 3 8-7 7
Тосно 6 2 0 4 5-7 6
Арсенал 6 1 1 4 5-9 4
СКА 6 1 1 4 3-7 4
Анжи 6 1 0 5 3-10 3
Амкар 6 0 2 4 1-7 2 fc
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Акции по раздельному сбору мусора уже 
стали для москвичей нормой, и этим летом 
соответствующий эксперимент ставят в не-
скольких районах города. Пластиковыми 
бутылками проблема не ограничивается — 
как быть, например, с поношенной одеждой, 
которую уже не отнесешь в секонд-хэнд? 
Корреспондент «МК» выяснил, куда можно 
сдать старую ткань в Москве и зачем это 
нужно. 

Даже сортировать по контейнерам бумагу, 
пластик и стеклянные бутылки получается не 
везде и не всегда. Камень преткновения — созна-
тельность жителей; далеко не все уже дошли до 
мысли, что ненужные вещи следует «правильно» 
выбрасывать, а не просто сгружать в мешки.

Дальше — сложнее. Если для грамотной 
утилизации крышечек от пластиковых бутылок 
достаточно просто выйти во двор, то вот старую 
одежду так просто не сдашь — места надо знать... 
Для большинства москвичей фраза «Нечего 
надеть!» — это не про физическое отсутствие 
брюк или пальто, а про вышедшие из моды, на-
доевшие, неудобные, неподходящего размера 
вещи. Мы выносим их мешками на помойку: 
самые вежливые подписывают «Одежда женская 
44-го размера» — вдруг кому пригодится? — 
остальные же просто бросают вещи в мусорный 
бак. Энтузиазма хватает не всем, а аргументы 
разбиваются об лень: ну да, это может кому-то 
еще пригодиться, ну да, жалко в помойку, ну да, 
экология... но специально куда-то ехать! 

Самые известные способы дать вторую 
жизнь разонравившимся или надоевшим ве-
щам — отнести в храм, предложить кому-то из 
родственников и друзей или продать из рук в 
руки (если вещь в приличном состоянии). Те, кто 
знаком с принципами осознанного потребления 
не понаслышке, знают адреса специальных то-
чек, которые принимают все — от надетых один 
раз брендовых пиджаков до истертых временем 
старых простыней. 

Речь может идти о комиссионных магазин-
чиках, которые забирают на реализацию вполне 
пригодные еще носильные вещи и обувь — за 
«спасибо» или выплачивая сознательному граж-
данину небольшое денежное вознаграждение. 
Некоторые сетевые магазины одежды придумали 
систему еще более заманчивую: за каждый ме-
шок старых вещей, принесенных на переработку, 
выдают купон на скидку на покупку новой вещи. 
Мелочь, а приятно: и от барахла избавляешься, 
и экономишь, и заодно планете помогаешь... 
Соответствующие контейнеры, но уже для бес-
корыстных, стоят в Битцевском парке — сдать 

можно что угодно, там уж решат: на переработку 
вещь или кто-то еще поносит.

Если старых вещей накопилось слишком 
много, можно обратиться в организации, кото-
рые скупают старые ткани за деньги — на вес, 
как макулатуру. В одной из компаний, с которой 
«МК» удалось связаться, там называли скромную 
цену: 10 рублей за килограмм постельного бе-
лья, 4 рубля — за килограмм старых футболок. 
Перед тем как сдать вещи, необходимо отделить 
от них все лишнее (пуговицы, кнопки, элементы 
декора). Не годятся для переработки вещи с 
невыводимыми пятнами — например от лака 
или краски. 

Как рассказал «МК» эксперт Алексей Мас-
ленников, ненужные ткани перерабатываются 
в единый материал — в ветошь. Она, в свою 
очередь, может использоваться и на заводах как 
расходный материал, и снова вернуться в наши 
квартиры, например в виде одеяла.

— Переработка ткани входит в общую кон-
цепцию вторичных ресурсов. Поступают тек-
стильные отходы, они стираются, нарезаются 
и сортируются в соответствии с принятой тех-
нологией. Из них получается ветошь, которую 
отправляют на заводы для использования как 
подручного материала — ею протирают, сма-
зывают... Например, все автосервисы заказы-
вают ветошь мешками. Раньше все больницы 
продавали старые халаты, пеленки и простыни 
как ветошь, теперь приходится работать через 
посредников, поскольку для переработки от-
ходов нужна лицензия. 

По словам специалиста, все текстильные 
отходы можно разделить на частные — то есть 
те, которые можем отдать мы с вами, и про-
мышленные, которые поступают, например, со 
швейных фабрик. Их сортируют по сорту ткани: 
шерсть, хлопчатобумажные или синтетические 
материалы — после чего направляют на пере-
работку. Например, шерсть превращается в 
шерстяной ватин, а то, что удается с нее счесать, 
уходит в наполнитель для одеял. Иными словами, 
каждый день мы используем вещи, сделанные из 
вторичных материалов, отходов производства, 
просто никто об этом не задумывается. 

За рубежом уже давно существует лозунг 
«Купи переработанное!», у нас же люди не всегда 
морально готовы признать, что используют вещи, 
сделанные из отходов. У нас же общественное 
мнение пока не заточено на грамотное исполь-
зование таких материалов, однако предпосылки 
к тому уже есть — особенно если сортировка 
мусора станет модной. 

Дарья ТЮКОВА.

ПРОВОЖАЙ ОДЕЖКУ С УМОМ
Куда в Москве можно отдать старую одежду, 
шторы и постельное белье


